
Константин Хабенский 

соберет новые лайки 

с помощью «Селфи» 

Николая Хомерики

Владимир Путин — 
олимпийцам: 
Нужно сосредоточиться 
на результате 
и на победе
Страница 2

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 1 февраля 2018. № 21(7484)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ЖИЛЬЕ Росреестр принимает 
документы на регистрацию 
недвижимости виртуально

Хозяин в три клика

Наталья Козлова

В РОСРЕЕСТРЕ рассказали, 
что сегодня самую массовую го-
сударственную услугу в стране 
можно получить без похода в 
офис ведомства или МФЦ и без 
общения с чиновниками. 

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в ведомстве, доку-
менты на регистрацию прав те-
перь принимаются в офисах 
Сбербанка России при офор-
млении недвижимости клиента-
ми. Потом специально обучен-
ные люди подают заявления в 
Росреестр через электронный 
сервис. Надо заметить, что сер-
вис действует в рамках совмест-
ного проекта Росреестра и 
Сбербанка.

 Возможность зарегистриро-
вать недвижимость, не выходя из 
офиса банка, сегодня доступна в 
более чем сотне городов России. 

Так, на днях заместитель Ми-
нистра экономического разви-
тия РФ — руководитель Росрее-
стра Виктория Абрамченко по-
сетила с рабочим визитом Дагес-
тан. Там она провела совещание 
по вопросам земельно-имущест-
венных отношений, на котором 
присутствовал  и временно ис-
полняющий обязанности главы 
региона Владимир Васильев. 

А заодно оба руководителя 
поздравили клиента 200-тысяч-
ной сделки, проведенной с помо-
щью сервиса электронной реги-
страции недвижимости. 

Всего на сегодняшний день 
сервисом воспользовались более 
600 тысяч человек. Не все знают, 
что уже заработал проект банка и 
государственного ведомства. Важ-
ный момент — прием электронных 
пакетов осуществляется 
без привязки к месту и 
времени подачи.  

ИНИЦИАТИВА Региональные власти 
поддержат омских новоселов 
льготной ипотекой

Под шесть 
процентов

Светлана Сибина, 
«Российская газета», Омск

УЖЕ с марта этого года  любой 
житель Омской области сможет 
взять ипотечный кредит под 
шесть процентов годовых.  При-
чем оформить льготную ипотеку 
можно на весь срок кредитного 
договора. Воспользоваться та-
кой возможностью смогут все 
желающие, никаких специаль-
ных критериев для заемщика 
нет.  Об этом сообщил руководи-
тель региона Александр Бурков.

— На эти цели заложили в 
бюджет 360 миллионов рублей, 
что позволит через банки при-
влечь в отрасль еще около двух 
миллиардов рублей, — пояснил 
«РГ» Бурков. — По нашим подсче-
там, кредиты по минимальной 

ставке смогут получить 800 ом-
ских семей. 

Льготную ипотеку сможет 
оформить любой житель регио-
на, обратившийся в Омскую ре-
гиональную  ипотечную корпо-
рацию, сто процентов уставного 
капитала которой принадлежат 
области в лице минимущества 
региона. Первоначальный взнос 
ипотечного кредита определен в 
размере 20 процентов.

Местные власти таким обра-
зом решили убить двух зайцев: и 
поддержать омичей, которые хо-
тят улучшить жилищные усло-
вия, и оживить стагнирующий 
рынок недвижимости. 

Дело в том, что за последний 
год в Омске вдвое упали 
объемы строительства 
жилья.
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Деловой завтрак Владимир Пучков: Число чрезвычайных 
ситуаций и пострадавших в них не растет, а снижается

Звоните 112. 
Вам помогут

Евгений Гайва 

В 
России стартовала деклара-
ционная кампания-2018. 
Физические лица будут от-

читываться о доходах по обнов-
ленной форме 3-НДФЛ. Изменен-
ная форма вступает в силу с 18 
февраля, но подать декларацию 
за 2017 год можно и по старой 
форме.

Заполнять некоторые страни-
цы обновленной формы 3-НДФЛ 
будет проще. Например, на пер-
вом листе, где указываются све-
дения о налогоплательщике, те-
перь отсутствуют данные о месте 
жительства.   

Основные изменения касают-
ся налоговых вычетов. На листе 

«Д1», где приводится расчет иму-
щественных налоговых вычетов 
по расходам на новое строитель-
ство либо приобретение объек-
тов недвижимого имущества 
раньше нужно было подробно 
указывать адрес объекта недви-
жимости. Теперь нужно указать 
лишь кадастровый номер. 

Из раздела «Расчет имущест-
венного налогового вычета» 
исключены две графы, в которых 
раньше нужно было указывать 
остатки налогового вычета по са-
мому объекту и по уплате про-
центов по кредитам, перешедшие 
с предыдущего налогового пери-
ода. Вычисление этих 
данных представляло 
немалую сложность. 

Тимофей Борисов

В 
редакции «РГ» на «Де-
ловом завтраке» побы-
вал министр Россий-
ской Федерации по де-
лам гражданской обо-

роны, чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий Владимир Пуч-
ков. Вызовы современной жизни, 
усиливающиеся техногенные ри-
ски, меняющийся климат — все 
это требует своевременной реак-
ции как государства в целом, так 
и спасателей в частности. Они 
должны быть на шаг впереди, что-
бы не только спасти, но и по воз-
можности предотвратить беду. 

Владимир Андреевич, складыва-
ется впечатление, что количест-
во стихийных бедствий и техно-
генных аварий постоянно растет. 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Как раз наоборот. 
Количество чрезвычайных ситу-
аций природного и техногенного 
характера в последние пять лет в 
России снижается. Так, в 2017 
году количество чрезвычайных 
ситуаций уменьшилось на 14 
процентов по сравнению с 2016 
годом. 

В качестве примера скажу, что 
отмечается снижение аварийно-
сти на железных дорогах, в авиа-
ции, в энергетике. В то же время, 
к сожалению, увеличивается чи-
сло дорожно-транспортных про-
исшествий с тяжелыми последст-
виями. При этом в целом за по-
следние годы отмечается сниже-
ние на 30 процентов аварийно-
сти на дорогах. Этого удалось до-
биться благодаря улучшению до-
рожного покрытия и всей авто-
мобильной инфраструктуры.

Однако развитие автопрома, 
совершенствование ходовых ка-
честв автомобилей приводят к 
увеличению скорости на доро-
гах, самоуверенности водителей 
и как результат к тяжелым по-
следствиям при ДТП. 

Пожарно-спасательные по-
дразделения реагируют на все 
сложные дорожно-транспортные 
происшествия, когда 
людям требуется по-
мощь.

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в нашей жизни

Февраль вступает в силу

Владимир Пучков: Идти на риск спасателей не учат, это в крови тех, кто выбирает экстремальную профессию.
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Австралийский доллар  45,4697
Азербайджанский манат  32,9912
Армянский драм**  11,6855
Белорусский рубль  28,3829
Болгарский лев  35,7291
Бразильский реал  17,6613

Венгерский форинт**  22,5024
Вон Республики Корея***  52,6906
Гонконгский доллар*  71,8530
Датская крона*  93,9139
Доллар США  56,1840
Евро  69,9322

Индийская рупия**  88,2494
Казахстанский тенге**  17,4160
Канадский доллар  45,7413
Киргизский сом**  82,0804
Китайский юань*  89,3654
Молдавский лей*  33,6532

Новый туркменский манат  16,0755
Норвежская крона*  73,0687
Польский злотый  16,8342
Румынский лей  15,0241
СДР 81,7567
Сингапурский доллар  42,9312

Таджикский сомони*  63,7368
Турецкая лира  14,9557
Узбекский сум****  68,7203
Украинская гривна*  20,1810
Фунт стерлингов  79,7026
Чешская крона*  27,6048

Шведская крона*  71,5993
Швейцарский франк  60,3027
Южноафриканский рэнд*  47,4003
Японская иена**  51,6896

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.02.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

132 авиарейса связы-
вают еженедельно 
города Беларуси 

и России / стр. 3

В НОМЕРЕ
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НАЛОГОВЫЕ ВЫЧЕТЫ 
ПО НОВОЙ ФОРМЕ

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

На  2,5 процента вырастут в России все выплаты, 
пособия и компенсации.

Загранпаспорт можно получить 
в многофункциональном  центре «Мои документы» 
(МФЦ). 

При оформлении кредита справку о недвижимости  
в собственности  и НДФЛ банк больше не потребует. 
Расширен перечень документов, обмен которыми 
разрешили через единую систему 
межведомственного электронного взаимодействия.

У бизнеса появится больше возможностей найти 
«длинные» и недорогие деньги на крупные проекты 
с помощью синдицированного кредитования. 

Теперь  можно дистанционно контролировать 
отправку письменной корреспонденции и, тем  
самым, более эффективно бороться с «серой 
почтой».
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ВЛАСТЬ Владимир Путин
обсудил с министрами
холода и маркировку
лекарств

Снежный 
патруль

Кира Латухина

О СНЕГОПАДАХ, лекарствах и «зеленых щитах» шла 
речь на совещании президента с членами правительства 
в Ново-Огарево.

Глава государства поинтересовался, «как организована 
помощь населению во время аномальных холодов и небла-
гоприятных погодных условий в ряде регионов России». С 
12 января на территории 24 регионов Дальнего Востока, 
Сибири и Урала были экстремально низкие среднесуточ-
ные температуры: от минус 40 до минус 68 градусов, рас-
сказал глава МЧС. Организована деятельность группиров-
ки сил по организации патрулирования и перекрытия до-
рог. На трассах круглосуточно дежурят мобильные мед-
бригады. «Мы усилили все дежурные подразделения в цен-
тральной части России, — рассказал Владимир Пучков. — 
Больше 20 регионов подверглись удару стихии, это снего-
пады. Поэтому прикрыты все линии энергетики, федераль-
ные автомобильные дороги, региональные автомобиль-
ные дороги, развер-
нуты 540 пунктов 
обогрева, мобильные 
группы, и, конечно, 
усилена информаци-
онная работа».

«А как ведут себя 
объекты энергетиче-
ского комплекса?» — 
поинтересовался Владимир Путин. «Нет существенных за-
мечаний для наших электроэнергетических, генерирую-
щих, сетевых компаний. Не допущено крупных технологи-
ческих нарушений», — сообщил глава минэнерго. Вообще 
за три года средняя длительность отключений снизилась 
на 40 процентов. «Наши генерирующие объекты также 
обеспечены резервными источниками топлива»,  — отме-
тил Александр Новак. По его словам, запасы превышают 
нормативы более чем в 1,5 раза.

«Правительство подготовило изменения в Лесной ко-
декс и ряд других законов, связанных с восстановлением 
лесов. При реализации проектов строительства инфра-
структуры, при вырубках леса у нас ежегодно безвозврат-
ные потери — где-то 145 тысяч гектаров, и плюс еще 5 ты-
сяч — это под вырубки, которые уходят при лесозаготов-
ке», — перешел к другой теме президент и предоставил сло-
во главе минприроды. «Сегодня любая рубка леса вызыва-
ет острую реакцию общественности», — заметил Сергей 
Донской. «Мы вводим порядок компенсационного восста-
новления леса по базовому принципу: один гектар выру-
били — один гектар восстановили», — сообщил он. Более 53 
регионов начали работы по созданию лесопарковых зеле-
ных поясов вокруг городов, в восьми «зеленые щиты» уже 
созданы, рассказал министр.

С основным докладом выступила глава минздрава Ве-
роника Скворцова. Добровольный эксперимент по марки-
ровке лекарств был начат год назад, 1 февраля. Сегодня в 
нем уже участвует свыше 1380 организаций по 116 наиме-
нованиям препаратов. Это не приведет к значимому подо-
рожанию, даже в нижнем стоимостном сегменте макси-
мальная прибавка в цене — до 50 копеек за упаковку. Эти 
меры помогут выявлять преступления в этой сфере. Обя-
зательной маркировка лекарств станет с 2020 года.

Владимир Путин также напомнил о решении организо-
вать соревнования для спортсменов, не допущенных к уча-
стию в Играх в Южной Корее. Об этом рассказал пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков. Глава государства 
поручил обеспечить премирование медалистов в таком же 
размере, как на Олимпийских играх.

ВЫБОРЫ На пост президента осталось восемь претендентов

Сдали автограф-сессию
Татьяна Замахина

Ц
ентризбирком РФ завер-
шил важный этап прези-
дентской кампании. Вчера 

в 18.00 по Москве сотрудники ко-
миссии торжественно закрыли 
двери для кандидатов, проявив-
ших желание сдать на проверку 
подписи избирателей. По итогам 
дня стало ясно, что в избиратель-
ном бюллетене на президентских 
выборах будет не более восьми 
кандидатов, сообщила журнали-
стам глава ЦИК Элла Памфилова.

Из них двое прошли в бюлле-
тень, как говорится, автоматом. 
Это выдвинутые парламентски-
ми партиями Владимир Жири-
новский (ЛДПР) и Павел Груди-
нин (КПРФ). По закону они осво-

бождены от сбора подписей, и 
ЦИК их уже зарегистрировал. 

Еще шесть кандидатов прине-
сли необходимое количество 
подписей. Среди них один само-
выдвиженец — Владимир Путин 
(ему нужно было собрать 300 
тыс. «автографов»). Остальные — 
кандидаты от партий, которые не 
представлены в парламенте. А 
именно выдвинутый на выборы 
партией «Яблоко» Григорий Яв-
линский, Борис Титов («Партия 
Роста»), Сергей Бабурин, выдви-
нутый «Российским общенарод-
ным союзом», Ксения Собчак 
(«Гражданская инициатива»), а 
также Максим Сурайкин («Ком-
мунисты России»). Их «канди-
датский минимум» — по 100 тыс. 
подписей. Собчак и Сурайкин 

оставили доставку «автографов» 
своих сторонников на последний 
возможный для этого день.

— Все остальные сошли с ди-
станции и уведомили об этом 
ЦИК, — пояснила Элла Памфило-
ва.

Стоит напомнить, что на стар-
те кампании был зафиксирован 
небывалый наплыв желающих 
принять в ней участие. Глава ЦИК 
ранее сообщала, что с начала кам-
пании поступило 70 уведомлений 
о намерении выдвинуть кандида-
тов: 24 — от партий и 46 — от гра-
ждан. Отсеивались кандидаты по-
степенно. Некоторые просто не 
предоставили документы, необ-
ходимые для выдвижения, другие 
не смогли подать их без наруше-
ний. В итоге этап выдвижения, за-

вершившийся 12 января, оказал-
ся самым сложным. Успешно 
прошли его всего 17 кандидатов. 
Пятнадцати из них нужно было 
собирать подписи.

Первым сдал подписи в ЦИК 
штаб Владимира Путина. 

Снятие же с дистанции про-
должалось до последнего — как и 
доставка «автографов» в ЦИК. 
Здесь претенденты на кресло гла-
вы государства также старались 
отличиться. В частности, Ксения 
Собчак сообщила журналистам, 
что подписи ее сторонников 
прошли широкую проверку в 
присутствии наблюдателей и 
даже представителей штабов 
конкурентов. В Крыму и Чечне 
«автографы» за Собчак не соби-
рались, уточнили в ее штабе.

В «крайний» день явился в 
ЦИК и лидер «Коммунистов Рос-
сии» Максим Сурайкин. Он заме-
тил, что сбор подписей проходил 
«очень по-боевому, по-сталин-
ски». 

Остальные кандидаты разны-
ми способами выбыли из гонки: 
самовыдвиженец Владимир Ми-
хайлов и Михаил Козлов (шел от 
Партии социальной защиты) пря-
мо заявили, что со сбором не спра-
вились. Последний даже символи-
чески доставил в ЦИК пустые ли-
сты. Еще двое кандидатов — Ста-
нислав Полищук (от Партии соци-
альных реформ) и Ирина Волынец 
(от Народной партии России) — 
сняли кандидатуры в пользу Вла-
димира Путина. А с крановщицей 
с Кировского завода Натальей Ли-
сицыной произошел казус. Канди-
дат от партии «Рот Фронт» «не до-
несла» в ЦИК 10 тыс. подписей — 
ее представители объяснили «РГ», 
что подписи собраны, но «где-то 
застряли» из-за плохой работы по-
чты. Еще один претендент Эльви-
ра Агурбаш («Альянс зеленых») не 

явилась в ЦИК до окончания сро-
ка приема документов.

Тщательную проверку подпи-
сей в ЦИК планируют завершить 
10 февраля, сказала Памфилова. 
Кроме того, она напомнила о на-
чале другого важного этапа — с 31 
января избиркомы и МФЦ нача-
ли принимать заявления о голо-
совании по месту пребывания из-
бирателей. «Независимо от того, 
где человек зарегистрирован, 
если он оказался даже далеко от 
дома, он может зайти в ближай-
ший МФЦ и там оставить заявле-
ние, где бы он хотел проголосо-
вать, где ему удобно проголосо-
вать», — сказала она. Также заяв-
ления принимаются через пор-
тал «Госуслуги». По данным на 
конец дня, по всем возможным 
каналам заявления уже подали 
около 16 тыс. человек. Заявить о 
голосовании «не по адресу» мож-
но вплоть до 12 марта.

Интерес проявлен большой, от-
метила глава ЦИК.  Что касается 
голосования за рубежом, то это 
можно будет сделать примерно на 
400 избирательных участках, ко-
торые будут открыты в 145 стра-
нах, уточнила Памфилова. А ин-
формировать россиян, находя-
щихся на курортах, поможет Рос-
туризм. Об этом комиссия догово-
рилась с ведомством.

И, наконец, стартует второй 
этап информационно-разъясни-
тельной кампании ЦИК РФ в пред-
дверии выборов главы государст-
ва. «С 1 февраля у нас меняется на-
ружное наше информирование», 
— сказала председатель ЦИК. На 
новых плакатах, которые показа-
ли прессе, изображен слоган 
«Наша страна, наш президент, 
наш выбор!». В целом же ЦИК при-
готовил три волны информирова-
ния о выборах, для каждой предус-
мотрен свой дизайн.

Президент Владимир Путин призвал олимпийцев к победам

Взять медали

Кира Латухина

Н
ужно сосредоточить-
ся на спортивной 
борьбе и не думать о 
том, что сопрово-
ждает подготовку к 

Олимпиаде в Корее, побеждать 
«за себя и за того парня». Об этом 
заявил президент на встрече в 
Ново-Огарево с участниками 
зимней Олимпиады в Пхенчхане. 

«Все мы очень хорошо знаем, 
а вы — лучше, чем кто-либо дру-
гой знаете, как тяжело достаются 
победы в современном спорте 
высоких достижений, чего они 
стоят, сколько труда для этого 
нужно приложить», — обратился 
к собравшимся глава государст-
ва. «Вдвойне сложнее, когда 
спорт перемешивается с какими-
то явно не свойственными и чуж-
дыми спорту обстоятельствами — 
с политикой и еще чем-то», — про-
должил он. «Втройне тяжелее, 
когда в стране — а в данном случае 
в России — в этой связи складыва-
ется такая сложная обществен-
ная оценка, звучат самые раз-
ные, порой абсолютно противо-
положные мнения на этот счет», 

— сказал  Владимир Путин. «Это 
создает совсем тяжелые условия 
для достижения результата. Про-
стите нас за то, что мы не смогли 
вас от этого оградить, — сказал 
президент. — Но у вас и всех люби-
телей спорта не должно быть ни-
каких сомнений, что Россия всег-
да будет выступать, выступала и 
будет поддерживать идеи чисто-
го спорта во всех отношениях, 
чистого от допинга и наносных 
явлений, которые не свойствен-
ны спорту». 

«Конечно, мы очень пережи-
ваем за тех, кому не удалось пое-
хать, и сделаем все, чтобы их под-
держать», — заверил Путин. 

«Если современный междуна-

родный спорт и олимпийское 
движение утратят самую важную 
составляющую спорта, объеди-
няющую народы и страны, то тог-
да все это просто потеряет 
смысл, и призыв Пьера де Кубер-
тена «О спорт, ты — мир» просто 
утратит свой смысл», — предосте-
рег глава государства. «Будем де-
лать все, чтобы этого не прои-
зошло», — подчеркнул президент. 

Он пожелал спортсменам уда-
чи и призвал не думать «ни о чем, 
что сопровождает подготовку 
к Олимпийским играм последнее 
время». Владимир Путин дал со-
вет: сосредоточиться на спор-
тивной борьбе. «Миллионы бо-
лельщиков на деются на ваши по-

беды, — сказал он. — Искренне же-
лаю этих побед и удачи».

Сноубордистка Алена Завар-
зина поблагодарила за поддержку 
в этой тяжелой, беспрецедентной 
в мировом спорте ситуации. Для 
нее это уже третья Олимпиада, и 
всегда Игры были «местом объе-
динения с другими странами, 
праздником и позитивными эмо-
циями». Но сейчас, призналась 
она, ничего подобного не испыты-
вает. «Я считаю, что то, что случи-
лось с коллегами, которые не мо-
гут поехать на Игры, — это вопию-
щая несправедливость, и это не-
честно», — сказала Заварзина с го-
речью в голосе. «Мы будем бо-
роться, и мы будем делать все, что 
мы можем для того, чтобы привез-
ти домой те медали, которые мы 
заслуживаем», — заключила она.

«Мы едем на Олимпиаду, где 
на нас будет смотреть весь мир и 
ждать, что что-то у нас может не 
получиться. Мы должны доказать 
им всем то, что мы русские, то, 
что мы сильные, то, что нас не по-
лучится сломить тем, что не до-
пускают наших товарищей по ко-
мандам», — заявил саночник Ро-
ман Репилов. «Мы должны со-

браться, приехать туда и выиг-
рать», — сказал он.

Хоккеист Павел Дацюк побла-
годарил президента за развитие 
спорта. «Вы капитан нашей стра-
ны — России! Мы хотим подарить 
вам свитер сборной с автогра-
фом всех игроков, с символикой 
«Россия в моем сердце», — сказал 
он и вручил подарок главе госу-
дарства.

Путин взял свитер (традици-
онно — с номером 11) и подошел с 
ним к трибуне. «Во-первых, вам 
нужно сосредоточиться на ре-
зультате и на победе, — снова 
обратился он к атлетам. — Все, что 
происходит вокруг спорта и на-
ших спортсменов, не должно вас 
отвлекать». «Вы это умеете де-
лать. У нас много спортсменов 
едет сейчас и опытных, но очень 
много и молодых. Но все вы — 
люди, которые привыкли и умеют 
бороться. Нужно собраться, — 
призвал он. — У нас есть старая пе-
сня советских времен: «За себя и 
за того парня». Вот всегда об этом 
помните, и у вас все получится».

Памятный снимок с главой 
государства перед убытием 
в олимпийский Пхенчхан.

Акцент

 Владимир Путин — 
олимпийцам: Вам нужно 
сосредоточиться 
на результате и на победе

ИНИЦИАТИВА ФАС обещает 
заняться ценами 
на авиабилеты

Полет станет 
дешевле

Галина Мисливская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонопольная служба (ФАС) в те-
чение пяти лет не могла получить доступ к алгоритму 
формирования цен на авиабилеты. Теперь антимоно-
польщикам удалось понять, как работает эта система, и 
они готовы вместе с авиакомпаниями сделать тарифы 
экономически обоснованными.

Об этом и других направлениях своей работы расска-
зал вчера в Совете Федерации глава службы Игорь Арте-
мьев. По его словам, ФАС неоднократно поднимала во-
прос о необходимости введения электронной системы 
ценообразования на авиабилеты, а перевозчики утвер-
ждали, что у них такая система уже работает и сама регу-
лирует стоимость перелетов. «Мы точно установили, что 
никакая не машина, это делается алгоритмами вручную. 
Это делают люди, ориентируясь на очень абстрактные 
представления о росте спроса», — сказал Артемьев.

Понять механизм помог гендиректор «Аэрофлота» 
Виталий Савельев, который открыл ФАС «все алгорит-
мы, все коды, все системы ценообразования».  До того 
перевозчики всеми правдами и неправдами стремились 
не посвящать антимонопольщиков в свои секреты. «Нам 
пять лет не давали этим заниматься, выигрывали суды у 
нас, говорили, что мы не туда лезем. Компании у нас уме-
ют защищаться, если надо», — отметил Артемьев.

Теперь в ФАС готовы «руководствуясь здравым смы-
слом, вместе с авиакомпаниями пока в мягком варианте 
изменить эти алгоритмы и не допускать несанкциониро-
ванного ручного вмешательства, связанного с ростом 
цен, не основанным на серьезных доказательствах спро-
са», заявил он и предложил сенаторам ознакомиться с 
выводами службы, пригласить авиакомпании и задать 
им те же неудобные вопросы, которые задавала ФАС. 

Кроме того он рассказал о работе, которую ФАС ведет 
вместе с Роспотребнадзором. Специалисты двух ве-
домств проверяют с помощью приборов состав алкоголя 
и других продуктов зарубежных марок, «на которых на-
писано, что в России продается бренд такого же качест-
ва». «Выясняется, что нас кормят гадостью, что это вра-
нье во многих случаях», — заявил Артемьев. Об итогах ис-
следований службы объявят «в ближайшие дни».
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Двери ЦИК для желающих сдать «автографы» на проверку были вчера открыты до 18.00.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Врачам
предложат
подтвердить
квалификацию

ЗАНЕСИТЕ 
В ПРОТОКОЛ

Ирина Невинная

ВРАЧАМ, замеченным в необо-
снованном несоблюдении про-
токолов лечения, придется дока-
зывать свою профпригодность: 
их будут направлять на внеоче-
редную переквалификацию. Об 
этом сообщила министр здраво-
охранения Вероника Скворцова.  
Минздрав подготовил соответст-
вующий законопроект.

«В том случае, если какой-то 
врач регулярно нарушает про-
токолы лечения и рекоменда-
ции, которые консенсусно при-
нимаются нашим ведущим эк-
спертным сообществом, то у 
нас появляется механизм внео-
чередной аккредитации, то есть 
внеочередного повторного до-
пуска к профессиональной дея-
тельности», — пояснила глава 
минздрава.

Она уточнила, что переква-
лификацией врачей занимается 
профессиональное сообщество. 
Сейчас повышение профессио-
нального уровня и переквали-
фикация проводятся не реже 
одного раза в пять лет. Хотя в 
минздраве не раз подчеркива-
ли, что врач  —  это та профес-
сия, которая требует непрерыв-
ного обучения. Министр отме-
тила, что и сегодня в законода-
тельстве предусмотрена дисци-
плинарная ответственность за 
ненадлежащее выполнение вра-
чами своих обязанностей. «Эти 
механизмы могут показаться 
мягкими, но они действенные», 
— считает Скворцова.

«Вопрос о необходимости 
соблюдения врачами протоко-
лов лечения поднимается регу-
лярно, — сообщил «РГ» член Об-
щественного совета по защите 
прав пациентов при Росздрав-
надзоре доктор медицинских 
наук Алексей Старченко. — При 
проведении проверок медучре-
ждений Фондом обязательного 
медицинского страхования слу-
чаи несоблюдения профессио-
нальных рекомендаций во вре-
мя лечения обнаруживаются 
постоянно. Я сам сталкивался с 
этим много раз, во многих реги-
онах, проводя медицинские эк-
спертизы. Правда, далеко не 
всегда в таких нарушениях ви-
новаты врачи. Бывает, что для 
выполнения протокола у медуч-
реждения элементарно не хва-
тает ресурсов — например, от-
сутствуют необходимые лекар-
ства. Например, стандартная 
ситуация — когда из-за нехватки 
дорогостоящих медикаментов 
онкологическим больным зани-
жают дозы при назначении ле-
карств или укорачивают курс 
медикаментозной терапии». 

При этом надо учесть, отме-
тил эксперт, что протоколы, 
представляющие собой, по 
сути, четкие алгоритмы дейст-
вий врача, — это отнюдь не до-
гма. Если ситуация с конкрет-
ным пациентом, особенности 
течения его заболевания не 
«вписываются» в прописанные 
стандарты, врач вправе приме-
нить индивидуальный подход в 
соответствии со своим опытом 
и клиническим мышлением.

В целом, считает эксперт, 
предлагаемый подход — направ-
ление врача на внеочередное 
подтверждение его профессио-
нальной пригодности в случае, 
если он регулярно игнорирует 
рекомендации профессиональ-
ного сообщества, — это правиль-
ный шаг, направленный на за-
щиту интересов и врачей, и па-
циентов. «Во-первых, это дис-
циплинирует и в какой-то мере 
«отрезвит» медиков, которые 
считают возможным сегодня 
игнорировать мнение более 
опытных коллег (а протоколы 
готовят лучшие специалисты по 
каждому направлению), — под-
черкнул Алексей Старченко. — 
Во-вторых, это поднимет авто-
ритет профессиональных ассо-
циаций. Правда, необходимо, 
чтобы протоколы лечения регу-
лярно обновлялись и реально 
отражали современные подхо-
ды в лечении тех или иных забо-
леваний».

Протоколы лечения, 
представляющие 
собой, по сути, 
четкие алгоритмы 
действий врача, 
не исключают 
индивидуального 
подхода к пациенту

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент России провел переговоры с премьер-мини-
стром Бельгии, а также пообщался с французскими биз-
несменами. 

Обязательной мар-
кировка лекарств 
станет с 2020 года
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ПРАВО Коллекторы-нарушители
в столице заплатили штрафов
на 4 миллиона рублей 

Остались в долгу

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы в Москве 
отказали каждой третьей фирме, 
собиравшейся заниматься кол-
лекторской деятельностью.

Кроме того, судебные приста-
вы направили в правоохрани-
тельные органы материалы для 
возбуждения уголовного дела о 
разжигании межнациональной 
вражды в связи с деятельностью 
в Москве некоторых фейковых 
коллекторских фирм. 

Как сообщили «РГ» в управле-
нии Федеральной службы судеб-
ных приставов по Москве, за год 
в управление поступило 89 заяв-
лений от коллекторских компа-
ний о включении их в государст-
венный реестр юридических лиц, 
осуществляющих функции по 
возврату просроченной задол-
женности. В списки же было 
включено 58 фирм. В остальных 
случаях был отказ. По разным 
причинам.

Напомним, в прошлом году 
вступил в силу закон, регулирую-
щий правила взыскания долга. 
Заниматься на профессиональ-
ной основе коллекторской дея-
тельностью могут только агент-
ства, включенные в специальный 
реестр службы судебных приста-
вов. Кто там не зарегистрирован, 
тот коллектор-нелегал.

Сейчас в списке значится 176 
коллекторских агентств. Получа-
ется, что треть всех подобных 
фирм — из Москвы. Правда, мно-
гие из них имеют филиалы.

Кроме того, Федеральная 
служба судебных приставов сле-
дит, чтобы все коллекторы со-
блюдали правила. Как сообщили 
в управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов по Мо-

скве, за год судами было рассмот-
рено 100 административных дел 
по нарушениям коллекторских 
агентств. В 99 случаях были вы-
несены решения о назначении 
наказания в виде администра-
тивных штрафов. В общей слож-
ности коллекторы-нарушители 
должны заплатить более 4 мил-
лионов рублей. 

В некоторых случаях наруше-
ния настолько серьезные, что, по 
мнению судебных приставов, 
там есть даже признаки престу-
плений. Например, много жалоб 
поступило на одно из коллектор-
ских агентств, чьи представите-
ли, по словам людей, работали 
очень грубо. Словно бы закон пи-
сан не для них.

Сигналы подтвердились. Более 
того, выяснилось, что вместе с той 
фирмой действует еще несколько 
агентств, не включенных в реестр. 
Получалась связка: одна зареги-
стрированная фирма и несколько 
фейков, но все составляли одну 
группу. В итоге материалы на фир-
мы были переданы в правоохра-
нительные органы. По мнению 
приставов, действия данных кол-
лекторов можно квалифициро-
вать по статье 282 Уголовного ко-
декса, наказывающей за возбу-
ждение ненависти либо вражды.

В целом же, по мнению при-
ставов, такая работа принесла 
желаемые результаты: обраще-
ний по поводу нарушений в дей-
ствиях коллекторов стало мень-
ше. Легальные агентства привы-
кают соблюдать правила. А неле-
гальным не дают развернуться.

Галина Мисливская

П
редседатель Конституци-
онного суда Валерий Зорь-
кин останется на своем по-

сту еще в течение шести лет. Совет 
Федерации на заседании в среду 
переназначил его на шестой срок.

Накануне кандидатуру Зорь-
кина обсудил профильный коми-
тет по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству и рекомендовал па-
лате утвердить его на посту пред-
седателя Конституционного суда. 
В ходе тайного голосования на 
пленарном заседании 153 сенато-
ра высказались за предложенную 
президентом кандидатуру, один 
воздержался.

«Мы сегодня приняли очень 
правильно решение», — проком-
ментировала итоги голосования 
председатель Совфеда Валентина 
Матвиенко. «Это абсолютный 
профессионал, абсолютно чест-
ный, очень достойный, независи-
мый человек. Это человек,  кото-
рый обладает высочайшим авто-
ритетом в профессиональном со-
обществе и в целом в России», — 
добавила она.

О принципиальности главы КС 
говорил и сенатор Николай Рыж-
ков. Парламентарий напомнил, 
как в октябре 1993 года, после рас-
стрела Верховного Совета, Зорь-
кин ушел в отставку, оставшись 
судьей КС. «Он занимал абсолют-
но принципиальную позицию и, 
кстати, за это и пострадал», — за-
метил Рыжков.

Сам Зорькин, выступая перед 
сенаторами, отметил, что Консти-
туционный суд указывает на недо-
статки нормативно-правовых ак-
тов, чем нередко провоцирует не-
довольство. «Не все, естественно, 

довольны Конституционным су-
дом, трудно рассчитывать, чтобы 
все были рады», — сказал он. Так, на-
пример, российское общество в 
1999 году в большинстве одобряло 
смертную казнь и было не очень до-
вольно введением моратория на ее 
применение. В связи с этим Зорь-
кин напомнил, что КС исходил из 
того, что в свете нашей Конститу-
ции и обязательств, данных Рос-
сией при вступлении в Совет Евро-
пы, «мы не могли по-другому по-
ступить, и это было сложное реше-
ние при таком раскладе в стране». 

В другой раз недовольной ока-
залась Европа, когда суд не разде-
лил позицию ЕСПЧ по делу ЮКО-
Са. «Конституционный суд исхо-
дил из того, что есть трехлетний 
срок взыскания платежей, но 
ЮКОС искусственно тормозил 
этот срок. Акционеры ЮКОСа не-
сут солидарную ответственность, 
они поощряли действия ЮКОСа. 
Я предложил открыть счета выве-
денных из России средств и запла-
тить из них акционерам», — сказал 
Зорькин. 

«Мы всегда стремились к тому, 
чтобы выполнять принципы Кон-
ституции, никому и ничему боль-
ше КС не подчиняется», — заклю-
чил он.

Валерий Зорькин впервые воз-
главил Конституционный суд Рос-
сии в конце 1991 года. После от-
ставки в 1993 году вновь возгла-
вил его в 2003-м и с тех пор остает-
ся бессменным председателем. 
Новый срок полномочий Зорьки-
на начнется 22 февраля.

18 февраля Зорькину испол-
нится 75 лет. Для судьи КС пре-
дельный возраст нахождения в 
должности — 70 лет, но на предсе-
дателя ограничение не распро-
страняется. 

Также на вчерашнем заседании 
сенаторы одобрили пакет попра-
вок, касающихся работы волонте-
ров, поддержали введение штра-
фов на незаконную продажу биле-
тов на матчи чемпионата мира по 
футболу, а также ратифицировали 
ряд международных соглашений.

ВИЗИТ Патрушев в Алжире
обсудил совместную
борьбу с терроризмом

Больше доверия

Иван Егоров, Алжир

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев посетил Алжирскую Народную Демократическую 
Республику. 

По сути Алжир сегодня — это один из приоритетных 
партнеров Москвы не только на Севере Африки, но и в 
арабском мире в целом.

Благодаря принятым беспрецедентным мерам безопа-
сности Алжир стал одной из самых спокойных стран в ре-
гионе — за последние годы здесь не было совершено ни од-
ного теракта, хотя террористов, проникающих на террито-
рию страны, уничтожают регулярно.

С Патрушевым встретился президент республики Аб-
дельазиз Бутефлика, начальник Генштаба армии Ахмед Гаид 
Салах и министр иностранных дел Абделькадер Месахель. 

«Хочу отметить беспрецедентно высокий и доверитель-
ный уровень отношений между нашими странами, чьим 
дипломатическим отношениям в этом году исполняется 
56 лет», — сказал на встрече Николай Патрушев.

По его словам, ключевым событием в российско-ал-
жирских отношениях стало принятие в ходе визита прези-
дента Бутефлики в Россию в 2001 году двусторонней Де-
кларации о стратегическом партнерстве. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» заместитель мини-
стра иностранных дел РФ Михаил Богданов, во время кон-
сультаций удалось провести плотный и глубокий обмен 
мнениями по кризису в Ливии, Мали, Западной Сахаре, 
Сирии и Ираке.

«Серьезным дестабилизирующим обстановку факто-
ром в Северной Африке остается деятельность террори-
стической группировки «Аль-Каида исламского Магри-
ба», укрепляющей связи с ИГИЛ и «Боко Харам» ( запре-
щенные в РФ), а также боевики, возвращающиеся из Си-
рии и Ирака», — рассказал Богданов.

«Мы предложили алжирским коллегам наладить пря-
мой обмен оперативной информацией между нашими ве-
домствами, заключить двустороннее соглашение о сотруд-
ничестве и обучать алжирских полицейских в учебных за-
ведениях МВД России», — заявил корреспонденту «РГ» 
статс-секретарь — заместитель министра внутренних дел 
РФ Игорь Зубов.
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Россия может
вернуть себе
статус нетто-
экспортера

ВСЕХ 
НАКОРМИМ

Сергей Куликов

В ЭТОМ году планируется посе-
ять сельхозкультуры на 80 мил-
лионах гектаров. Это почти на 
200 тысяч гектаров больше, чем 
в 2017-м, сообщил министр 
сельского хозяйства Александр 
Ткачев на Всероссийском агро-
номическом совещании: «Яро-
вые культуры будут засеяны на 
53 миллионах га. Увеличатся 
площади посевов под сою, рапс, 
лен, ячмень и кормовые культу-
ры, сократятся площади под под-
солнечником до 7,5 миллиона 
га». Остальное придется на ози-
мые. 

Посевы сахарной свеклы со-
хранятся на уровне прошлого 
года, а площади под масличные 
культуры будут расширены. По 
словам министра, это поможет 
загрузить имеющиеся мощности 
по переработке масличных, сей-
час они загружены лишь на 70 
процентов. «Для полной загруз-
ки перерабатывающих мощно-
стей к 2025 году надо ежегодно 
увеличивать посевные площади 
под масличными на 700 тысяч 
га», — уверен Ткачев.

Министр рассказал, что Рос-
сия в 2018 году может стать не-
тто-экспортером продовольст-
вия, то есть экспорт продукции 
АПК превысит импорт. Этот ста-
тус страна потеряла еще в дале-
ком 1955 году. В прошлом году 
экспорт продукции АПК достиг 
20,1 миллиарда долларов. Хоро-
ших показателей удалось до-
биться на зерновом рынке. В 
2017 году Россия собрала рекор-
дные 134,1 миллиона тонн зер-
на. Как считает министр, для со-
хранения стабильности на вну-
треннем зерновом рынке необ-
ходимо и дальше развивать эк-
спорт, расширяя его географию.

Он сообщил, что субсидиро-
вание железнодорожных перево-
зок зерна будет продлено. В де-
кабре 2017 года правительство 
предоставило РЖД субсидии на 
перевозку зерна по льготному 
тарифу из 13 российских регио-
нов к южным, северо-западным 
и дальневосточным портам до 
конца июня 2018 года. 

Правительство Малому бизнесу для регистрации отменят 
обязательный физический адрес

Не дом и не улица

Владимир Кузьмин

М
алому и среднему 
бизнесу уже в этом 
году могут предо-
ставить возмож-
ность регистрации 

без обязательного физического 
адреса. 

Реализацию приоритетного 
проекта в сфере малого и среднего 
бизнеса обсудили вчера на заседа-
нии президиума совета по страте-
гическому развитию. Ключевая 
задача проекта — оказать поддер-
жку 336 тысячам компаний и 
обеспечить занятость в этой сфе-
ре 1,2 миллиона человек. «В це-
лом сектор малого и среднего биз-
неса в последнее время развива-
ется неплохо, — констатировал 
председатель правительства 
Дмитрий Медведев. —  После опре-
деленного спада число предприя-
тий вновь растет — к началу года 
преодолело планку в 6 миллио-
нов». Но, по словам премьера, это 
совсем не те цифры, к которым 
надо стремиться.

Для поддержки малого пред-
принимательства правительство 
ранее принимало большой пакет 

мер. Ряд плановых показателей 
превышен. В частности, по коли-
честву тех, кто сумел воспользо-
ваться помощью профильной кор-
порации развития. Больше воз-
можностей получает малый биз-
нес на кредитном рынке. Впервые 
с 2014 года по темпам кредитова-
ния наблюдается устойчивый 
рост. За 11 месяцев прошлого года 
банки выдали почти на 16 процен-
тов больше заемных средств, чем 
за аналогичный период 2016 года, 
привел данные премьер. 

Дмитрий Медведев предло-
жил участникам встречи поду-
мать, какие меры можно было бы 

заложить в следующий проект, 
учитывая, что действующий рас-
считан до марта 2019 года. 
«Стратегическая задача — выйти 
по доле малого бизнеса в эконо-
мике на уровни, сопоставимые с 
развитыми странами. Это требу-
ет кратного увеличения числа 
предприятий, объема их продук-
ции и услуг», — сказал он.

Президиум одобрил сразу че-
тыре новые инициативы. Так, 
возможность регистрации пред-
приятия без обязательного физи-
ческого адреса министр эконо-
мического развития Максим 
Орешкин считает тектониче-

ским изменением. «Это создание 
на базе банков, других организа-
ций возможности регистрации 
предприятий без физического 
офиса — либо на базе почтового 
ящика, либо на базе электронно-
го сервиса», — пояснил  он.

Кроме того, совместно с бан-
ковским сообществом правитель-
ство готово развивать механизм 
запуска нового бизнеса в формате 
«старт за 0». «Те бизнесы, кото-
рые будут регистрироваться в 
электронном формате, они будут 
регистрироваться с нулевой пла-
той. Одновременно банки готовы 
предоставлять услуги по откры-
тию счета и базового перечня 
услуг тоже с нулевой стоимо-
стью», — рассказал Орешкин.

Третье предложение — сов-

местная с Корпорацией по разви-
тию малого и среднего предпри-
нимательства программа по пре-
доставлению льготного финанси-
рования со ставкой 6,5 процента. 
Уже отобрано 15 банков, и в фев-
рале они начнут такое кредито-
вание.

Наконец, в поддержку малого 
бизнеса сегодня начнет работать 
портал «Деловая среда». На пер-
вом этапе он объединит инфор-
мацию об образовательных услу-
гах для МСП, а вообще предпола-
гается, что на нем малому бизне-
су станут предоставляться раз-
ного рода сервисы.

Премьер предложил подумать, 
какие меры можно было бы зало-
жить в следующий проект разви-
тия малого и среднего бизнеса. 

Акцент

 Стратегическая задача — 
выйти по доле малого 
бизнеса в экономике 
на уровни, сопоставимые 
с развитыми странами

Все о полномочиях 
судебных приставов 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/551

Валерий Зорькин останется 
на своем посту еще шесть лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Секретарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев проком-

ментировал появление «кремлевского доклада»:

— Взятый США курс в региональных и международных делах, 

предусматривающий противодействие таким мнимым внешним 

угрозам, как Россия и Китай, призван прежде всего отвлечь вни-

мание простых американцев от сложной внутренней ситуации в 

США. Причем если в Стратегии национальной безопасности 

основными угрозами США называются терроризм, ИГИЛ (запре-

щенная в РФ террористическая организация. — «РГ»), а только за-

тем Россия с Китаем, а также КНДР и Иран, то в январской страте-

гии национальной обороны уже не терроризм, а именно Россия и 

Китай названы главными нарушителями мирового спокойствия и 

угрозами американской безопасности.

Опубликованный «кремлевский доклад» — это не что иное, как но-

вая попытка США за внешними угрозами скрыть внутренние про-

блемы. Очевидно, что данный недальновидный шаг Вашингтона 

негативно скажется на двусторонних контактах между нашими го-

сударствами, однако не способен изменить внешнюю политику 

Российской Федерации и не повлияет на авторитет нашей страны 

на мировой арене.

По состоянию на 26 января 2018 года

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, 

всего
10 407 505 875,80

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 401 454 834,78

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 1 454 834,78
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического 

лица
60 400 000 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 
ст.  58 Федерального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ

70 6 051 841,04

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей 

его политической партией
90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 6 051 841,04
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств 

из избирательного фонда, всего
120 1 500 325,82

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 5 334,04
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, 

поступивших с нарушением установленного 
порядка

140 41 957,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять 

пожертвования либо не указавшим обязатель-
ные сведения в платежном документе

150 41 957,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осу-
ществлять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением 
предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступивших 
в установленном порядке

180 1 453 034,78

3 Израсходовано средств, всего 190 56 152 255,27
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 4 373 628,11
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 

для сбора подписей избирателей
210 71 400,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации 
телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печатных, аудио-
визуальных и иных агитационных материалов

250 31 778 669,21

3.6 На проведение публичных массовых 
мероприятий

260 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами 
или гражданами РФ по договорам

280 18 771 398,52

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно свя-
занных с проведением избирательной кампании

290 1 157 159,43

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным 
средствам

300 0,00

5 Остаток средств избирательного фонда на дату 
сдачи отчета (заверяется банковской справкой)

310 349 853 294,71

Первый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата на должность Президента Российской 
Федерации Владимира Владимировича Путина, 

специальный избирательный счет № 40810810238009416372 
в дополнительном офисе 9038/1878 ПАО Сбербанк по адресу: 

127006, Москва, Оружейный переулок, д.41

Читайте также: Рекордный 
урожай сахара снизил цены 
на сладости
rg.ru/art/1502287

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации продлил полномочия
Валерия Зорькина

На страже закона
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Регионы 
обязали давать 
льготы 
на проезд 
на всех 
маршрутах

АВТОБУС
ПЕРЕВЕЗЕТ

Татьяна Шадрина

РЕГИОНЫ должны давать льго-
ты на проезд не только на мар-
шрутах с регулируемыми тари-
фами, но и на коммерческих 
маршрутах. Об этом заявил за-
меститель министра транспорта 
Николай Асаул на коллегии мин-
транса. Пояснив, что такие поя-
снения минтранс получил от 
минфина. 

Проблема в том, что регио-
нальные и муниципальные влас-
ти, пытаясь сэкономить, актив-
но пользуются своим правом 
вводить маршруты не только с 
регулируемыми тарифами, где 
есть льготы на проезд, но и ком-
мерческие маршруты. В резуль-
тате растет поток жалоб от пас-
сажиров, ведь они теряют на 
этих маршрутах льготы, кото-
рые были до этого. Им приходит-
ся дольше ждать автобуса, в ко-
тором можно проехать бесплат-
но, а таких становится все мень-
ше. Теперь регионы обяжут со-
блюдать права льготников на 
всех видах маршрутов.

В целом картина по автобу-
сным регулярным перевозкам 
внутри муниципалитетов удру-
чающая. В семи регионах мест-
ными властями не выполняется 
требование закона по выдаче 
карт маршрутов. В 12 регионах 
власти не проверяют, как пере-
возчики выполняют перевозки 
по выданным разрешениям на 
маршрутах. А проверка и пресе-
чение нелегальных автобусных 
перевозок проводятся только в 
четырех городах, отметил глава 
Ространснадзора Виктор Басар-
гин. 

МЕЖДУ ТЕМ
По данным исследования компании «Медиалогия», лидерами медиарей-
тинга министров РФ стали глава МИД Сергей Лавров, министр обороны 
Сергей Шойгу и министр финансов Антон Силуанов, сообщил вчера ТАСС. 
В десятку самых популярных членов кабинета министров также вошли 
Максим Орешкин, Вероника Скворцова, Денис Мантуров, Александр Но-
вак, Владимир Пучков, Ольга Васильева и Владимир Колокольцев.
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Звоните 112. Вам помогут
Бывает так, что  ваши 
подчиненные опережа-
ют со трудников 

ГИБДД и пребывают на месте 
происшествия первыми? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: В 70 процентах 
случаев именно спасатели пер-
выми оказываются на месте. Тен-
денция последнего времени – на 
ДТП стали прибывать подразде-
ления добровольной пожарной 
охраны, которые являются хоро-
шими помощниками профессио-
нальным спасателям.

А что происходит с климатом? У 
нас зима не зима, лето не лето. В 
Якутии был мороз за 60, а в Мага-
дане крещенские купания запре-
тили из-за слишком тонкого 
льда. 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Сильные морозы 
отмечались в 24 субъектах нашей 
страны. На территориях, которые 
оказались под влиянием аномаль-
ных холодов, все силы и средства 
работали в режиме «Повышенная 
готовность». В таких условиях 
МЧС России совместно с региона-
ми принимало дополнительные 
меры по оказанию помощи насе-
лению. Важно было обеспечить 
надежный режим работы объек-
тов топливно-энергетического 
комплекса. Особое внимание уде-
лялось учреждениям здравоохра-
нения, образования, социальной 
сферы. В ряде учебных заведений 
были отменены занятия, дети об-
учались дистанционно. 

Работали более 200 подвиж-
ных и мобильных пунктов обогре-
ва, питания и заправки, где была 
оказана помощь 5 тысячам обра-
тившихся. На автодорогах дежу-
рили тягачи и автомобили техни-
ческой поддержки, свыше 700 
оперативных групп патрулирова-
ли наиболее сложные и опасные 
участки. Из снежных заносов 
было эвакуировано более 230 ав-
томобилей. 

Для предупреждения пожаров 
проводилась дополнительная про-
филактическая работа в частном 
жилом секторе с печным отопле-
нием. Разворачивались 170 пун-
ктов обогрева для социально неза-
щищенных групп населения, где 
оказана помощь более 8 тысячам 
обратившихся. 

К сожалению, полностью избе-
жать аварий на объектах жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
энергетики не удалось. В период с 
12 по 30 января произошло 86 ава-
рий, которые оперативно ликви-
дировались в течение суток. Для 
этого привлекались пожарно-спа-
сательные подразделения, ава-
рийно-восстановительные брига-
ды энергетиков, служб водоснаб-
жения и газового хозяйства, а так-
же другие экстренные и оператив-
ные службы.

Проводились необходимые ме-
роприятия, направленные на 
обеспечение устойчивой работы 
систем жизнеобеспечения во всех 
населенных пунктах, включая от-
даленные и труднодоступные по-
селения. В результате своевремен-
ного привлечения сил и средств и 
профессиональных действий всех 
служб удалось не допустить гибе-
ли людей и минимизировать по-
следствия аварий.  

Где-то сильные морозы, а в дру-
гих регионах уже готовятся к па-
водку и пожароопасному сезону. 
Не рано ли?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Уже сейчас необ-
ходимо уточнить все планы и про-
вести мероприятия, которые по-
зволят не допустить чрезвычай-
ных ситуаций во время весеннего 
половодья, а также минимизиро-
вать ущерб в пожароопасный пе-
риод. 

Время не стоит на месте, совер-
шенствуется система мониторин-
га и прогнозирования. Сейчас во 
многих регионах контроль за па-
водковой обстановкой проводит-
ся с применением авиации и бес-
пилотных летательных аппаратов, 
задействуется система космиче-
ского мониторинга. 

В прошлом году МЧС России 
было принято и обработано более 
2 тысяч космических снимков. 
Благодаря им выявлено более 104 

тысяч термоточек — возможных 
очагов пожаров. Разработано бо-
лее 220 моделей прогнозируемого 
подъема уровня воды на опасных 
участках. Вся полученная инфор-
мация своевременно передава-
лась региональным и муници-
пальным властям для принятия 
соответствующих решений.  

Что касается пожароопасного 
сезона, то уже через насколько не-
дель на юге Сибири вероятны ри-
ски возникновения природных и 
лесных пожаров. Под угрозой ре-

гионы, где есть значительные пло-
щади торфяных месторождений и 
лесов. Поэтому подготовку к это-
му периоду также необходимо 
проводить заранее.

Если чрезвычайная ситуация все-
таки случилась, на какую поддер-
жку со стороны государства мо-
гут рассчитывать граждане? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: В 2017 году толь-
ко в виде материальной помощи 
и компенсации за утрату имуще-
ства более 43 тысяч граждан по-
лучили помощь из федерального 
бюджета. Во время ликвидации 
ЧС действовали пункты времен-
ного размещения пострадавшего 
населения. Были задействованы 
в том числе медицинские работ-
ники, психологи, сотрудники по-
лиции, работники социальных 
служб. Они в круглосуточном ре-
жиме выполняли возложенные 
на них задачи. Каждой пострадав-
шей семье оказывалась адресная 
конкретная помощь и всесторон-
няя поддержка. Конечно, хочет-
ся, чтобы происшествий было 
меньше, но если такое происхо-
дит, могу заверить, что наши гра-
ждане не остаются наедине с бе-
дой.

Какая обстановка складывается 
с пожарами? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: На протяжении 
пяти лет обстановка с пожарами в 
целом по стране имеет устойчи-
вую динамику к снижению, в сред-
нем на 4 — 5 процентов ежегодно. В 
2017 году потушено более 132 ты-
сяч техногенных пожаров, на ко-
торых спасены более 166 тысяч 
человек. Благодаря активной про-
филактической работе число воз-
гораний сократилось на 5 процен-
тов по сравнению с 2016 годом.

Что касается эксплуатации га-
зового хозяйства в 2017 году, то 
действительно было много про-
блем, которые требуют комплек-
сного подхода для их решения, так 
же как и вопросы предупреждения 
пожаров. Именно поэтому 1 янва-
ря 2018 года впервые за всю 
360-летнюю историю пожарной 
охраны указом президента Рос-
сийской Федерации утверждены 
«Основы государственной поли-
тики РФ в области пожарной без-
опасности на период до 2030 
года». Это документ стратегиче-
ского планирования, который 
определяет дальнейшие меры по 
предупреждению пожаров и уси-
лению профилактической работы. 

Нами подготовлены планы реа-
лизации этого стратегического 
документа. В них учитываются 
особенности регионов страны, бу-
дут задействованы органы мест-
ного самоуправления, все органи-
зации, занимающиеся вводом и 
эксплуатацией жилья, организа-
ции малого бизнеса, которые не-
сут серьезные убытки от пожаров. 

С 2018 года МЧС России также 
будет работать над реализацией 
еще одного указа президента — 
«Основ государственной полити-

ки РФ в области защиты населе-
ния и территорий от чрезвычай-
ных ситуаций на период до 2030 
года». Сейчас разрабатываются 
планы и механизмы исполнения 
этого документа. 

Реализация этих двух основ го-
сполитики позволит скоордини-
ровать работу всех заинтересо-
ванных ведомств и вывести реше-
ние проблемных вопросов на но-
вый уровень.

За счет чего удается снижать ко-
личество пожаров?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: МЧС России в те-
чение двух лет проводит реформу 
контрольно-надзорной деятель-
ности, внедряется риск-ориенти-
рованный подход в этой сфере. Ос-
новной задачей надзорных орга-
нов является профилактика пра-
вонарушений. Она будет состав-
лять к 2025 году до 70 процентов 
от общей работы по контролю и 
надзору. 

Чтобы этого достигнуть, также 
внесены изменения и в законода-
тельство, и в механизмы реализа-
ции нормативных правовых ак-
тов. За счет того, что из-под надзо-
ра выведены объекты с минималь-
ным уровнем риска, усилия со-
трудников надзорных органов на-
правлены на потенциально опа-
сные объекты — учреждения здра-
воохранения, социально значи-
мые объекты с круглосуточным 
пребыванием людей.

Пожар в большинстве случаев — 
это трагическая случайность. 
Каким образом можно эту слу-
чайность предотвратить?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Вопросы пожар-
ной безопасности касаются каж-
дого: и руководителей, и простых 
граждан, которые несут ответст-
венность за свое жилище.  Поэто-
му, во-первых, необходимо учиты-
вать вопросы пожарной безопа-
сности при проектировании и 
строительстве зданий, применять 
огнеустойчивые отделочные мате-
риалы, использовать качествен-
ное оборудование при электрифи-
кации и газификации. Второе — 
это, конечно, соблюдение проти-
вопожарных правил при эксплуа-
тации зданий. Если все жильцы 
грамотно пользуются бытовыми 

приборами, осторожно обраща-
ются с огнем, разъясняют детям 
простые правила, то возгораний 
не произойдет. 

Все это касается обычных мно-
гоэтажек. Но остается еще одна 
проблема больших городов, над 
которой бьются до сих пор во 
всем мире, — безопасность лю-
дей в высотных зданиях. Как спа-
сти во время пожара тех, кто 
проживает на верхних этажах? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Во всех регионах 
страны в крупных городах на воо-
ружении пожарно-спасательных 
подразделений есть специальная 
техника для работы на высотных 
зданиях. В основном это авто-
лестницы 30-метровой высоты, 
есть так называемые пятидесят-
ки и даже автолестницы до 90 ме-
тров высотой. Все они отечест-
венного производства или рос-
сийской сборки и по надежности 
не уступают зарубежным образ-
цам.

МЧС России решает вопросы 
защиты высотных зданий во взаи-
модействии с региональными и 
городскими властями. Например, 
когда запускается микрорайон с 
многоэтажными жилыми домами, 
пожарно-спасательные части, ко-
торые его будут прикрывать, доо-
снащаются специальной высот-
ной техникой. 

В настоящее время проблема 
строительства высотных зданий и 
защита жизни людей, проживаю-
щих на верхних этажах, решается 
на законодательном уровне. МЧС 
России вносит свои предложения 
и требования в соответствующие 
своды правил и стандарты строи-
тельства многоэтажных зданий. 
Проектировщики домов должны 
их неукоснительно соблюдать и 
предусмотреть комплекс мер по 
защите людей. Ведь в высотных до-
мах особый риск несут не только 
пожары, но и аварии с теплом, с 
водоснабжением, работой лифтов 
и всех других систем жизнеобе-
спечения.

Если эти требования будут вы-
полнены, люди окажутся в без-
опасности?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Хотел бы подчер-
кнуть, что многое зависит и от са-

мого человека. Наиболее распро-
страненная причина пожаров в 
жилье — неосторожное обращение 
с огнем, в том числе при курении 
или в состоянии алкогольного 
опьянения. Люди подвергают ри-
ску себя и окружающих.  

Удивительно, но бывают слу-
чаи, когда жители не только про-
являют беспечность, но еще и 
словно специально вредят себе. 
Например, житель Московской 
области обратился в МЧС России 
с жалобой на соседа. Тот после ку-
рения всегда пытался кинуть оку-
рок на балкон соседей с нижнего 
этажа, так сказать, практиковался 
в меткости. Это привело к тому, 
что в итоге случился пожар, из-за 
которого пострадали люди и сам 
«шутник»: по стояку дым с ни-
жней квартиры пошел и в его квар-
тиру.

Беспечность наших граждан 
иногда действительно поражает. 
Наиболее характерный пример с 
рыбаками. Каждый год спасате-
ли предупреждают их не ходить 
на лед весной и в теплую погоду 
зимой. И все равно МЧС ежегод-
но спасает тех, кто провалился 
под лед. Что с этим делать?

ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Спасатели всегда 
помогают людям, попавшим в 
беду, вне зависимости от обстоя-
тельств происшествия. 

Для того чтобы избежать не-
счастных случаев на воде, сотруд-
ники МЧС России совместно с 
представителями органов мест-
ной власти, сотрудниками поли-
ции проводят большую профилак-
тическую работу с населением, 
разъясняют людям все опасности 
выхода или выезда на неокрепший 
лед. 

В регионах сотрудники Госу-
дарственной инспекции по мало-
мерным судам МЧС России знают 
места массового выхода людей на 
зимний водоем — по стране их бо-
лее 1700, и все они находятся на 
постоянном контроле. Выявляют-
ся несанкционированные ледовые 
переправы, где устанавливаются 
запрещающие информационные 
аншлаги. 

Обстановку на водоемах в 
зимнее время контролируют па-
трульные группы, для монито-
ринга также применяется авиа-
ция и беспилотные летательные 
аппараты.  

 В этом году будет введен в эк-
сплуатацию уникальный объект 
— Крымский мост. МЧС планиру-
ет какие-то особые меры для 
обеспечения безопасности?  Мо-
жет, ваши сотрудники будут де-
журить на воде или на самом мо-
сту? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: В Российской Фе-
дерации очень много сложных 
линейных и инженерных объек-
тов: мосты, тоннели и другие соо-

ружения. Все они эксплуатиру-
ются соответствующими служ-
бами, которые в случае аварии 
реагируют быстро и оперативно. 
Если им требуется помощь, под-
ключаются подразделения МЧС 
России.

Сегодня сотрудники спаса-
тельного ведомства обеспечива-
ют безопасность паромной пере-
правы и со стороны Краснодар-
ского края, и со стороны Крыма, 
то есть опыт работы на этих тер-
риториях у нас уже есть. 

В январе вы и министр финансов 
встречались в Кремле с прези-
дентом. Об этом сообщали в 
прессе, но было ли что-то во вре-
мя разговора, что особо не афи-
шировалось? Наверняка речь 
шла о финансировании ведомст-
ва на год?  
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Приоритет рабо-
ты министерства — уровень соци-
альной защищенности личного 
состава. МЧС России неуклонно 
повышает социальный пакет. Име-
ется в виду не только зарплата, но 
и улучшение условий труда. За по-
следние два года отремонтирова-
но более 3 тысяч помещений, где 
дежурят реагирующие подразде-
ления. На очереди ремонт служеб-
ного жилья и общежитий высших 
учебных заведений и учебных 
центров Федеральной противопо-
жарной службы. В 2017 году впер-
вые в истории МЧС России были 
выделены значительные финансо-
вые ресурсы на улучшение жи-
лищных условий личного состава 
министерства. Жильем были обес-
печены более 750 сотрудников ве-
домства, и эта работа будет про-
должена.

МЧС России также реализует 
целый комплекс программ, на-
правленных на улучшение мер со-
циальной поддержки личного со-
става. Так, в 2016 и в 2017 годах 
1800 семей, в которых воспитыва-
ются четверо и более детей, полу-
чили по 100 тысяч рублей. Ведом-
ство также помогает сотрудникам 
со сложной кредитной историей, 
тем, кому требуется особая меди-
цинская помощь. 

За счет сокращения вспомога-
тельных обеспечивающих подра-
зделений и оптимизации структу-
ры министерства удалось создать 
финансовый резерв, который на-
правлялся на стимулирующие вы-
платы и материальную помощь. С 
1 января 2018 года заработная 
плата сотрудников МЧС России 
проиндексирована на 4 процента. 
Это хороший тренд. 

А разговор о техническом пере-
вооружении шел?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Да, речь шла и о 
новой экипировке, оснащении, 
приобретении авиационной и но-
вой пожарной техники, в том чи-
сле для работы в сложных клима-
тических условиях.

В плане реализации программ 
переоснащения МЧС России сде-
лало хороший рывок за последние 
пять лет по приобретению техни-
ки российского производства.

В 2017 году для подразделений 
Федеральной противопожарной 
службы ГПС МЧС России постав-
лено более 400 единиц многофун-
кциональной и высокоэффектив-
ной пожарно-спасательной техни-
ки. В поисково-спасательные по-
дразделения, в том числе дислоци-
рующиеся в Арктической зоне 
России, и спасательные воинские 
формирования поставлены свыше 
470 единиц вездеходной техники, 
плавсредств и техника для обеспе-
чения ведения аварийно-спаса-
тельных работ, более 640 робото-
технических средств.

Техническое переоснащение 
реагирующих подразделений в 
2017 году позволило на высоком 
уровне обеспечить безопасность 
проведения Кубка Конфедераций 
и подготовиться к проведению 
чемпионата мира по футболу в 
2018 году. 

 В прошлом году вы говорили о 
том, что планируете закупить 
новые самолеты-амфибии Бе-
200. Получит ли МЧС новые са-
молеты в этом году и сколько?
В Л А Д И М И Р  П У Ч К О В :  Для усиления 
группировки авиационно-спаса-
тельных подразделений в 2017 
году поступило 6 единиц техни-
ки. Это вертолет Ми-8МТВ-1, два 
вертолетных медицинских эва-
куационных модуля и три само-
лета-амфибии Бе-200ЧС. На 
2018 год ожидаются поставки 
трех самолетов Бе-200ЧС и, воз-
можно, будут сделаны дополни-
тельные заказы. 

С начала года сильнейшие морозы 
уже зарегистрированы в 24 регио-
нах нашей страны. 

Акцент

 В январе в 24 субъектах РФ 
произошло 86 аварий, кото-
рые  удалось ликвидировать 
в течение суток

1

ЛИЧНЫЙ ВОПРОС

Человеку свойственно избегать опа-
сности. Как вы учите спасателей идти 
в огонь? Есть ли инструкции типа «не 
рискуйте своей жизнью» или жизнь 
спасаемых по инструкции важнее? 
Как вы сами себя приучали к риску?
Пучков | Во время общения с личным 

составом многие говорят мне о том, 

что спасать — это их призвание, они 

хотят выполнять настоящую мужскую 

работу. Пожарные и спасатели созна-

тельно сделали свой выбор, понимая 

все сложности и опасности этой про-

фессии.

Идти на риск спасателей не учат, это в 

крови каждого человека, который вы-

бирает для себя экстремальную про-

фессию, а я считаю, что спасатель как 

раз и является такой профессией. 

Люди, которые психологически не го-

товы рисковать, брать на себя ответ-

ственность, шагать в огонь, через ка-

кое-то время сами это понимают и 

уходят в другие более «спокойные» 

профессии.В стране более 1700 мест массового выхода рыбаков на лед. МЧС все их держит на постоянном контроле.  

Акцент

 На протяжении пяти лет 
количество пожаров в целом 
по стране снижается в среднем 
на 4 — 5 процентов ежегодно
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За год, обработав 2 тысячи снимков из космоса, МЧС выявило более 104 тысяч возможных очагов пожаров.

Видео и фото на сайте
rg.ru/art/1495470
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ГОСУСЛУГИ 

ЗАГРАНПАСПОРТ ОФОРМЯТ БЫСТРЕЕ

Татьяна Шадрина

В 
феврале вступают в силу 
сразу два закона, которые 
касаются государственных 

услуг: о заграничных паспортах 
и справках для банков.

Загранпаспорта с 1 февраля 
можно будет получить в много-
функциональном центре «Мои 
документы» (МФЦ).

В городах федерального зна-
чения — Москва и Санкт-Петер-
бург, Севастополь — и в крупных 
административных муниципаль-
ных центрах, где проживает бо-
лее 100 тысяч человек, теперь 
должен быть хотя бы один МФЦ, 
где можно получить загранпа-
спорт. Администрация центра, 
который выбран для оказания 
этой услуги, должна подготовить 
все необходимое оборудование и 
заключить соглашение с органа-
ми внутренних дел. 

Учитывая, что сначала плани-
ровали ввести эту услугу для 
МФЦ год назад, но потом сроки 
перенесли, то многие центры уже 
начали ее оказывать, не дожида-
ясь вступления закона в силу. 

Теперь дело за открытием 
хотя бы одного центра, где выда-
ют загранпаспорта в городских 
округах и численностью более 50 
тысяч человек. Они должны под-
готовиться к сентябрю этого 
года. Если же жителей муници-
пальных районов или городских 
округов меньше 50 тысяч, то для 
них оказание услуги по выдаче 
загранпаспорта в одном из МФЦ 
не обязательно, но желательно. 
Решение — за учредителем много-
функционального центра, если 
на то есть технические и финан-
совые возможности. 

Также с 1 февраля при офор-
млении кредита справку о недви-
жимости и НДФЛ банк теперь не 

потребует. Расширяется пере-
чень документов, обмен которы-
ми разрешили через единую си-
стему межведомственного элек-
тронного взаимодействия. В 
основном это касается докумен-
тов на недвижимость, автомоби-
ли, налоговых платежей. И речь 
идет не только о физических ли-
цах, но и о компаниях.

Быстрый обмен данными по-
зволит не отправлять за бумага-
ми курьеров или запрашивать 
справки в других органах, чтобы 
оказать ту или иную госуслугу в 
электронном виде. 

Как отметили «Российской га-
зете» в минкомсвязи, для гра-
ждан обеспечена возможность 
при обращении за получением 
финансовых услуг не предостав-
лять сведения о себе, хранящие-
ся в государственных информа-
ционных системах. 

Теперь необходимые справки 

банки с согласия граждан могут 
запрашивать самостоятельно. 
Получение таких сведений будет 
способствовать снижению ри-
сков финансовых организаций, а 
также позволит предложить кли-
ентам новые финансовые про-
дукты, отметили в министерстве. 
То есть при получении кредита 
на квартиру или машину банку 
не надо доказывать свою состоя-
тельность и платежеспособность. 

А вот тех, кто не платит по кре-
дитам, другим обязательствам, в 
том числа алиментам, может 
огорчить новая возможность ве-
домств и служб по обмену доку-
ментами. Туго придется и фир-
мам с подмоченной репутацией. 
Так как сведения о наличии или 
отсутствии юрлица в реестре не-
добросовестных поставщиков 
(подрядчиков, исполнителей) те-
перь тоже будут доступны широ-
кому кругу служб и ведомств. 

СОЦПОМОЩЬ  

ПОВЫСИЛИ ВСЕ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ

Марина Гусенко

НА 2,5 процента вырастут в Рос-
сии все выплаты, пособия и ком-
пенсации с 1 февраля.

С этого года все социальные 
выплаты будут индексироваться 
один раз в год — в первый день 
февраля, и строго — на размер 
инфляции за предыдущий год. 
Таким образом, установлен еди-
ный порядок увеличения соци-
альных выплат.

По данным Росстата, индекс 
потребительских цен в прошлом 
году составил 102,5 процента. 
Соответственно, и коэффициент 

индексации социальных выплат 
в этом году равен 1,025 или 2,5 
процента.

Повышены выплаты будут 
Героям Советского Союза, Геро-
ям России, Героям Социалисти-
ческого Труда, Героям Труда 
России, полным кавалерам ор-
дена Славы, ветеранам, компен-
сации инвалидам на содержа-
ние и ветеринарное обслужива-
ние собак-проводников, людям, 
подвергшимся воздействию ра-
диации вследствие радиацион-
ных аварий и ядерных испыта-
ний.

Плюс — станут больше соци-
альные пособия на погребение, 
единовременные пособия бере-
менным женам военнослужа-
щих, проходящих военную 
службу по призыву, госпособия 
людям, не подлежащим обяза-
тельному социальному страхо-
ванию на случай временной не-
трудоспособности и в связи с 
материнством, людям, уволен-

ным в связи с ликвидацией орга-
низации.

Но и это еще не все — с 1 фев-
раля этого года на 2,5 процента 
станет больше ежемесячная де-
нежная выплата (ЕДВ). Это са-
мая массовая социальная вы-
плата в стране.

Сейчас из Пенсионного фон-
да России ее получают 15,4 мил-
лиона  федеральных льготни-
ков, в том числе — инвалиды, ве-
тераны боевых действий, люди, 
подвергшиеся воздействию ра-
диации, Герои Советского Сою-
за и России, Герои Социалисти-
ческого Труда и другие льготни-
ки. Всего в бюджете ПФР зало-
жено 450,6 миллиарда рублей 
на выплату всех видов проин-
дексированной ЕДВ.

Как уточняют в Пенсионном 
фонде России, проиндексируют 
на 2,5 процента и набор соци-
альных услуг, входящий в состав 
единой выплаты. Федеральные 
льготники, которые имеют на 
него право, выбирают: полу-
чить социальные услуги в нату-
ральной форме или в денежном 
эквиваленте. Или — отказаться 
только от части НСУ и получить 
за это частичную компенсацию.

Итак, с 1 февраля цена набо-
ра социальных услуг будет со-
ставлять 1075 рублей 19 копеек 
в месяц. Из них на обеспечение 
необходимыми медикаментами 
пойдет 828,14 рубля, на путевку 
на санаторно-курортное лече-
ние — 128,11 рубля, на бесплат-
ный проезд на пригородных 
электричках и на междугород-
ном транспорте к месту лечения 
и обратно — 118,94 рубля.

Следующие повышения вы-
плат россиян будут ждать с 1 
апреля. С этой даты вырастут 
пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению и со-
циальные пенсии. Их проиндек-
сируют на 4,1 процента. Таким 
образом, среднегодовая соци-
альная пенсия будет составлять 
9 тысяч 45 рублей. А социальная 
пенсия для детей-инвалидов и 
инвалидов с детства первой 
группы составит — 13 тысяч 699 
рублей.

КРЕДИТЫ  

БАНКИ ЗАЙМУТ В СКЛАДЧИНУ 

Игорь Зубков

У БИЗНЕСА появится больше 
возможностей найти «длинные» 
и недорогие деньги на крупные 
проекты с помощью синдициро-
ванного кредитования. Закон о 
нем вступает в силу с 1 февраля.

Ранее компании активно при-
влекали дешевые синдицирован-
ные кредиты на западных рын-
ках капитала. После введения 
санкций их объемы резко снизи-
лись. Российским банкам в силу 
их небольшого капитала и нор-
матива по ограничению кредит-
ного риска трудно в одиночку 
«поднять» амбициозный проект, 
особенно если у инвестора нет 
залога. В этом одна из причин 
слабого роста корпоративного 
кредитования (в 2017 году 0,2 
процента в номинальном выра-
жении). 

Новый закон упрощает созда-
ние синдикатов кредиторов, при-
чем он может претендовать на 
господдержку. Ключевым участ-
ником синдицированного креди-
тования должен стать Внешэко-
номбанк (ВЭБ), который в пер-
вом квартале запускает «фабри-
ку проектного финансирова-
ния». Она занимает центральное 
место в правительственном пла-
не повышения инвестиций, кото-
рые нужны для выхода роста эко-
номики на целевые 3—4 процента 
в год.

Ее основная идея — в синдици-
рованном кредитовании с субси-
дированием ставок и госгаранти-
ями по облигациям. С помощью 
этого механизма банки смогут 
разделять риски с ВЭБом. 

По первому пулу потенциаль-
ных проектов планируется под-
писание соглашений о структу-
рировании финансирования в 
рамках «фабрики» на Россий-
ском инвестиционном форуме в 
Сочи (15–16 февраля), рассказал 
«Российской газете» первый за-
мпред ВЭБа – член правления 
Дмитрий Курдюков. «Для пер-
вых проектов ВЭБ уже провел 
предварительную оценку и полу-
чил снижение стоимости креди-
та для заемщиков по сравнению с 
двусторонними кредитами бан-
ка», – говорит он.

«Фабрика» нацелена на про-
екты по созданию новых высоко-
технологичных производств сто-
имостью не менее трех миллиар-
дов рублей. «По мере становле-
ния фабрики и отработки всех 
процедур в нее могут быть вклю-
чены проекты и на меньшие сум-
мы», — не исключает Дмитрий 
Курдюков. Срок проектов огра-
ничен 20 годами. Для них будет 

применяться стандартная для 
проектного финансирования 
пропорция 80/20, где 80 процен-
тов — долг, а 20 — средства спонсо-
ра или инициатора проекта. 

На первом этапе проектного 
финансирования заемщик полу-
чает многотраншевый синдици-
рованный кредит. ВЭБ берет на 
себя самую рискованную часть в 
этом механизме, но дает возмож-
ность зайти в проект другим ин-
весторам. «Это значит, на каж-
дый наш рубль может быть три-
четыре рубля дополнительных 
инвестиций в экономику стра-
ны», — рассчитывает Курдюков.

На втором этапе идет выпуск 
облигаций объемами от 10 до 30 
миллиардов рублей под госга-
рантии. Это должно обеспечить 
их высокую ликвидность и повы-
шенную надежность. Для выпу-
ска облигаций ВЭБ создает сто-
процентную «дочку» — ООО 
«Специализированное общество 
проектного финансирования Фа-
брика проектного финансирова-
ния» (СОПФ). Ей уступается дол-
госрочный транш, изначально 
финансируемый ВЭБом. СОПФ 
сможет приобретать требования 
по кредитам, а с 1 июня — и само 
выдавать займы, выступая пер-
вичным участником синдиката 
кредиторов.

В рамках фабрики ВЭБа впер-
вые будет применен принципи-
ально новый вид субсидии: для 
заемщика фиксируется макси-
мум плавающей ставки, в случае 
его превышения проект получает 
бюджетную субсидию, полно-
стью компенсирующую рост 
ставки. Такая поддержка закры-
вает долгосрочные риски. 

На первый взгляд этот меха-
низм представляется излишне 
сложным, заработает он в пол-
ную силу или нет — непонятно, 
считает замдиректора Институ-
та народнохозяйственного про-
гнозирования РАН Александр 
Широв. «Есть риск, что несколь-
ко проектов пройдет, но массо-
вым это не станет», — опасается 
он. 

ПОЧТА 

ПИСЬМА ВЫВЕДУТ ИЗ ТЕНИ

Татьяна Шадрина

ТЕПЕРЬ можно дистанционно 
контролировать отправку пись-
менной корреспонденции и, тем 
самым, более эффективно бо-
роться с «серой почтой».

C 1 февраля все применяемые 
в стране франкировальные маши-
ны должны быть подключены к 
единому серверу «Почты Рос-
сии». Эти аппараты наносят на 
конверт наименование и адрес 
организации, календарный штем-
пель и знак почтовой оплаты.

Внедрение единой системы 
франкирования даст возмож-
ность контролировать количест-
во сдаваемой в доставку коррес-
понденции. 

«Это позволит усилить 
контроль и учет со стороны «По-
чты России» за отфранкирован-
ной письменной корреспонден-
цией. Кроме того, подключение к 
онлайн-системе франкирования 
сводит к минимуму риск возник-
новения «серой почты», — отме-
чает генеральный директор 
предприятия Николай Подгузов.

До сих пор потери предприя-
тия от пересылки неучтенной и 
неоплаченной письменной кор-
респонденции, так называемой 
«серой почты», составляют не-
сколько миллиардов рублей в 
год. Значительная часть этого 
объема приходится на поддель-
ные франкировальные оттиски.

Совокупная мощность уста-
новленных на предприятии ма-
шин кратно превышает суммар-

ные объемы письменной коррес-
понденции, пересылаемые в Рос-
сии. Новая система замещает 
массу ручных процессов — ввод 
денег производится в онлайн ре-
жиме без выезда специалиста к 
клиенту. Отпадает потребность 
вести старый архаичный журнал 
франкирования, а сверка и вы-
ставление актов проходит на ос-
нове данных единой системы по-
чты и является прозрачной для 
клиентов.

У владельцев старых франки-
ровальных машин было время 
для принятия решения еще до за-
пуcка единой онлайн системы. 
Им было предложено выбрать 
один из трех вариантов перехода 
к новому стандарту франкирова-
ния. Первый — покупка собствен-
ной франкировальной машины. 
Второй — переход на франкиро-
вание в «Почту России». 

Третий — отказ от франкиро-
вания и переход на нанесение по-
чтовых марок либо использова-
ние литерных конвертов. Но в 
этом случае надо понимать, что 
средняя стоимость нанесения от-
тиска франка на собственных ма-
шинах отправителей может со-
ставлять примерно 5–7 рублей, 
что существенно выше, чем сред-
невзвешенный тариф на франки-
рование «Почты России».

С учетом этого только 327 
организаций или шесть процен-
тов от общего количества при-
няли решение о приобретении 
собственных франкировальных 
машин. 

НАЛОГОВЫЕ ВЫЧЕТЫ ПО НОВОЙ ФОРМЕ

Февраль вступает в силу

Лист «Е1», где рассчи-
тываются стандартные 
и социальные налого-

вые вычеты теперь не содержит 
строки для отражения числа ме-
сяцев, по итогам которых доход с 
начала года не превысил 350 ты-
сяч рублей, отмечает адвокат 
бюро «Деловой фарватер» Сер-
гей Литвиненко. 

Зато появилась графа, где ука-
зывается сумма, уплаченная за 
прохождение независимой оцен-
ки своей квалификации на соот-
ветствие требованиям к квали-
фикации в организациях, осу-
ществляющих такую деятель-
ность в соответствии с законода-
тельством Российской Федера-
ции. Такой социальный вычет 
был введен с 1 января прошлого 
года. Тем самым предполагается 
стимулировать участие в оценке. 
Размер вычета равен сумме фак-
тических расходов на прохожде-
ние независимой оценки квали-
фикации. «Закон об этом вступил 
в силу в 2017 году, соответствен-
но, заявить вычет можно уже в 
2018 году», — поясняет Сергей 
Литвиненко. 

Еще один новый вид налогово-
го вычета предоставляется на до-
ход от участия в инвестиционных 
товариществах. Такие операции 
учитываются на индивидуаль-
ном инвестиционном счете, пре-
дельный размер вычета не огра-
ничен, поясняет эксперт. На ли-
сте 3 и на листе «И» появились 
графы для получения такого вы-
чета. 

Другое нововведение связа-
но не с налоговыми вычетами, а 
с налогами на доход от продажи 
недвижимого имущества. В но-
вую форму налоговой деклара-

ции включен лист «Расчет дохо-
да от продажи объектов недви-
жимого имущества». Здесь бу-
дет указываться кадастровый 
номер объекта недвижимого 
имущества, его кадастровая 
стоимость. Заполнять его нужно 
по объектам, оформленным в 
собственность после 1 января 
2016 года. 

Что касается вычетов, то в 
прошлом году для физлиц был 
установлен налоговый вычет, 
уменьшающий земельный налог 
на величину кадастровой стои-
мости 600 квадратных метров по 
одному земельному участку, на-
поминает сайт Федеральной на-
логовой службы. На него имеют 
право пенсионеры, Герои Совет-
ского Союза, Российской Феде-
рации, инвалиды I и II групп, ин-
валиды с детства, ветераны Вели-
кой Отечественной войны и бое-
вых действий. Для использова-
ния вычета за 2017 год льготни-
ку до 1 июля 2018 года можно 
обратиться в налоговый орган с 
уведомлением о выбранном 
участке, по которому применя-
ется вычет. Если налогоплатель-
щик ранее уже пользовался на-
логовыми льготами, то снова на-
правлять уведомление и под-

тверждающие льготу документы 
не нужно. Для тех же, кто в 2018 
году впервые получит право на 
вычет, необходимо подать в на-

логовый орган заявление о пре-
доставлении такой льготы.

Дополнительные льготы, ос-
вобождающие от уплаты налога, 
могут устанавливаться норма-
тивными актами представитель-
ных органов муниципальных 
образований (законами Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севастопо-
ля) по месту нахождения участ-
ков. Ознакомиться с перечнем 
льгот, действующих в различных 
муниципалитетах можно с помо-
щью сервиса «Справочная ин-
формация о ставках и льготах по 
имущественным налогам», ин-
формирует ФНС.

Заполнять некоторые страницы обновленной формы декларации 3-НДФЛ теперь будет проще.

КТО ПОДАЕТ ДЕКЛАРАЦИЮ

Подать форму 3-НДФЛ о доходах, полученных в 2017 году, необходимо до 3 мая 

2018 года, а оплатить налог — до 16 июля 2018 года, сообщает Федеральная нало-

говая служба.

Штраф за непредставление декларации в срок составляет 5 процентов не упла-

ченной суммы налога за каждый месяц, но не более 30 процентов указанной 

суммы и не менее 1000 рублей. Штраф за неуплату НДФЛ — 20 процентов от сум-

мы неуплаченного налога, уточняет ФНС. 

Обязаны декларировать доходы по форме 3-НДФЛ индивидуальные предприни-

матели, частнопрактикующие специалисты — адвокаты, нотариусы, рассказы-

вает заместитель директора Палаты налоговых консультантов Ирина Давидов-

ская. 

«Вторая большая группа лиц — это граждане, получившие особые виды доходов, 

прежде всего от продажи имущества, которое было в собственности меньше 

установленного срока», — говорит эксперт. Для движимого имущества, напри-

мер автомобиля, установлен срок менее трех лет, а для недвижимого, например, 

квартиры — менее пяти лет, если оно было приобретено после 1 января 2016 

года, поясняет она. 

Представить декларацию 3-НДФЛ также необходимо, если в 2017 году налого-

плательщик получил дорогие подарки не от близких родственников, выиграл в 

лотерею, сдавал имущество в аренду или получал доход от зарубежных источ-

ников. 

Но есть также большая категория лиц, которые хотят получить налоговые выче-

ты, связанные с покупкой жилья, с расходами на образование, лечение, рядом 

других расходов. «Для них подача декларации не обязанность, а право. Потому 

предельный срок для подачи декларации не установлен», — говорит Ирина Дави-

довская. Однако возможность возврата уплаченного налога за определенный 

год ограничена сроком в три последующих года, уточняет она.

Потери почты от пересылки «серой почты» составляют несколько 
миллиардов рублей в год.

Российские инве-
сторы снова смогут 
брать «длинные» 
кредиты с господ-
держкой на круп-
ные проекты

Увеличены компен-
сации инвалидам 
на содержание 
и ветеринарное 
обслуживание 
собак-проводников

Акцент

 В России стартовала деклара-
ционная кампания-2018, 
подать документы
надо успеть до 3 мая
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Ржевского района Тверской области 
информирует о наличии свободных земельных участков, 

находящихся в муниципальной собственности,  
по состоянию на 01.01.2018 года:

Земельные участки с кадастровыми номерами:
— 69:27:0171201:46, площадь14,3 га;
— 69:27:0000032:1639, площадь 2,4259 га;
— 69:27:0000032:1637, площадь 4,6054га,
— 69:27:0000026:128, площадью 7,4 га;
— 69:27:0000057:145, площадью 5,2 га;
— 69:27:0130601:103, площадь 3,5079 га;
— 69:27:0130601:104, площадью 23,7631 га;
— 69:27:0000033:231, площадью 11,5 га;
— земельный участок в районе д. Сытьково, д. Мининские Дво-

ры с/п «Итомля» Ржевского района Тверской области, кадастро-
вый квартал 69:27:0000013, площадь 7 га. Участок примыкает к 
месту впадения р. Итомля в р. Волга, выше г. Ржева, к а/д «Осташ-
ков—Селижарово—Ржев». Категория земель: земли запаса, по Ге-
неральному плану сельского поселения «Итомля» Ржевского райо-
на Тверской области предполагается строительство жилья;

— земельный участок, расположенный по адресу: Тверская об-
ласть, Ржевский район, с/п «Есинка», п. Есинка, кадастровый квар-
тал 69:27:0000057, площадь 20 га. Участок примыкает к а/д М 9 
«Балтия», АЗС. Категория земель: земли населенного пункта;

— земельный участок, расположенный по адресу: Тверская об-
ласть, Ржевский район, с/п «Победа», рядом д. Поволжье, площадь 
8 га, прилегает к земельному участку с кадастровым номером 
69:27:0000019:1600. Участок примыкает к а/д «Осташков—Сели-
жарово—Ржев». Категория земель: земли запаса.

По интересующим вопросам обращаться: 172380, Тверс-
кая область, г. Ржев, ул. Ленина, д. 11.

К о н т а к т н ы е  т е л е ф о н ы :  8  ( 4 8 2 3 2 )  2 - 2 8 - 2 6 ,  
8 (48232) 2-02-07.

Email: kui_27@mail.ru, rgevsky_reg@web.region.tver.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДОСУГ Объявлены программы
детского отдыха для москвичей  

Махнем на Байкал 

Сергей Жуков 

ЧЕРЕЗ неделю в Москве начнет-
ся второй этап заявочной кампа-
нии по детскому отдыху — родите-
ли, чьи заявления на бесплатные 
путевки прошли проверку, смо-
гут выбрать для  чада оздорови-
тельный лагерь или денежный 
сертификат. Тематические про-
граммы детских смен уже состав-
лены - всего их пять, с мастер-
классами и подвижными играми. 
Рассчитаны они на всю смену, то 
есть на 21 день. Как сообщили в 
пресс-службе «Мосгортура», три 
из них путем опроса выбрали ро-
дители. Например, участники ту-
ристических отрядов отправятся 
в походы и виртуальное путеше-
ствие с Федором Конюховым на 
Байкал. Юные исследователи бу-
дут постигать азы науки, участ-
вуя в разных квестах и проектах. 
Творческая смена собрала в себе 
мастер-классы и конкурсы по хо-
реографии, актерскому мастер-
ству и журналистике.  Еще две 
программы — военно-патриоти-
ческая и спортивная — разработа-
ны с нуля. Участникам первой  
предстоит пройти «семь ступе-
ней отваги». Их познакомят с 
историей и географией России, 
военной подготовкой. Вторая 
программа отличается обилием 
мероприятий, посвященных здо-
ровому образу жизни. Все пять 
программ еще и дополнят заня-
тия по финансовой грамотности 
и развитию интеллекта, а также 

мероприятия, посвященные Году 
волонтера.

Как уже писала «РГ», на пер-
вом этапе заявочной кампании 
москвичи подали около 60 тысяч 
заявлений на льготные путевки. 
Родители могли выбрать период 
отдыха и регион для отдыха ре-
бенка. На первом месте Черно-
морское и Азовское побережья, 
далее — Москва и Московская об-
ласть, а замыкают тройку Кавказ-
ские Минеральные Воды. Самый 
популярный месяц — июль. Вто-
рой этап начнется 7 февраля и 
продлится две недели. За это вре-
мя родители должны выбрать 
конкретный лагерь или базу от-
дыха, а также точные даты заезда. 
Если предложенные варианты им 
не подойдут, можно отказаться от 
путевки и получить сертификат 
на 30 тысяч рублей. В этом случае 
отдых для ребенка они полностью 
берут на себя. 

— Чтобы получить путевку на 
отдых летом 2018 года, родители 
могли подавать заявление еще в 
ноябре, значительно раньше, чем 
прежде, — пояснил гендиректор 
«Мосгортура» Василий Овчинни-
ков. — Поэтому мы успели проа-
нализировать пожелания родите-
лей и закупить путевки под по-
требности жителей столицы.

ФОРУМ На выставке
в Сокольниках можно
приобщиться к дайвингу
и увидеть подводную живопись

Притяжение 
глубины

Клим Колосов, 
главный редактор журнала 

«Предельная глубина»

СЕГОДНЯ в Москве открывает-
ся ежегодная международная вы-
ставка Moscow Dive Show. Это 
место встречи профессионалов и 
любителей подводного и водного 
спорта и отдыха. За несколько 
лет выставка стала крупнейшим 
в России и Восточной Европе со-
бытием, посвященным дайвингу, 
фридайвингу и подводной фотог-
рафии. Но, несмотря на слово 
dive в названии, Moscow Dive 
Show — это больше, чем дайвинг. 

Выставку можно разделить на 
четыре больших сектора. Первый 
— подводные виды спорта, с кото-
рых и начинается Дайв-шоу, как 
его часто называют участники — 
дайв-лидеры России, бывших ре-
спублик и тех стран, которые за-
интересованы (или даже очень 
зависимы) от российских путе-
шественников и туристов. Вто-
рой, появившийся только в этом 
году сектор, — водные активно-
сти: яхтинг, сёрфинг, кайтинг, ка-
якинг. Третья часть Дайв-шоу — 
водный туризм. Выставка неда-
ром носит статус международ-
ной: в числе участников — мини-
стерства туризма и официальные 
представительства Иордании, 
Доминиканской Республики, 
Мальдивских островов, Индоне-
зии, Филиппин, Кипра и Малай-
зии, а также компании и экспер-
ты из 25 стран мира. Широко бу-
дет представлен и отечественный 
туризм, приедут компании Коль-
ского и Крымского полуостро-
вов, дайв-центры Камчатки, Бай-
кала, Балтики, а также предста-
вители стран СНГ и Прибалтики. 

Четвертый сектор — культур-
но-развлекательный. Организа-
торы, стараясь популяризовать 

водный спорт среди массовой ау-
дитории, делают ставку на лек-
ции, кинопоказы, выставки и дет-
ские развлечения, адресованные 
всем вне зависимости от принад-
лежности к касте дайверов или 
яхтсменов. 

На Moscow Dive Show можно 
увидеть крупнейшую в стране эк-
спозицию достижений аквафо-
тографии, а также персональные 
выставки подводных фотографов 
и живописцев. Будет здесь и мод-
ный нынче формат лекториев. 
Так, кандидат исторических 
наук, научный сотрудник Инсти-
тута Африки РАН Александра Ар-
хангельская выступит с лекцией 
об этом континенте, директор 
Московского зоопарка Светлана 
Акулова расскажет об акулах, ре-
кордсменка мира и чемпионка 
мира по фридайвингу Наталья 
Авсеенко поделится секретами 
по раскрытию человеческих воз-
можностей с помощью задержки 
дыхания, а главный «искатель» 
затонувших кораблей, подвод-
ных лодок и самолетов в Черном 
море Александр Ёлкин расскажет 
о затонувшем крейсере «Кра-
сный Кавказ». 

Подготовлена большая про-
грамма фильмов о дайвинге, путе-
шествиях и подводной археоло-
гии. Премьера выставки — «При-
тяжение синевы», фильм о леген-
дарном акванавте Андрэ Лабане, 
подводном операторе и инженере 
команды Жака-Ива Кусто.

Надо отметить, что развлека-
тельный формат Moscow Dive 
Show более интересен широкой 
аудитории, чем официозный 
стиль отраслевых выставок. А са-
мое любимое событие Дайв-шоу 
— это розыгрыш среди посетите-
лей ценных призов и путевок на 
Мальдивы, Филиппины, Индоне-
зию и в другие страны. 

Названы самые 
популярные города России 
на Масленицу — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1502671

Дайвингом в России и странах, входивших в СССР, занимается полмиллио-
на человек

Вера Евгений Водолазкин: Церковь сыграла
определяющую роль в формировании русской культуры

Его крест  — 
говорить правду
Елена Яковлева

С
егодня день интрони-
зации Патриарха Ки-
рилла. О роли фигуры 
Патриарха в россий-
ском обществе, в том 

числе и светской его части, о важ-
ности выверенных отношений 
Церкви и интеллигенции «РГ» бе-
седует с писателем Евгением Во-
долазкиным. 

Патриарх сегодня однозначно 
важная фигура даже для неверу-
ющей части общества. Что вы 
лично от него ждете?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Понятно, что 
перед Патриархом прежде всего 
стоят духовные задачи. Но вме-
сте с тем должен сказать, что ны-
нешний Патриарх и на меня, и, 
думаю, на очень многих людей 
производит очень большое впе-
чатление как интеллектуал. Это 
человек энциклопедической 
образованности. Человек с заме-
чательной речью, что вообще-то, 
надо сказать, большая редкость в 
нашем обществе. И на меня глу-
бокое впечатление как раз произ-
водит высочайший уровень его 
культуры и связанные с этим 
черты характера.

Церковь вписалась, вошла в 
жизнь современного общества, 
состоящего в том числе и из ате-
истов? 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Думаю, что 
только входит. Потому что часть 
общества не принимает нового 
положения и роли Церкви, стре-
мится жить в строго светском из-
мерении. И когда Церковь возвы-
шает свой голос по той или иной 
проблеме, некоторые считают, 
что Церковь не в праве тут что-то 
говорить. При этом у нас любят 
ссылаться на западный опыт, но 
там Церковь как раз имеет очень 
большое значение. В том числе 
общественное. И высказывается 
она там почти по любому поводу. 
Я не считаю, что это так уж хоро-
шо и что на всякий чих нужно от-
вечать «будьте здоровы». Но на 
основные проблемы реагиро-
вать нужно, и церковная реакция 
на них важна. И то, что Церковь 
это делает, имеет огромное зна-
чение. С тем, что сейчас проис-
ходит на Западе, сопоставима 
лишь огромнейшая практиче-
ская деятельность Русской цер-
кви до октябрьского переворота. 
Поэтому когда говорят о вмеша-
тельстве и засилии Церкви, я не 
очень понимаю, о чем речь, по-
скольку Церковь в обществен-
ной жизни у нас до сих пор игра-
ет гораздо меньшую роль, чем на 
Западе. 

Евгений Германович, а отноше-
ния Церкви и интеллигенции? 
Возникает иногда ощущение, что 
интеллигенция дразнит Цер-
ковь, часто не понимая, чем про-
диктованы церковные позиции, 
что Церковь неавторитетна для 
лидеров общественного мнения. 
Но, мне кажется, и Церковь по-
рою не понимает до конца и не-

дооценивает ту огромную рабо-
ту, которую делает для граждан-
ской нации интеллигенция.
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Церковь она, 
знаете, разная, неоднородная. И 
интеллигенция разная. И поэто-
му разные группы Церкви и ин-
теллигенции по-разному друг к 
другу относятся. Консерватив-
ная часть Церкви с некоторым 
подозрением относится к тому, 
что говорят представители ин-
теллигенции, и часто ожидает от 
них какого-то подвоха. Но с дру-
гой стороны, есть и часть интел-
лигенции, которая все время 
ждет, что Церковь затронет ее ин-
тересы или, как ей кажется, 
«вступит на ее территорию», и 
всегда «заранее готова к оборо-
не». На самом деле это не взаимо-

исключающие множества. Я за-
мечаю, что все больше людей из 
наших интеллектуалов становят-
ся церковными. И это естествен-
но. Потому что, еще раз повторю, 
основные и самые важные вопро-
сы в нашем обществе - о вере, 
жизни и смерти - решают два ин-
ститута: Церковь и литература и 
искусство. Остальное, не такое 
важное, остается прочим инсти-
тутам — от правительства до бла-
готворительных фондов. А о глав-
ном говорят только Церковь и ли-
тература. Это и обусловливает 
то, что гуманитарная, художест-
венная интеллигенция и Церковь 
все больше находят друг друга, 
по крайней мере, на мой взгляд. И 
с одной стороны, Церковь сегод-
ня учится говорить с интеллиген-

цией, не ища в ней исключитель-
но источник какого-то подвоха, а 
с другой стороны, интеллиген-
ция понимает, что Церковь это 
плоть от плоти народа, а не какое-
то потустороннее явление, нечто, 
прилетевшее с Марса. Церковь 
несомненно очень важная часть 
нашего общества, особенно если 
учитывать, какую роль она сыг-
рала в формировании русской 
культуры. Безусловно, определя-
ющую. Мне кажется, сейчас наше 
общество идет по пути притирки 
друг к другу взглядов и интересов 
разных групп — общественных, 
политических. И помаленьку 
привыкает к тому, что есть люди, 
которые мыслят иначе. Так и 
Церковь с интеллигенцией идут 
по пути постепенного понима-
ния друг друга. Я думаю, что все 
это приведет к хорошим резуль-
татам.
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Патриарх Кирилл в день очередной 
годовщины своей интронизации 
попросил вместо покупки цветов, 
которые принято дарить в таких 
случаях, жертвовать средства 
на приобретение машины «скорой 
помощи» для больницы святителя 
Алексия. 
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ЖИЛЬЕ Эксперты
обрисовали портрет
покупателя квартир

Наши в городе

Ирина Жандарова

СЕМЬЯНИН 35 — 45 лет с двумя детьми, высшим обра-
зованием и профессией в сфере торговли. Такой он — 
среднестатистический покупатель недвижимости в Рос-
сии по данным Domofond.ru. Он водит автомобиль и от-
дыхает в России.

«Больше всего желающих решить квартирный вопрос 
среди возрастной группы 35 — 45 лет — 33 процента. Бук-
вально на один процент меньше потенциальных покупа-
телей в возрасте 25 — 35 лет. Наименее активными на 
рынке недвижимости являются самая молодая (18 — 25 
лет) и самая возрастная группа (старше 56 лет)», - рас-
сказывает Анна Березина, руководитель проекта 
Domofond.ru. В основном покупателями квартир стано-
вятся люди семейные и с детьми. Так, две трети тех, кто 
присматривается к покупке жилья, состоят в браке. При-
чем у многих семей именно появление ребенка стано-
вится поводом задуматься о собственной квартире.

Сейчас семьи составляют около 60 процентов поку-
пателей новостроек массового сегмента, отметили в 
«Метриум Групп». В 2018 году эта категория станет 
еще более многочисленной за счет запуска льготной 
ипотеки под 6 процентов годовых. При этом в неболь-
ших городах с численностью населения до 1 миллиона 
человек семейные покупатели с детьми составляют по-
чти 70 процентов. А в «миллионниках» новоселье чаще 
отмечают одинокие люди.

При этом женщины более активны. Доля представи-
тельниц прекрасного пола в новостройках составляет 
около 55 процентов. Они же и более требовательны при 
выборе недвижимости. «Женщины обязательно обратят 
внимание на обеспеченность жилого комплекса школами 
и детскими садами, а также возможность добраться до них 
в считаные минуты», — говорит директор по продажам 
компании «НДВ-Недвижимость» Татьяна Подкидышева.

Профессия тоже имеет значение. Покупатели недви-
жимости чаще всего работают в сфере торговли, строи-
тельства или промышленности. Любопытный факт, что 
16 процентов тех, кто планирует приобрести квартиру в 
ближайшее время, нигде не работают. Меньше всего шан-
сов решить квартирный вопрос у научных сотрудников, 
работников сельского хозяйства и сферы общественного 
питания. Интересно то, что среди управленцев и финан-
совых сотрудников — работников финансовых организа-
ций, страховых, банков — доля потенциальных покупате-
лей квартир невысока — всего 5 — 6 процентов. 

При этом среднестатистическому покупателю ради 
вожделенных метров приходится чем-то жертвовать, 
чаще всего отпуском. По данным опроса, 81 процент по-
купателей недвижимости не отдыхали за рубежом за по-
следний год. Идти на такие жертвы чаще приходится жи-
телям небольших городов, где 83 процента новоселов не 
смогли себе позволить отпуск за границей. А вот в боль-
ших городах доходы позволяют сохранить привычный 
образ жизни большему количеству покупателей.

Кто имеет право на ипотеку под шесть процентов — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1500499

Акцент

 Все больше людей из наших 
интеллектуалов становятся 
церковными

НЕДВИЖИМОСТЬ В проектной декларации сократится
количество данных

Дому поправили анкету
Ирина Жандарова

С
о 2 февраля сокращается 
объем проектной деклара-
ции. Этот документ — ос-

новной источник информации 
для покупателя недвижимости о 
застройщике и возводимом про-
екте. Однако теперь таких сведе-
ний станет меньше.

Отпадет необходимость ука-
зывать в проектной декларации 
площадь каждой комнаты в квар-
тире и каждого вспомогательного 
помещения. Также из этого доку-
мента исключается описание ха-
рактеристик технологического и 
инженерного оборудования, вхо-
дящего в состав общего имущест-
ва. Но остается описание его вида 

и назначения, месторасположе-
ния. Не требуется заполнять све-
дения об общем имуществе мно-
гоквартирного дома, кроме поме-
щений общего пользования и тех-
нологического оборудования.

В то же время в проектную де-
кларацию включены дополни-
тельные сведения о совокупной 
площади жилых и нежилых поме-
щений и об уплате обязательных 
отчислений в компенсационный 
фонд. Новшеством является и то, 
что теперь в одну проектную де-
кларацию можно включать све-
дения о нескольких домах, если 
они строятся в рамках одного 
разрешения на строительство.

Эксперты отмечают, что дей-
ствующие требования к проек-

тной декларации перегружены, в 
результате чего документ содер-
жит дублирующую информацию, 
которая есть в других источни-
ках. «Внесение повторяющихся 
данных является излишней про-
цедурой, которая делает подго-
товку и оформление документов 
более трудоемким процессом. 
Например, ряд дублируемых 
проектной декларацией сведе-
ний содержится в плане объекта. 
При этом самые важные пункты 
и критерии, разумеется, остают-
ся», — поясняет директор по про-
дажам компании «НДВ-Недви-
жимость» Татьяна Подкидышева.

Изменения проектной декла-
рации продиктованы и создани-
ем Фонда защиты участников до-

левого строительства. Так теперь 
из этого документа можно узнать 
сведения об уплате взносов в 
этот фонд, что дает гарантию вы-
платы компенсации или дострой-
ки дома за счет средств фонда. 

Возможность внести в одну 
декларацию сведения о несколь-
ких домах, строящихся  в рамках 
одного проекта, позволяет пол-
нее отразить информацию при 
меньшем объеме документов.

Декларациям придается по-
вышенное внимание, в связи с 
усилением контроля за долевым 
строительством. Через три года 
планируется полностью отка-
заться от него и лишить застрой-
щиков права привлекать средст-
ва дольщиков.

ФИНАНСЫ Россиян ждет
второй этап амнистии
капиталов

Деньги назад 

Тарас Фомченков 

C 1 МАРТА 2018 года по 28 февраля 2019 года может 
пройти второй этап так называемой амнистии капита-
лов. Такой законопроект внесен в Госдуму. 

Амнистия коснется как открытых в зарубежных бан-
ках счетов по состоянию на 1 января 2018 года, так и за-
крытых на момент предоставления декларации при 
условии, что они были открыты до 1 января 2018 года. 
Сроки ликвидации контролируемых иностранных ком-
паний законопроект продлевает до 1 марта 2019 года. 

Формат амнистии предлагается облегчить по сравне-
нию с первым этапом. Например, задекларировать доход 
или проинформировать о наличии счета в иностранном 
банке можно будет в любом отделении налоговой ин-
спекции или центральном аппарате Федеральной нало-
говой службы, тогда как ранее кроме последнего можно 
было обращаться только в налоговый орган по месту ре-
гистрации физического лица. Кстати, те, кто участвовал 
в первом этапе, могут поучаствовать и во втором. Объем 
гарантий для них сохраняется полностью.

Продлевать амнистию нужно, поскольку это эконо-
мически и политически целесообразно, считает предсе-
датель Совета Ассоциации банков России Анатолий Ак-
саков. «Экономический эффект однозначен, поскольку 
те капиталы, которые работали за рубежом, будут рабо-
тать на российскую экономику. Появятся новые финан-
совые ресурсы, вырастут бюджетные поступления бла-
годаря новым налоговым источникам», — уверен он. 
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У заявителя процесс об-
ращения за этой исклю-
чительно важной госу-

слугой в электронном виде зани-
мает всего три клика. 

В ведомстве подчеркивают, 
что инновационный сервис раз-
вивается в соответствии с поли-
тикой Росреестра по переходу на 
бесконтактные способы получе-
ния государственных услуг.  

Помимо удобства для граждан  
и сокращения сроков процедур 
бесконтактные технологии при-
носят ощутимый антикоррупци-
онный эффект, так как исключа-
ют прямое общение гражданина 
и чиновника. 

Но планы у Росреестра боль-
шие — для удобства граждан пла-
нируется развивать проект: при-
влекать к нему новых участни-
ков. 

В формате этого проекта с ве-
домством уже сотрудничают не-
сколько других банков и компа-
ний-застройщиков. Правда, ка-
ких, пока не говорят.

В Росреестре корреспонденту 
«РГ» также рассказали, что в 
рамках этого совместного проек-
та в среднем по стране серьезно 
сокращены сроки оказания 
госус луги. 

Так, если в феврале 2017 года 
регистрация проводилась за 7 ра-
бочих дней, то в конце прошлого 
года — менее чем за 3 дня.

При этом Росреестр не оста-
навливается на достигнутом. В 
рамках проекта «Фабрика элек-
тронных регистраций», который 
в ведомстве запущен в июне 2017 
года, срок регистрации прав в 
электронном виде вообще сокра-
щен до двух рабочих дней.  Этот 
проект успешно апробирован на 
базе Управления Росреестра по 
Московской области и будет вне-
дряться поэтапно на всей терри-
тории страны. Следующими ре-
гионами, где заработают свои 
«Фабрики», станут Москва и 
Санкт-Петербург. С момента за-
пуска проекта количество реги-
страционных действий по заяв-
лениям в электронном виде уве-
личилось почти в четыре раза. 

В декабре 2017 года было вы-
полнено 17 200 таких действий. 

Проект «Фабрика электрон-
ных регистраций» реализуется в 
рамках так называемой  «Лабо-
ратории будущего» Росреестра, 
открытие которой прошло неде-
лю назад. Создание такой лабо-
ратории стало результатом пер-
вых шагов ведомства по внедре-
нию так называемого проектного 
подхода. 

О том, насколько это было 
важное событие, можно судить 
по тому, кто пришел на это от-
крытие. В нем приняли участие 
министр экономического разви-
тия России Максим Орешкин, за-
меститель министра экономиче-
ского развития России — руково-

дитель Росреестра Виктория Аб-
рамченко, председатель правле-
ния «Сбербанка России» Герман 
Греф и генеральный директор 
Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию Алек-
сандр Плутник. В «Лаборатории» 
сейчас прорабатываются проек-
ты, которые в недалеком буду-
щем заработают на территории 
всей страны.  В Росреестре рас-
сказали, что в рамках «Лаборато-
рии будущего» реализуются еще 
два важных и интересных проек-
та.  Идея обеспечить трехмерное 
представление объектов недви-
жимости легла в основу проекта 
«3D-кадастр». В пилотном режи-
ме он будет запущен в марте 

2018 года на базе жилого кварта-
ла в центре Москвы.  Помимо со-
здания более корректной базы 
для государственной кадастровой 
оценки трехмерная технология 
позволит решать проблемы, кото-
рые возникают при представле-
нии объектов недвижимости в 
двух измерениях. 

Возможность увидеть буду-
щее жилье в трехмерном про-
странстве граждане, скорее все-
го, оценят очень быстро. Преиму-
щество детально ознакомиться с 
будущей квартирой или офисом 
открывает для собственников но-
вые горизонты.

Еще один полезный проект 
Росреестра — электронный сер-

вис «Жизненные ситуации». Он 
будет предоставлять пошаговые 
инструкции по получению госу-
дарственных услуг Росреестра в 
зависимости от конкретных жиз-
ненных ситуаций. А они зача-
стую бывают такими, что люди 
даже не сразу могут сообразить, 
с чего начинать свои действия и 
куда обращаться.

Например, человек столкнул-
ся с тем, что ему необходимо 
оформить право собственности 
на долю в доставшейся по наслед-
ству квартире.  Единицы смогут 
без запинки ответить на вопрос,  
с каких документов надо начи-
нать оформление и каков  поря-
док этих действий. 

А как действовать при реги-
страции ипотеки? Для многих 
это неразрешимая проблема, ко-
торую самостоятельно решить 
нереально, а услуги специально 
обученных людей в лучшем слу-
чае будут очень дороги, а в худ-
шем — непрофессиональны, что 
позже вновь родит дополнитель-
ные проблемы. Или поставит под 
угрозу собственность человека, 
если ему помогает мошенник.

Ну, а как  запретить регистра-

ционные действия с жильем без 
личного участия? На этот вопрос 
также сложно ответить неподго-
товленному собственнику.

Всего, как рассказали в Росре-
естре корреспонденту «РГ», в 
электронном сервисе «Жизнен-
ные ситуации»  будут описаны 74 
типовые коллизии, с которыми 
чаще всего сталкиваются рядо-
вые граждане в повседневной 
жизни.  Формы документов, в том 
числе договоров, также можно 
будет скачать при помощи серви-
са.  Сервис «Жизненные ситуа-
ции» будет размещен  на офици-
альном сайте Росреестра. 

А к апрелю 2018 года будет 
разработано мобильное прило-
жение.  В полном объеме проект 
должен быть запущен до конца 
текущего года.

НАДЗОР Прокуратура просит 
освободить осужденного 
гематолога Мисюрину

Дело врача 
перечитали

Иван Петров

СТАВШЕЕ в последнюю неделю 
резонансным уголовное дело, ко-
торое уже даже стали называть 
новым «делом врачей», не оста-
лось без внимания прокуратуры. 
Речь идет об осуждении столич-
ного врача-гематолога Елены 
Мисюриной. Черемушкинский 
райсуд Москвы недавно пригово-
рил ее к двум годам лишения сво-
боды по статье об «оказании 
услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, повлекших 
смерть». То есть за врачебную 
ошибку. Вчера этот приговор был 
опротестован прокурором. 

Ранее было установлено, что 
25 июля 2013 года врач-гемато-
лог Елена Мисюрина, находясь в 
помещении столичной клиники 
на Профсоюзной улице, оказы-
вая пациенту медицинскую услу-
гу — трепанобиопсию, нарушила 
методику, тактику и технику вы-
полнения указанной манипуля-
ции. Это цитата из пресс-релиза 
Следственного комитета РФ, ко-
торый выпустила в минувший 
вторник пресс-служба СКР. 

Резонанс вокруг приговора  
сложился нешуточный.  Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин выразил 
озабоченность этим делом и 
призвал рассматривать подоб-
ные ситуации максимально кор-
ректно и объективно. А вице-мэр 
Леонид Печатников заявил, что 
изучил историю болезни паци-
ента, в смерти которого обвини-
ли гематолога Мисюрину, и об-
винение в ее адрес абсурдно. 
«Тем не менее в истории болезни 
существуют экспертные заклю-
чения, которые дали возмож-
ность судье именно сделать об-

винительное заключение», — ска-
зал Печатников.

Согласно выводам экспертов, 
легшим в основу обвинения, сво-
ими действиями Мисюрина при-
чинила пациенту сквозное по-
вреждение кровеносных сосудов, 
вследствие которого пациент 
скончался от кровопотери.

В прокуратуре Юго-Западно-
го округа Москвы, изучив все ма-
териалы дела, решили иначе. Вче-
ра прокуроры внесли апелляци-
онное представление на приго-
вор. Они просят отменить выне-
сенное судебное решение и вер-
нуть уголовное дело прокурору в 
порядке статьи 237 УПК РФ. 

В надзорном ведомстве обо-
сновывают свое решение выяв-
ленными нарушениями, которые 
были допущены в ходе следствия. 
«Так, изложенные в приговоре 
выводы суда о виновности Елены 
Мисюриной не соответствуют 
установленным в судебном засе-
дании фактическим обстоятель-
ствам. А заключения судебно-ме-
дицинских экспертиз противоре-
чат друг другу», — говорится в со-
общении Генпрокуратуры РФ.

Кроме того, добавили в над-
зорном ведомстве, в ходе следст-
вия не была дана должная оценка 
показаниям допрошенных свиде-
телей и экспертов, а собранные и 
исследованные доказательства 
не позволили сделать однознач-
ный вывод о вине врача-реанима-
толога Мисюриной.

Параллельно прокуратура 
просит судебную коллегию по 
уголовным делам Мосгорсуда ос-
вободить Елену Мисюрину из-
под стражи и избрать ей не свя-
занную с лишением свободы 
меру пресечения.

КОШЕЛЕК Снизилась стоимость автостраховки

Без аварии — дешевле
Владимир Баршев

В
первые за все время суще-
ствования обязательного 
страхования автограждан-

ской ответственности средняя 
стоимость полиса подешевела. 

Причем падение средней пре-
мии довольно существенное — че-
тыре процента. Если в 2016 году 
полис в среднем по России стоил 
6032 рубля, то в 2017 году — 5819 
рублей. Такие предварительные 
сведения озвучил Российский 
союз автостраховщиков. При 
этом, согласно данным РСА, вы-
платы продолжают стремитель-
но расти. В 2017 году средняя вы-
плата выросла на 10 процентов и 
составила 75763 рубля. Напом-
ним, что годом ранее она состав-
ляла 69016 рублей. 

Снижение стоимости полиса 
страховщики связывают с не-
сколькими факторами. Выросло 
количество автовладельцев, по-
лучающих скидку за безаварий-
ную езду. Все больше становится 
людей, у которых коэффициент 
бонус-малус равен 0,5. 

Вторая причина, как считают 
страховщики, заключается в рас-

пространении электронного по-
лиса ОСАГО. Некоторые автомо-
билисты, чтобы поменьше запла-
тить, указывают в качестве реги-
она преимущественного исполь-
зования транспорта один из тех, 
где полагается большая скидка. 
Также довольно часто автовла-
дельцы «ошибаются» в мощно-
сти двигателя своего автомоби-
ля, за счет чего также покупают 
более дешевый полис. 

Для сравнения: в 2014 году 
рост средней премии в ОСАГО 
составил 12 процентов, в 2015 
году — 57 процентов. Такой ска-
чок произошел потому, что в 
этом году впервые за все время 
существования ОСАГО был по-
вышен тариф. Но уже  в 2016 году 
рост премии составил 9 процен-
тов. А в прошлом году и вовсе 
упал на 4 процента. 

Как утверждает президент 
РСА Игорь Юргенс, ресурс, зало-
женный увеличенным тарифом,  
исчерпан. 

Объем сборов страховщиков 
ОСАГО в прошлом году составил 
228,125 миллиарда рублей, сни-
зившись на 3 процента к 2016 
году, когда этот показатель до-

стиг 235,579 миллиарда рублей. 
При этом сумма выплат по стра-
ховым случаям выросла на 9 про-
центов и составила 181,003 мил-
лиарда рублей.

Как сообщил президент РСА, 
прошлый год наглядно показал, 
что судить о финансовом резуль-
тате  страховых компаний, 
просто вычитая из объема сбо-
ров объем премий, некорректно. 
Ведь страховщики должны фор-
мировать резерв, запас прочно-
сти на случай будущих выплат. 
По одному договору можно обра-
титься за выплатой не только в 
год его заключения, а в течение 
трех лет. А по убыткам, связан-
ным с причинением вреда жизни 
или здоровью потерпевших, срок 
исковой давности вообще отсут-
ствует. 

В первые месяцы 2017 года 
кассовый результат показывал 
отрицательные значения, и, если 
бы не были сформированы резер-
вы, страховщики не могли бы 
оплатить эти убытки. Поэтому, 
как утверждает глава РСА, в 2018 
году необходимо запустить про-
цесс либерализации тарифов. То 
есть речь идет об их повышении.

АРСЕНАЛ

В прошлом 
году армия 
получила 
более 
3,5 тысячи 
единиц новой 
техники

ШОЙГУ 
ПОСЧИТАЛ 
ОРУЖИЕ 

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Национальном центре 
управления обороной РФ прошел 
единый день приемки военной 
продукции. Результаты переосна-
щения войск впечатляют. По сло-
вам главы ведомства Сергея Шой-
гу, государственный оборонный 
заказ-2017 выполнен на 98,5 про-
цента. Армия и флот получили бо-
лее 3,5 тысячи единиц перспек-
тивных образцов вооружения и 
боевой и специальной техники.

Понятно, что новый арсенал 
отправляют в Вооруженные силы 
постоянно, по заранее утвер-
жденному графику. А в проводи-
мые несколько раз в год дни при-
емки военной продукции армей-
ское руководство в режиме виде-
оконференции слушает отчеты 
руководителей оборонных пред-
приятий, начальников военных 
представительств, командующих 
видами и родами войск, команди-
ров частей и соединений о посту-
плении в гарнизоны новейших 
самолетов, танков и бронема-
шин, зенитных ракетных систем, 
артиллерийских установок, под-
лодок, комплексов радиоэлек-
тронной борьбы, строительстве 
инфраструктуры и т.д. Такая пра-
ктика существует в минобороны 
уже несколько лет, и вчера гене-
ралы не отступили от уже при-
вычных правил.

Сергей Шойгу не только заслу-
шал доклады с мест, но и оценил 
общую ситуацию с оснащением 
Российской армии перспектив-
ной боевой техникой и оружием. 
По его словам, итоги работы по 
военным контрактам в прошлом 

году свидетельствуют: оборонка 
в основном выполняет взятые на 
себя обязательства. Именно это 
обстоятельство позволило попол-
нить армейские и флотские арсе-
налы более чем ста десятью само-
летами и вертолетами, двумя бое-
выми кораблями, тремя бригад-
ными комплектами оперативно-
тактических комплексов «Искан-
дер-М», девятью зенитными ра-
кетными системами и комплекса-
ми различного класса, ста шест-
надцатью крылатыми ракетами 
оперативно-тактического назна-
чения «Калибр» и более чем че-
тырьмя сотнями единиц броне-
танкового вооружения. Кроме 
того, в плановом режиме в воин-
ские части и соединения шли ин-
женерная и автомобильная тех-
ника, средства связи, авиацион-
ное вооружение и боеприпасы.

Министр особо отметил, что 
благодаря совместным усилиям 
руководителей ОПК и структур-
ных подразделений минобороны 
«качество основных образцов во-
оружения и военной техники в це-
лом соответствует предъявляе-
мым к ним требованиям». Что, в 
свою очередь, позволяет войскам 
эффективно выполнять постав-
ленные им задачи. 

— В прошлом году оборонные 
предприятия проделали большую 
работу по исправлению недостат-
ков, выявленных при примене-
нии вооружения и военной техни-
ки в ходе боевой подготовки и 
специальной операции в Сирии. 
Устранены практически все про-
изводственные недоработки. По 
отдельным образцам повышены 
эксплуатационные и технические 
характеристики, — подчеркнул 
министр.

После подробного отчета на-
чальника Управления военных 
представительств Минобороны 
России Олега Степанова (он доло-
жил о поставках новой техники и 
вооружения по видам и родам Во-
оруженных сил в четвертом квар-
тале прошлого года) и выступле-
ния замминистра Тимура Ивано-
ва, курирующего в оборонном ве-
домстве строительные проекты, 
Сергей Шойгу вручил медали 
«Михаил Калашников» и «За тру-
довую доблесть» отличившимся 
при выполнении оборонных кон-
трактов рабочим и мастерам. На-
грады из рук министра получили 
12 специалистов. 

Хозяин в три клика

Новые проекты, разработанные 
в Росреестре, позволят зарегистри-
ровать дом, не выходя из него.

Акцент

 Даны пошаговые инструкции 
по оформлению документов 
в зависимости от конкретных 
жизненных ситуаций

Читайте также: 
ВС разъяснил, как можно 
стать собственником 
недвижимости 
без документов
rg.ru/art/1502295

За год военным 
передали 110 само-
летов и вертолетов, 
2 корабля, 3 бригад-
ных комплекта 
«Искандеров-М»

Средняя стоимость полисов ОСАГО упала, а средняя выплата по страховым случаям выросла.
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ПРАВО Тюремное 
ведомство планирует 
улучшить стандарты 
перевозки заключенных 

Конвой добреет

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство готовит новые стандарты для 
конвоирования заключенных. Особые условия предус-
матриваются для беременных женщин и матерей с ма-
ленькими детьми. В ряде случаев обязательным станет 
присутствие врача в конвойном вагоне.

Несколько лет назад по инициативе ФСИН России на 
Тверском вагоностроительном заводе был спроектиро-
ван специальный вагон нового поколения, который не-
давно был запущен в серийное производство. Одним из 
основных отличий спецвагона нового поколения стал уд-
линенный кузов, что позволило, как сообщается, внести 
изменения во внутреннюю планировку вагона, улуч-
шить микроклимат и эргономику. Проще говоря, стало 
лучше и просторней. 

По словам представителей тюремного ведомства, 
размеры камер специальных вагонов мало отличаются 
от размеров купе обычных пассажирских вагонов. 
«Специальные вагоны для перевозки осужденных 
и лиц, содержащихся под стражей, представляют собой 
модификацию стандартного пассажирского вагона и 
не имеют ничего общего с товарными вагонами начала 
XX века, оборудованными под перевозку людей и име-
нуемыми в народе «столыпинскими», — рассказал на-
чальник управления охраны и конвоирования ФСИН 
России Александр Шляхов.

По его словам, 
конструкция совре-
менных спецваго-
нов, внутреннее обо-
рудование и оснаще-
ние помещений, 
а также системы 
жизнеобеспечения 
(вентиляция, ото-
пление, водоснабже-
ние, санузлы и т. д.) 
аналогичны обору-
дованию пассажир-
ских вагонов. Разли-
чаются только усло-
вия в купе, но иначе 
и быть не может.

Нормы размещения конвоируемых лиц в камерах 
спецвагонов определены по двенадцать человек 
в больших камерах и до шести человек — в малых. 
«Большая камера оборудована шестью полками, рас-
считанными на четыре места для лежания и восемь 
мест для сидения. Малая камера оборудована тремя 
полками, рассчитанными на два места для лежания 
и четыре места для сидения», — пояснил Шляхов. Выде-
ление в спецвагоне индивидуального спального места 
для конвоируемых лиц нормативными правовыми ак-
тами не предусмотрено. Некоторое время назад ряд 
правозащитников потребовали сократить время эта-
пирования заключенных, а для этого прописать жест-
кий лимит максимального времени в пути. Возможно, 
идея хорошая. Но чтобы она стала реальной, мало же-
лания ФСИН. Тюремное ведомство здесь зависит от 
железнодорожных маршрутов. 

Создать прямые беспересадочные маршруты между 
всеми казенными домами нет никакой возможности. По-
этому заключенные направляются в колонии по крат-
чайшим путям, с наименьшим количеством пересадок, 
транзитом через следственные изоляторы или транзит-
но-пересыльные пункты. «Прицепка спецвагонов к ско-
рым поездам не осуществляется по причине отсутствия 
стоянок скорых поездов на станциях, где производится 
обмен спецконтингентом с учреждениями территори-
альных органов ФСИН России», — рассказал недавно 
в интервью ТАСС Александр Шляхов.

Вместе с тем тюремное ведомство проводит плано-
мерную работу по оптимизации маршрутов конвоиро-
вания для сокращения времени непрерывного пребы-
вания заключенных в спецвагонах при следовании по 
этапу. В ходе работы по улучшению условий перемеще-

ния заключенных эксперты ФСИН провели большое 
исследование, как развивалась служба конвоирования 
в России. Подробности можно прочитать на сайте «Рос-
сийской газеты». В исследовании можно узнать об 
истории конвойного вопроса. Есть интересные сведе-
ния: как переоборудовали «столыпинские» вагоны под 
заключенных, какие вагоны строили в 30-е годы прош-
лого века и т.п.

Вообще, первый особый железнодорожный вагон для 
перевозки арестантов был построен в 1854 году. Это был 
переделанный товарный вагон вместимостью до 100 че-
ловек. Это был предшественник знаменитого «столы-
пинского» вагона, отличительной чертой которого явля-
лись расположенные с торцов вагона подсобные отсеки, 
где перевозился скот и сельхозинвентарь. Напомним, по-
добные вагоны поначалу были нужны для перевозки кре-
стьян-переселенцев в Сибирь. Когда переселенческая 
кампания пошла на спад, «столыпинские» вагоны нача-
ли использоваться для перевозки осужденных. 

Специальные ваго-
ны практически 
не отличаются 
от обычных пасса-
жирских, кроме 
условий в купе, 
конечно

В новых вагонах, как рассказывают представители тюремного 
ведомства, условия стали лучше.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Дальневосточный гектар»:  
один год всероссийского этапа программы»
1 февраля (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция с участи-
ем Александра Галушки, министра РФ по развитию Дальнего Вос-
тока, Валентина Тимакова, гендиректора Агентства по развитию 
человеческого капитала на Дальнем Востоке, Андрея Приданкина, 
земестителя руководителя Росреестра. В ходе пресс-конференции 
спикеры подведут итоги реализации всероссийского этапа програм-
мы «Дальневосточный гектар», расскажут о правовой практике и 
совершенствовании закона о «Дальневосточном гектаре».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ГЕОПОЛИТИКА

Мэй забрала 
у Трампа 
«весну и лето» 
в отношениях 
с Китаем

РАСКОЛ 
ПО-ПЕКИНСКИ

Владислав Воробьев

С РАЗНИЦЕЙ в несколько ча-
сов президент США Дональд 
Трамп назвал Китай соперни-
ком, который бросает вызов аме-
риканским ценностям, а британ-
ский премьер Тереза Мэй при-
звала к расширению глобально-
го стратегического партнерства 
с Пекином. Ответ китайской сто-
роны хозяину Белого дома был, 
как и ожидалось, подчеркнуто 
холодным, а вот по итогам обще-
ния с британкой премьер Госсо-
вета КНР Ли Кэцян заметил: «В 
наших отношениях нет зимы, 
только весна и лето». Не секрет, 
что у Мэй и Трампа с самого на-
чала не заладилось в личных 
контактах. Буквально несколько 
дней назад они в очередной раз 
общались. На этот раз в Давосе. 
И опять конфуз. 25 января запад-
ные средства массовой инфор-
мации  не упустили случая поде-
литься с публикой рассказом 
«источников» о том, насколько 
сильно президент США давит на 
своего британского «стратеги-
ческого союзника». 

Агентство Bloomberg, к при-
меру, поведало, что Трамп «до-
минирует при обсуждениях и 
дает премьеру только 5 — 10 се-
кунд», чтобы сказать что-то, а за-
тем снова перебивает ее. «Во 
время официальных телефонных 
разговоров между двумя лидера-
ми Мэй кажется почти невоз-
можным добиваться сдвигов и 
высказывать свою точку зре-
ния», — цитирует агентство сло-
ва своего источника. И вот силь-
но расстроенная Трампом Мэй 
засобиралась в Пекин с офици-
альным трехдневным визитом. 
Там ее в среду встретили макси-
мально тепло. И британка даже 
не пыталась скрывать, что об-
щаться с представителями Китая 
ей куда приятнее, чем с амери-
канским президентом. «Это под-
ходящий момент для того, чтобы 
осмыслить, как именно мы мо-
жем опереться в дальнейшем на 
нынешний золотой период и на 
глобальное стратегическое пар-
тнерство Китая и Британии, над 
которым мы работаем», — особо 
подчеркнула британский пре-
мьер. В свою очередь Ли Кэцян 
выразил надежду, что визит Мэй 
«принесет новые плоды, кото-
рые в дальнейшем приведут к зо-
лотому периоду в британо-ки-
тайских отношениях». В отноше-
нии США риторика совсем иная.  

«Надеемся, что США отка-
жутся от мышления и взглядов 
времен холодной войны», - ззая-
вила официальный представи-
тель МИД КНР Хуа Чуньия». В 
итоге, когда у одних лето, у дру-
гих холодает.

СКАНДАЛ По киевскому майдану прошли национальные дружины с призывом 
к «Украинскому Порядку» 

«Белый вождь» вступил в игру 
Петр Лихоманов

П
артия «Национальный кор-
пус» (НК), созданная на 
базе карательного полка 

«Азов», презентовала и привела к 
присяге так называемые нацио-
нальные дружины — подразделе-
ния молодых боевиков, мало отли-
чающихся по форме и содержа-
нию от нацистских штурмовиков 
Эрнста Рёма. Главарь «Нацкорпу-
са» и депутат Верховной рады Ан-
дрей Билецкий, называемый сто-
ронниками «Белый вождь», лично 
принимал парад штурмовиков на 
площади Независимости — майда-
не, и приводил эти шесть сотен к 
присяге. После чего они прошли 
маршем по центру Киева, чем не-
мало всполошили политиков и об-
щественность. «Нас много. Мы не 
боимся использовать Силу, чтобы 
установить на улицах Украинский 
Порядок!» — с такими лозунгами 
новые штурмовики вышли на ули-
цы, чем изрядно напугали адептов 
«евроинтеграции» и сторонников 
действующего президента.

Выход на улицы одетых в оди-
наковую форму (утепленные за-
щитные куртки, черные брюки) 
штурмовиков заставил поежиться 
многих во властных кабинетах. 
Тем более что Билецкий с «побра-
тимами» обещал огнем и мечом 
служить «украинской нации». 
Тренироваться в этом служении 
они пока намерены на наркома-
нах и алкоголиках — прекращение 
«алкогольного геноцида» заявле-
но ближайшей целью «дружин». 
Нужно заметить, что формирова-

ние и придание законного статуса 
частным силовым структурам на-
чалось не с «Азова»: еще осенью 
прошлого года небезызвестный 
советник главы МВД Илья Кива со-
здал собственный охранный от-
ряд, который, как писали украин-
ские СМИ, имел прикладное на-
значение — рэкет, содействие рей-
дерским захватам, силовое реше-
ние коммерческих споров, борьба 
с политическими противниками. 
По его примеру некоторые депута-
ты Киевского городского совета 
из числа «участников АТО» при 
полном непротивлении мэра 

Кличко сформировали конкури-
рующие структуры под видом «до-
бровольных народных дружин». А 
те тут же начали делить террито-
рию: перестрелки, сожженные 
вместе с машинами стоянки, кро-
вавые драки — деятельность этих 
охранителей общественного по-
рядка в конце минувшего года 
тщательно фиксировала крими-
нальная хроника украинских 
СМИ.

Однако инициатива Билецкого 
идет дальше простого участия в 
криминальном бизнесе. Билецкий 
известен как убежденный нацист 

(и сам это определение по отноше-
нию к себе приветствует), шови-
нист, ксенофоб и поклонник Тре-
тьего рейха. Именно эта несом-
ненная «идейность» отпугивает от 
Билецкого новых и старых укра-
инских политиков кроме его зем-
ляка и главы МВД Арсена Авакова, 
считающего полк «Азов» лучшим 
подразделением министерства. 
Авакова же украинские СМИ на-
зывают главным спонсором «На-
ционального корпуса».

Хотя сотрудничество и близкие 
деловые отношения Билецкого и 
Авакова много раз были подтвер-

ждены, отношения между ними 
тем не менее далеки от схемы «на-
чальник-подчиненный». Главарь 
«Нацкорпуса» неоднократно де-
лал заявления, свидетельствую-
щие о его большой степени свобо-
ды по крайней мере в финансовых 
делах. Так, официально партия Би-
лецкого живет на пожертвования 
не названных «патриотических 
бизнесменов». Неофициально, 
судя по открытым источникам, к 

финансированию и подготовке 
украинских нацистов причастны 
неправительственные заокеан-
ские структуры. Фактическим же 
кассиром партии с полномочиями 
члена президиума и коммуника-
тором с заокеанскими спонсора-
ми до недавнего времени считался 
Роман Зварич — гражданин США, 
успевший поработать министром 
юстиции при президенте Ющен-
ко, покинувший Украину после че-
реды грязных скандалов в 2007 
году и вернувшийся после госпе-
реворота.

Примечательно, что после при-
сяги нацистов на «майдане» Ава-
ков напомнил, что право прове-
рять документы на улице и сле-
дить за соблюдением закона при-
надлежит только полиции. Из чего 
украинские СМИ и эксперты сде-
лали вывод: Билецкий начал соб-
ственную игру, пытаясь подме-
нить своими боевиками дискреди-
тировавшие себя органы правопо-
рядка. Причина же, по которой 
«Нацкорпус» вышел из тени, ви-
дится в нарастающей нестабиль-
ности внутренней политики: ког-
да Петр Порошенко явно теряет 
поддержку Запада, а экономиче-
ская и социальная ситуация гро-
зят общественным взрывом, от-
крывается окно возможностей 
для «сильной руки», которой себя 
мнит Билецкий и о чем рассказы-
вает в интервью. 

О чем говорят Российские депутаты отказались молиться 
с американскими конгрессменами

Спасибо, нет аппетита

Ариадна Рокоссовская

Р
уководители трех коми-
тетов Госдумы по финан-
совому рынку, по бюдже-
ту и налогам и по образо-
ванию — Анатолий Акса-

ков, Андрей Макаров и Вячеслав 
Никонов — отказались лететь в 
США на Национальный молитвен-
ный завтрак, который состоится в 
начале февраля с участием прези-
дента Дональда Трампа. Причина 
— совсем недружественная атмос-
фера, в которой оказались бы го-
сти из России после публикации в 
конце января так называемого 
кремлевского доклада минфина 
США.

Каждый год в первый четверг 
февраля в бальной зале отеля 
«Хилтон» в Вашингтоне около 
трех с половиной тысяч леди и 
джентльменов со всего мира 
встречаются, чтобы поесть омлет 
с сосисками и помолиться. Счита-
ется, что это мероприятие, кото-
рое проводят в США с 1953 года, — 
прекрасная возможность встре-
титься со старыми и новыми зна-
комыми из 50 американских шта-
тов и 140 стран мира и преломить 
хлеб во имя Христа. Инициатором 
проведения таких встреч был 
эмигрировавший из Норвегии па-
стор, который считал, что полити-
ческие лидеры Соединенных Шта-
тов должны совместно молиться 
за свою страну. С тех пор эта идея 
распространилась по всему миру, 
а американские «завтраки», кото-

рые теперь организуют конгрес-
смены и сенаторы США, обросли 
большим количеством мероприя-
тий, в том числе обедами и ужина-
ми. И все же центральным остает-
ся именно завтрак, на который ор-
ганизаторы приглашают высту-
пить специального гостя, чье имя 
остается загадкой до момента его 

появления на сцене. В разные годы 
такими гостями оказывались Свя-
тая Тереза Калькуттская, извест-
ная во всем мире, как Мать Тереза, 
рок-музыкант Боно, премьер Ве-
ликобритании Тони Блэр, детский 
нейрохирург Бен Карсон.

Однако в Вашингтоне ни у кого 
нет иллюзий относительно того, 

кто на самом деле является глав-
ным гостем мероприятия. Со вре-
мен Дуайта Эйзенхауэра, не про-
славившегося, как и Трамп, осо-
бенной религиозностью, ни один 
президент США не пропустил На-
циональный молитвенный за-
втрак. По мнению экспертов, 
именно поэтому попасть на него 
так стремятся представители аме-
риканской и зарубежной полити-
ческой элиты — это возможность 
пообщаться с лидером Соединен-
ных Штатов в неофициальной об-
становке, донести до него свою 
точку зрения по тем или иным во-
просам. Например, в прошлом 
году издание Politico сообщило со 
ссылкой на украинского политика 
Юлию Тимошенко, что Дональд 
Трамп заверил ее в ходе личного 
разговора в кулуарах «молитвен-

ного завтрака», что не собирается 
отменять антироссийские сан-
кции.

Среди приглашенных на мо-
литвенные завтраки традиционно 
много гостей из России, что соот-
ветствует весу нашей страны на 
международной арене. В текущем 
году, по данным СМИ, в Вашингто-
не ждали около 70 россиян, в чи-
сле которых — кандидат на пост 
президента России Ксения Соб-
чак. Но как стало известно накану-
не, некоторые из приглашенных 
на «молитвенный завтрак» росси-
ян отказались в нем участвовать 
после представления в конгрессе 
США «кремлевского доклада». 

На молитвенном завтраке 
у гостей есть шанс пожать руку 
президенту США (фото c завтрака 
2017 года).

В центре Киева прошел марш наци-
ональных дружин, 600 человек 
принесли присягу во дворе старой 
городской крепости.

Акцент

 Со времен Эйзенхауэра 
ни один президент США 
не пропустил Национальный 
молитвенный завтрак 

Читайте также: Порошенко 
на год открыл Украину для 
иностранных военных
rg.ru/art/1502196

РЕАКЦИЯ Белый дом 
успокаивает 
Старый Свет: 
«кремлевский 
список» — это еще 
не санкции

Европа 
удивилась 

Евгений Шестаков

КОГДА президент США Дональд Трамп выступал на фо-
руме в Давосе с лекцией о бизнес-привлекательности 
Америки, в которой между строк читался тезис об эко-
номической  непривлекательности Старого Света, лиде-
рам Евросоюза уже было над чем задуматься. Было о 
чем поразмыслить в Брюсселе и после того, как амери-
канский лидер в интервью британскому телеканалу зая-
вил: «У меня очень много проблем с Европейским сою-
зом, и это может вылиться во что-то очень крупное с 
торговой точки зрения». Так что публикация минфином 
США так называемого «кремлевского списка», куда, по-
мимо политиков и чиновников, вошли почти 100 круп-
нейших бизнесменов России, ведущих дела, в том числе 
на территории Европы, стало еще одним тревожным 
сигналом для всех институтов европейского сообщест-
ва.

Составлявшие 
список ведомства 
США в комментари-
ях к документу не 
скрывали — напро-
тив, угрожали, что в 
будущем применят 
санкции как против 
отдельных предпри-
ятий и бизнесменов, 
так, возможно, и 
против государств, 
ведущих дела с рос-
сийскими фигуран-
тами «кремлевского 
доклада». При этом 
для Вашингтона не 
будет иметь значе-
ния, где размещены штаб-квартиры партнеров РФ — в 
Европе или Азии.

Еще одной неприятной зарубкой на «носу» Европы 
стал тот факт, что обнародованный минфином США спи-
сок не был согласован с Брюсселем.  После появления 
американского документа в открытом доступе неназ-
ванный представитель Еврокомиссии в интервью РИА 
Новости попытался сгладить ситуацию. Он утверждал, 
что Евросоюз продолжает регулярные контакты с Ва-
шингтоном по всем санкционным  вопросам в интересах 
трансатлантического единства и для того, чтобы избе-
гать непредусмотренных последствий. Но, видимо, на 
этот раз Белый дом не посчитал нужным заранее про-
консультироваться с европейскими партнерами, буду-
чи уверенным, что у тех не останется выбора, кроме как 
принять американскую точку зрения.

При этом министерство финансов США подстелило 
соломку в отношениях с единой Европой, предусмотри-
тельно объяснив: «кремлевский список», принятый в 
соответствии с законом США «О противодействии про-
тивникам Америки посредством санкций», санкцион-
ным документом не является. А потому обижаться 
Брюсселю не на что — такого рода декларация о намере-
ниях дополнительных согласований с еврочиновниками 
не требует.

Однако появление даже этого, списанного из 
«Форбс», перечня потенциальных фигурантов будущих 
американских санкций, косвенно наносит удар по евро-
пейскому бизнесу, работающему с Россией. «Кремлев-
ский список» — не что иное, как попытка Белого дома по-
гнаться за двумя зайцами, одновременно ослабив сразу 
двух конкурентов — Россию и Евросоюз. По словам вице-
премьера правительства РФ Дмитрия Рогозина, санкции 
могут быть выгодными для американцев, потому что 
они просовывают свой товар, лишив европейцев воз-
можности сбыта своего товара на территории России и 
помешав РФ продавать свой товар в третьих странах.

В среду, выступая 
перед конгрессом с 
докладом о положе-
нии в стране, глава 
Белого дома До-
нальд Трамп назвал 
Россию и Китай в чи-
сле государств, бро-
сающих вызов аме-
риканским интере-
сам и потому при-
надлежащих к гео-
политической кате-
гории «соперни-
ков». Европу ни в 
числе экономиче-
ских партнеров, ни в 

числе конкурентов Трамп не упоминал, но вновь преду-
предил непонятливых зарубежных партнеров: «Мы бу-
дем работать, чтобы пересмотреть старые плохие сдел-
ки и заключить новые». «Время экономических уступок 
закончилось», — заявил законодателям Трамп, и это уже 
был не просто скромный камешек, огромный валун, 
энергично брошенный американской администрацией 
в огород Брюсселя. Ведь ранее американский лидер не 
раз возмущался тем, что Соединенные Штаты не имеют 
возможности выйти на европейский рынок, тогда как 
страны ЕС импортируют свои продукты в США — с очень 
низкими налогами или же без налогов.

Написавшие о «кремлевском докладе» европейские 
СМИ проявили  осторожность, отказавшись разбирать-
ся, как отразятся возможные санкции США в отноше-
нии фигурантов списка на экономическом здоровье Ев-
росоюза. Пожалуй, только глава Восточного комитета 
немецкой экономики напомнил о результатах проведен-
ного Кильским университетом исследования. В нем го-
ворилось о том, что взаимные убытки от введенных Ев-
росоюзом против Москвы ограничений  с 2014 года до-
стигли 100 миллиардов евро. Издания Старого Света 
усыпляют бдительность европейского обывателя рас-
сказом о том,что принятый минфином США документ 
не является санкционным и не угрожает тем, кто ведет 
дела с Россией. Ведь согласно заявлениям американско-
го финансового ведомства «наличие тех или иных лиц в 
докладе не означает, что «администрация США распола-
гает информацией об участии индивида во враждебной 
деятельности».

Комментировавшие «кремлевский список» экспер-
ты и политики в ЕС убеждены: институты Евросоюза не 
готовы к ужесточению санкций против Москвы. Похоже, 
на данном этапе Европа взяла паузу, чтобы проанализи-
ровать нападки президента Трампа на европейский биз-
нес. А в случае реализации Вашингтоном прозвучавших 
угроз иметь возможность назамедлительно ответить 
Трампу, достав вопрос о санкциях против России «из ру-
кава»...

Неприятной заруб-
кой на «носу» 
Европы стал 
тот факт, что обна-
родованный мин-
фином США список 
не был согласован 
с Брюсселем
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Эксперты и полити-
ки в ЕС убеждены: 
институты 
Евросоюза не гото-
вы к ужесточению 
санкций против 
Москвы
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Анатолий Аксаков
председатель Комитета ГД по финансовому 
рынку

Молитвенный завтрак — это неформальное ежегод-

ное мероприятие, которое проводят в США в пер-

вый четверг февраля. В этом году первый четверг — 

это первое февраля, поэтому организаторы реши-

ли, что всем удобнее будет встретиться 8 февраля. 

На этом завтраке собираются представители всех 

мировых конфессий, политики разных стран, депу-

таты, представители исполнительной власти, а так-

же общественные, религиозные деятели и бизнес-

мены. В «молитвенном завтраке» участвуют, как 

правило, президент США и конгрессмены. Все мо-

лятся, одновременно идут выступления. Выступает 

и президент США, зачитываются фрагменты из 

Евангелия.

Решение не ехать я принял самостоятельно. Мой 

отказ от участия в «молитвенном завтраке» в США 

был продиктован атмосферой, которая создается 

вокруг этой поездки. Я собирался туда не только, 

чтобы «помолиться» о дружбе, сотрудничестве, 

любви и мире, но прежде всего провести перегово-

ры со своим коллегами из конгресса США с тем, 

чтобы найти точки взаимодействия. И, опираясь на 

эти точки, продвигать наши отношения в более бла-

гоприятном направлении. Сейчас у нас практиче-

ски нет отношений с США, они находятся на нуле. Я 

считал, учитывая, что приглашение поступило 

именно от конгрессменов, что сама атмосфера 

«молитвенного завтрака» будет способствовать та-

кому диалогу. Но публикация «кремлевского докла-

да», в который включили почти все высшее руко-

водство России и тех людей, которые прежде всего 

должны вести переговоры и налаживать взаимо-

действие, создает крайне неблагоприятную атмос-

феру и свидетельствует о высокомерном и гегемо-

нистском отношении США к нашей стране. Очевид-

но, что в такой атмосфере вести переговоры де-

структивно. Получилось бы, что своей поездкой мы 

поддерживаем точку зрения американского исте-

блишмента, что переговорный процесс следует ве-

сти свысока, диктуя свои условия, запугивая разны-

ми списками и последствиями от включения в такие 

списки.

Подготовил Станислав Хамдохов
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ЛИТЕРАТУРА Самые
знаменитые книги 
о Сталинградской битве

«За Волгой 
для нас земли 
не было»

Владимир Березин

СТАЛИНГРАДСКАЯ битва стала поворотным момен-
том в Отечественной войне.Естественно, что эти собы-
тия отразились в литературе.

Виктор Некрасов «В окопах Сталинграда»
Повесть бывшего капитана-саперанапечатали в 1946 

году в журнале «Знамя» и долго ругали. Говорили, что ав-
тор видит войну «не дальше бруствера», принижает по-
двиг народа, и еще многое, способное уничтожить карье-
ру не то что начинающих, но и маститых писателей. Но 
вскоре Некрасов получил Сталинскую премию и стал не-
прикасаем. Зачем сейчас читать «В окопах Сталинграда»? 
Затем, что это — большая литература, и рассказывает она 
о прикосновении «маленького человека» к войне. Это 
текст, который можно читать без скидок на время, в нем 
нет ура-патриотических лозунгов, а есть угрюмая буднич-
ная работа и человеческие отношения. Есть самое важное 
— философия войны.

Василий Гроссман «Жизнь и судьба» 
Василий Гроссман был корреспондентом газеты 

«Красная звезда», и главный роман жизни закончил в 
1960 году — «Жизнь и судьба», но напечатали его только 
в 1988-м. Для чего сейчас читать этот огромный текст? 
Чтобы погрузится в эпическую историю с десятками ге-
роев, которая продолжает традицию «Войны и мира» 
Толстого. Гроссман был человеком своего времени в 
смысле стиля и литературных приемов, но ощущение 
войны, в которой крутятся миллионы судеб, в книге есть. 
Автора упрекали в очернении действительности, ненуж-
ном описании репрессий, бестолковых действий госу-
дарственной машины. Но это полновесная проза, кото-
рая дает возможность читателю спорить с его выводами 
и обобщениями.

Константин Симонов «Дни и ночи», «Солдатами 
не рождаются»

Война сделала из поэта Симонова прозаика: из тек-
стов военного корреспондента прорастала проза, а после 
войны возникла эпопея «Живые и мертвые». Симонов 
начал писать сталинградскую повесть «Дни и ночи» в 43-
м. Это история комбата Сабурова, который два с полови-
ной месяца обороняет три сталинградских дома. Сейчас 
эта повесть почти забыта, и вот почему: Симонов был 
связан общим стилем литературы того времени. Это, 
скорее, агитационный текст — герои там почти идеальны, 
сюжет схематичен. Но читатель может извлечь из текста 
важный опыт: понять, чему на смену пришла «лейте-
нантская проза», и отчего так не хватало человеческого 
измерения в военной литературе. 

Юрий Бондарев, «Горячий снег»
В отличие от состоявшихся до войны писателей и поэ-

тов, Юрий Бондарев — представитель той самой «лейте-
нантской прозы». Под Сталинградом он был командиром 
минометного расчета, был ранен и обморожен, и действие 
романа происходит тем декабрем 1942 года. Немцы пыта-
ются прорвать кольцо окружения армии Паулюса, а Кра-
сная армия путём неимоверного напряжения это насту-
пление отбивает. Герои Бондарева — не плакатные, а реаль-
ные люди, со своими страхами, недостатками, юношеской 
рефлексией, непродуманностью поступков, с мужеством 
и самоотречением. Бондарев писал свой текст в 1970 году 
и смотрел на Сталинградскую битву одновременно глаза-
ми себя восемнадцатилетнего, и человека, которому уже 
за сорок, прошедшего огромный жизненный путь.

Джонатан Литтелл, «Благоволительницы»
Этот роман американского писателя (вышел в 2006 

году) от первого лица описывает жизнь офицера СС с 1941 
по 1945 год. Сталинграду посвящена одна из частей — «Ку-
ранта». Герой попадает в Сталинградский котел, успевает 
провести метафизический спор с пленным комиссаром 
полка (блестящим диалектиком), которого вот-вот рас-
стреляют, и, получив пулю в голову, эвакуируется на тран-
спортном самолете. Роман все же не традиционная проза, а 
философская притча на 900 страниц, в которой смешаны 
греческая мифология, философские концепции разных 
времен и прочие сложные конструкции. Что тут 
важно?Как бы ни сторонились Литтелла любители тради-
ционной литературы, одно ясно: ледяной ад для его героя 
бесспорен, и гибель немецкой армии неотвратима.

Василий Зайцев, «За Волгой для нас земли 
не было. Записки снайпера»

Эта книга стоит особняком — не роман, а воспомина-
ния. Василий Зайцев попал в Сталинград в сентябре 1942 
года, имея негромкую военную профессию писаря, а за-
тем начфина. Но стал одним из самых результативных 
снайперов, победил в знаменитой дуэли немецкого майо-
ра, потом был ранен, ослеп, вылечился, воевал дальше, 
написал два учебника по снайперскому делу, работал ди-
ректором швейной фабрики и умер в 1991 году. В общем, 
не жизнь, а роман. Зайцев не писатель, его воспоминания 
отредактированы, но все же в них есть подлинность ощу-
щений и неожиданные для современного читателя дета-
ли. Они стали отправной точкой для сценария француз-
ского фильма «Враг у ворот», довольно мало имевшего 
отношения к точной картине Сталинградской битвы, но 
снятого с огромным уважением к знаменитому снайперу.

МУЗЫКА Певица Камила Кабелло стала новой интернациональной звездой

Зимние бабочки
Александр Алексеев

М
иг удачи каждый исполь-
зует по-своему. Вот и на 
церемонии музыкальной 

премии Grammy-2018, завер-
шившейся под утро в  понедель-
ник, кто-то вручал и принимал 
награды, а кто-то демонстриро-
вал наряды от спонсоров или 
продукцию собственных брен-
дов. Ну, а кубино-мексиканская 
темноглазая красавица певица 
Камила Кабелло, выпустившая 
альбом Camila (первые места 
хит-парадов в 99 странах мира), 
произнесла взволнованную речь 
в поддержку программы DACA 
(Deferred Action for Childhood 
Arrivals), помогающей детям, по-
павшим на территорию США. 
Многие ведь оказались там не по 
своей воле. 

Так было и с самой Камилой. О 
чем  она  теперь и рассказала:   
«Родители привезли меня в эту 
страну, когда в карманах у них не 
было ничего, кроме надежды. 
Они показали мне, что значит ра-
ботать в два раза интенсивнее и 
никогда не сдаваться. Я горжусь 
тем, что я кубинско-мексикан-
ская иммигрантка и что стою на 
сцене «Грэмми» в Нью-Йорке. И 
точно знаю, что эти дети не могут 
быть забыты и стоят того, чтобы 
бороться».   

Эти слова многое объяснили 
тем, кто удивлялся стремитель-
ному взлету 20-летней певицы, 
которая сумела всего за два года 
из участницы заурядного  эстрад-
ного герлз-бэнда дорасти до ста-
туса звезды. Привитое с детства 
трудолюбие, любимые, органич-

ные с детства зажигательные ку-
бинские ритмы, чувственно и 
жарко замешенные с мексикан-
скими народными танцами, да 
еще и энергетикой самбы, рум-
бы, страстного танго и R&B. Вна-
чале ее взяли в девичий ансамбль 
Fifth Harmony — тогда, не исклю-
чено, еще за эффектную чувст-
венную, южную внешность и по-
ставленный голос — сопрано. Но, 
непоседа с самого детства, Ками-
ла с каждым годом расширяла 

свой  музыкальный кругозор и 
способности. Конечно, и в The 
Fifth Harmony она могла сущест-
вовать безбедно,  фланируя в эф-
фектных нарядах перед папарац-
ци. Но в октябре 2016-го  неожи-
данно выступила в лихом дуэте с 
рэпером Machine Gun Kelly. Спе-
ла и с канадской звездой, авто-
ром песен Шоном Мендесом. Их 
сингл I Know What You Did Last 
Summer попал в Top-20 песенно-
го хит-парада  Billboard.  Но толь-

ко так, наверное,  и нужно искать 
себя,  пробуя петь  разных сти-
лях,  и выбирая  то,  что тебе  луч-
ше удается.  Неугомонность нату-
ры требовала все новых стиле-
вых  экспериментов и песен,  а 
попутно  Камила выучилась иг-
рать и на акустической  гитаре, 
на фортепиано.  Помогала дру-
гим исполнителям в студии,  за-
писывая  партии бэк-вокала.  И 
предпочитала  общение и  джем-
сейшны с музыкантами свет-

ской, тусовочной жизни.  Поэто-
му  однажды голос Камилы услы-
шал и Бруно Марс — тот,  кто вы-
играл с альбомом 24K Magic сра-
зу семь наград Grammy. И пригла-
сил выступить «на разогреве» в 
своем туре.  Ради этого и стоило 
быть трудолюбивой, ведь  теперь 
наконец-то она завоевала право 
делать то, что хочет сама, а  не  
продюсеры The Fifth Harmony. 

И дебютная сольная  програм-
ма  и первый альбом  Camila - это 
уже  корневая латинская музыка, 
приправленная современными 
электронными аранжировками. 
А главный свой хит певица назва-
ла в честь столицы своей родины 
— Havana...  Теплые тона, светлые 
эмоции, романтика поп-мело-
дий, бойкие аккорды  фортепиа-
но. Спелый купаж этники, народ-
ной культуры и моды — такие пе-
сни нельзя просто  сесть и сочи-
нить. Может быть,  только если 
вспоминать берег  детства и то, 
какие красивые бабочки кружи-
ли рядом, какие мечты перепол-
няли душу… 

Даже Скриллекс согласился 
стать продюсером этого диска. 
Он тоже, наверное, удивился 
тому, как это 20-летняя Камила 
сумела за два года  из участницы 
заурядного эстрадного герлз-
бэнда дорасти до статуса новой 
интернациональной звезды, ста-
рающейся отстаивать в мировом  
шоу-бизнесе  творческие  при-
страстия  своей исторической 
родины — Кубы!  Может, ответ на 
этот вопрос прост. Нужно только 
внимательнее вслушаться в сло-
ва речи, которую она произнесла 
на церемонии  Grammy.        

СОБЫТИЕ

Как Бродский
выступил 
на вечере
творческой
молодежи

СВОБОДА 
С ДОНОСОМ 
В СМОЛЬНЫЙ

Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

30 ЯНВАРЯ 1968 года в Ленин-
градском доме писателей было 
не протолкнуться: горожане 
пришли послушать молодых ли-
тераторов. Вечер творческой мо-
лодежи тогда особенно не афи-
шировали, однако он в одноча-
сье вошел в историю и стал 
«праздником совершенно новой 
культурной среды», как сказал о 
нем один из его участников, пи-
сатель Борис Иванов. Полвека 
спустя в Музее Анны Ахматовой 
в Фонтанном доме собрались 
очевидцы события, чтобы 
вспомнить, как это было. 

— С одной стороны, это до-
вольно забавно, а с другой — пе-
чально, — говорит, открывая 
юбилейное мероприятие, ре-
дактор журнала «Звезда» Яков 
Гордин. Именно он был веду-
щим литературной части знаме-
нитого вечера полвека назад, в 
этой роли он и сейчас. — Ведь из 
тех девяти человек, что стояли 
тогда на сцене, нас сегодня здесь 
только двое. Многих уже нет, 
кто-то в Париже, кто-то в Мо-
скве…

Рядом с ним писатель, а ныне 
и председатель Союза писате-
лей Санкт-Петербурга Валерий 
Попов. Первое, что он вспоми-
нает, — удивительно элегантный 
зрительный зал со светлыми и 
умными лицами и выступление 
Иосифа Бродского, который 
тогда стал сенсацией номер 
один. 

— Он уже три года как вернул-
ся из ссылки, но встречали его 
так, будто он только что появил-
ся здесь чуть ли не в кандалах. А 
Сергей Довлатов, читая свой 
рассказ, который потом нигде 
не печатал, зачем-то встал за 
трибуну. Рассказ был смешной, 
про то, как дядя и племянник на-
пились и летали по городу, но 
это не совсем тот его блестящий 
стиль, который мы знаем.

— Когда я вспоминаю этот ве-
чер, мне постоянно кажется, что 
это было весной, хотя я точно 
помню дату, — продолжает про-
заик Андрей Арьев. — Меня осо-
бенно тогда поразил Владимир 
Уфлянд. Он читал лучшую свою 
поэму «Прасковья» и такого 
успеха точно больше не видел.

Свои произведения читали 
Владимир Марамзин, Алек-
сандр Городницкий, Татьяна Га-
лушко. И все было для тех лет 
необычно: со сцены звучали 
вещи, которые больше нигде не 
услышать, в фойе висели аб-
страктные картины художника-
нонконформиста Якова Винько-
вецкого, но главное — в тот вечер 
ленинградская молодежь вела 
себя так, как будто власти, давя-
щей и запрещающей, не сущест-
вует, а свобода творчества была 
и будет всегда. 

Конечно, без последствий все 
это обойтись не могло. Один из 
«коллег»-писателей написал на 
организаторов вечера донос в 
Смольный, представив событие 
как «форму идеологической ди-
версии», а его участники обви-
нялись в ненависти к русскому 
народу. В результате самые та-
лантливые молодые писатели, 
художники, музыканты оста-
лись вне творческих союзов — в 
то время это означало, что они 
не могли печататься, выступать 
на сцене. Многие были выну-
ждены эмигрировать, а кто-то 
ушел в андеграунд и неофици-
альное искусство. 

Тем не менее этот вечер стал 
настоящим глотком свободы: в 
Ленинграде еще долго перезва-
нивались, обменивались впе-
чатлениями и осмысливали 
масштаб события. Звонили, ко-
нечно, не только вдохновленные 
ленинградцы, но и гораздо ме-
нее вдохновленные представи-
тели органов. Впрочем, «отте-
пель» уже была другой темпера-
туры. 

— Самое ясное и отчетливое 
воспоминание — ощущение того, 
что за стенами Белого зала Дома 
писателей никакой советской 
власти нет. Такого события не 
было ни до, ни после, — подыто-
живает Яков Гордин. 

Кино Триллер «Селфи» как трезвый авторский самоанализ

Секс в неоновом свете

Валерий Кичин

Е
сли автор хочет расска-
зать о гордеце, разме-
нявшем свой талант, — 
возникает «Портрет 
Дориана Грея». Если о 

человеке, переступившем черту 
и разрушившем свою личность, 
появляются Достоевский, Манн, 
как минимум — Уэльбек и Бегбе-
дер. Авторы, умеющие найти 
средства, адекватные теме. Най-
ти сюжет, сколь угодно увлека-
тельный, но ей подчиненный и в 
нее углубленный.

А можно обойтись малой кро-
вью. Начать с философемы типа: 
«Если я разрушаю свою жизнь, 
значит, внутри меня кто-то есть» 
— и реализовать ее буквально и на-
глядно, как в книжке-картинке. 
Устроить борьбу нанайских маль-
чиков в одной личности. Для на-
глядности расщепить эту лич-
ность, и пусть одна вытеснит дру-
гую из привычной жизни. Займет 
ее место в квартире, где та живет, 
в супружеской постели, на встре-
чах с читателями, раз герой — пи-
сатель, и в телеэфире, ибо герой 
еще и ведущий ток-шоу. Получит-
ся сказка, полная многозначи-
тельных тайн, и пусть все гадают: 
это у нас реально двойники или 
расщепленное сознание? И это 
криминальный сюжет или уже 
метафора? И если сказка — ложь, 
на что намек? Получится роман 
Сергея Минаева из его серии 
«Духлless» — «Селфи». Чтение, 
столь же интригующее фабулой, 
сколь и банальное по итогам.

По роману снят фильм, он 
тоже полон многозначительно-
сти. Расщепление титров обещает 
раздвоение личности. По дороге 
мчится машина; снято, как поло-
жено теперь, — с общедоступного 
дрона. Взорвется музыка, обещая 
страшное. Потом страшное слу-

чится. Потом, встык, — пыхтение: 
жену олигарха имеют на столе. 
Начнется собственно история 
успешного романиста и телеведу-
щего Богданова. Того самого, ко-
торый при наличии кроткой жены 
погряз в изменах, пьянке и найт-
клабах. Его будет преследовать 
двойник, вытеснив героя даже из 
собственного имени, так что неу-
дачник станет уже не Богдановым, 
а всего только Данилиным.

Теперь это почти детектив с 
как бы философией и как бы убий-
ством — то ли настоящим, то ли 
мнимым. С потерей собственного 
«я» и неоновым сексом в красных 
тонах на фоне сверкающего «Мо-
скоу-Сити». Зрители Тамбова или 
Кинешмы должны предположить, 
что это и есть жизнь столичного 
офисного планктона — в самом 
гламурном из вариантов.

Фильм поставил Николай Хо-
мерики, в прошлом убежденный 
артхаусник, теперь рванувший в 
коммерцию — в «Ледоколе» неу-
дачно, в «Селфи» вполне успеш-
но. Мало кому удается вот так не-
принужденно объединить сно-
видческий смысловой туман со 

скрежещущей автомобильной 
погоней, а сцены угара — то ли 
пьяного, то ли наркотического — 
изобразить столь достоверно, 
фактурно и, я бы сказал, вкусно. 
Философским самоанализам ну-
жен умный взгляд — пригласили 
Константина Хабенского, кото-
рый умен независимо от достав-
шейся ему роли. Для философ-
ской эротики нужна красивая 
женщина с еще одним умным 
взглядом — пригласили Северию 
Янушаускайте, актрису необыч-
ную, думающую и ослепитель-
ную. Для уютных семейных цен-
ностей, которые разрушает ге-
рой, нужна Анна Михалкова с ее 
стабильной естественностью в 
любых ролях и обстоятельствах. 
Для саспенса нужна постоянно 
звучащая, нагнетающая ужас 
музыка — композитор Игорь Вдо-

вин не виноват: его так попроси-
ли, и он это честно сделал.

Я предвкушаю диспуты в кри-
тической и синефильской средах: 
люди будут пытаться разгадать 
прихотливость фабульных ходов, 
мимолетных образов и предпола-
гаемых метафор. Высоколобые 
сломают головы над глубинным 
смыслом словесного переверты-
ша, который лейтмотивом повто-
ряется кадр за кадром. Дело в еще 
одном персонаже — странном 
дружке суперзвезды, незатейли-
вом, но верном бармене Максе (в 
этой роли, как всегда, органичен 
Федор Бондарчук). Бар называет-
ся латиницей: MAX. Неоновую вы-
веску мы чаще видим изнутри, по-
лучается: ХАМ. Надо думать, что 
здесь скрыто нечто — иначе зачем 
повторять так настойчиво? Нечто 
— что? Таких никуда не ведущих 
нитей в фильме разбросано столь-
ко, что над ними можно думать до 
утра, так ни к чему и не придя: 
природа нагнанного тумана, веро-
ятно, неясна самим авторам.

Деградация героя дана пун-
ктирно: высокомерная самоуве-
ренность мгновенно сменяется 
дешевой истерикой, вчерашний 
лоск кумира масс — реакциями и 
ухватками бомжа. Второй «на-
найский мальчик», он же «двой-
ник», он же экзекутор, он же во-
площение то ли совести, то ли са-
моедства является сначала вкрад-
чивым голосом по скайпу, затем 
пару раз мелькнет на телеэкране 
и только однажды вступит в пря-
мой диалог, чтобы изречь что-то 
нравоучительное — для особо не-

понятливых. Он безлик, у него нет 
характера, он только функция, по-
догревающая загадку картины, и 
оборотную сторону сознания ни-
как не выявляет. То есть весь этот 
прием с расщеплением служит 
лишь для того, чтобы проучить ге-
роя, запутать зрителя и все выве-
сти к нестерпимо паточному фи-
налу.

Есть в фильме элементы, кото-
рые можно принять за трезвый 
авторский самоанализ. Напри-
мер, реплика: «Классное селфи с 
кучей фильтров соберет больше 
лайков, чем честная фотогра-
фия». Да, куча притуманенных 
фильтров в картине есть, и лайки 
не заставят себя ждать. Или: «Бог-
данов всем надоел, и больше всего 
— себе». Да, именно такое впечат-
ление оставляют и роман Минае-
ва и его отражение в кино.

Будут смотреть такую карти-
ну? Наверняка. В ней есть загадка, 
и даже можно, поднатужившись, 
вообразить, что это история о 
том, как человек калечит свою 
личность, оставляя выжженный 
пейзаж. В ней знаменитые актеры. 
В ней красиво. Но в кино самое 
паршивое, когда от кадра к кадру 
нарастает чувство, что тебя дер-
жат за несмышленыша. К финалу 
миллионы зрителей поймут, что 
их надули. Но для кассы это уже 
неважно.

Константин Хабенский и Северия 
Янушаускайте не умеют играть 
плохо...

Никому еще в ХХI веке не удавалось так быстро побеждать в хит-парадах, как Камиле Кабелло.

Акцент

 Это триллер, даже почти 
детектив с как бы филосо-
фией и как бы убийствомЭтот вечер на изле-

те «оттепели» стал 
для Ленинграда 
настоящим глотком 
свободы

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1500569

Война сделала из поэта Константина Симонова прозаика.
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Под шесть 
процентов

В регионе тысячи квар-
тир остаются не востре-
бованными новоселами. 

— Льготы по ипотеке смогут 
сдвинуть рынок с мертвой точки. 
И шесть процентов, когда в Евро-
пе ипотека под четыре, — это про-
гресс, — считает риелтор Людми-
ла Чекалина. 

Пока для многих омичей по-
купка квартиры — несбыточная 
мечта. Средняя зарплата в регио-
не около 26 тысяч рублей, а двух-
комнатная новостройка в Омске 
стоит в среднем 1,75 миллиона 
рублей.

— Банки снизили ставки, но и 
10 процентов — это дорого. При 
том, что необходимо обеспечить 
залог, оплатить первоначальный 
взнос, страховку. Умножьте эти 
проценты на 20 лет, и получится, 
что жилье нам обойдется в два-
три раза дороже, — посетовала 
врач-гинеколог Ирина Плотни-
кова.

Новая инициатива властей 
омичей  обрадовала. «Платить 
банку вдвое меньше, конечно же, 
выгодно, — считает мастер СТО 
Максим Беляков. — Главное, что-
бы и другие условия для омичей 
были подъемны». 

В корпорации пояснили, что 
предусмотренные программой 
бюджетные деньги пойдут не 
только на частичное погашение 
процентных ставок, но и льготы 
на оплату первоначального 
взноса. 

С этого года запущена новая 
федеральная программа по под-
держке семьи, которая тоже дает 
право оформить ипотеку под 
шесть процентов. 

— Родители могут выбирать: 
оформить кредит под 6 процен-
тов годовых на период до восьми 
лет или, воспользовавшись реги-
ональной программой, на весь 
ипотечный срок (до 30 лет). При 
этом они могут и не ждать появ-
ления детей, да и процентная 
ставка может быть меньше, — рас-
сказала директор корпорации 
Наталья Алексеенко.

ПРОЕКТ

Депутаты
озаботились
штрафами
за парковку
на газонах

СТОЯТЬ 
ПО ПРАВИЛАМ

Владимир Баршев  

ЗАКОНОПРОЕКТ, уточняющий, 
за какие нарушения правил оста-
новки и стоянки автолюбителям 
грозит штраф 500 рублей, вне-
сен в Госдуму. Об этом стало из-
вестно вчера. Новая формули-
ровка должна  урегулировать та-
кой спорный вопрос, как оста-
новка и стоянка на газоне. 

Кстати, это уже не первая по-
пытка на законодательном уров-
не решить проблему, заключаю-
щуюся в том, что в федеральном 
законодательстве нет ответст-
венности за парковку на газоне. 
У нас даже нигде не сформулиро-
вано, что считать газоном. Меж-
ду тем некоторые автомобили-
сты действительно паркуются на 
газонах, чем наносят вред озеле-
ненным территориям и мешают 
окружающим. Поэтому местные 
власти стали вводить свои нака-
зания для нарушителей. Причем 
штрафы устанавливают драко-
новские. Так, в Москве за стоян-
ку на газоне для физлица штраф 
5 тысяч рублей. Для юридиче-
ского лица — 300 тысяч. 

Вместе с тем зачастую води-
тели просто не могут понять, чем 
отличается газон от обочины. В 
результате возникает масса спо-
ров и судебных разбирательств. 

Как отмечают депутаты в поя-
снительной записке, в городах 
неуклонно возрастает количест-
во транспорта, что порождает 
его временное размещение на 
участках с зелеными насаждени-
ями, газонах, клумбах, детских и 
спортплощадках. До недавнего 
времени одним из способов ре-
шения этой проблемы было 
установление в законодательст-
ве субъектов РФ ответственно-
сти за такую парковку. Однако 
сложилась судебная практика о 
признании таких норм противо-
речащими федеральному зако-
нодательству. Суды полагают, 
что в этих случаях региональ-
ный законодатель вторгается не 
в свою область правоотношений. 

Во многих судебных решени-
ях местных судов и определени-
ях Верховного суда указывается, 
что, вводя ответственность за 
стоянку на озелененных терри-
ториях, местная власть устанав-
ливает ответственность в сфере 
эксплуатации и содержания 
транспортных средств. А это 
сфера регулируется федераль-
ным законодательством. 

Депутаты предлагают допол-
нить часть 1 статьи 12.19 КоАП 
уточнением. Звучит оно так: 
«нарушение правил остановки 
или стоянки транспортных 
средств, установленных ПДД, 
за исключением случаев, пред-
усмотренных ч. 1 ст. 12.10 Ко-
декса и ч. 2 — 6 настоящей ста-
тьи, влечет предупреждение 
или наложение штрафа в разме-
ре 500 рублей».

Как пояснил корреспонденту 
«РГ» адвокат Лев Воропаев, в 
ПДД «газон» упоминается в пун-
кте 1.2 в пояснении термина 
«тротуар». Тротуар, согласно 
пункту 1.2 ПДД, — это элемент 
дороги. Согласно пункту 1.1 
ПДД, устанавливается единый 
порядок дорожного движения на 
всей территории РФ. Другие нор-
мативные акты, касающиеся до-
рожного движения, должны 
основываться на требованиях 
Правил и не противоречить им. 
Раздел 12 ПДД устанавливает 
полный перечень требований к 
остановке и стоянке транспор-
тных средств, а также содержит 
запреты на них при определен-
ных условиях. Согласно ему, 
если нет никаких других указа-
ний, обозначенных знаками, до-
полнительными табличками  
или разметкой, ставить авто раз-
решается в один ряд параллель-
но краю проезжей части. Если 
водитель поставил машину на га-
зоне, это нарушает данное тре-
бование Правил. Формально за 
это его можно привлечь к ответ-
ственности по части 1 статьи 
12.19 КоАП, то есть наложить 
штраф 500 руб, утверждает он.  

То есть отделить газон от до-
роги и выделить для него другой 
порядок нормативного регули-
рования не получается. 

ЧП Несколько автобусов попали в аварии

Ледовое побоище

Ирина Поволоцкая,
Владимир Баршев 

В
чера произошло сразу 
несколько аварий с ав-
тобусами, в которых 
пострадали люди. Од-
ной из причин этих 

ДТП могли стать сложные погод-
ные условия и состояние дорог. 

Страшная авария произошла 
в пять утра в Белокалитвинском 
районе Ростовской области. Пе-
ревернулся рейсовый автобус. 
Жертвами трагедии стали четы-
ре человека, среди которых ока-
зался маленький ребенок.

Рейсовый автобус марки 
«Кинг Лонг» выехал из Саратова 
в донскую столицу около пяти ча-
сов вечера 30 января. В пути его 
пассажирам предстояло прове-
сти около 15 часов, причем боль-
шую часть — ночью. Поэтому к 
моменту трагедии все, кто нахо-
дился в салоне (а это 31 пасса-
жир), скорее всего, крепко спали. 
Около четырех часов утра их 
мирный сон был прерван: авто-
бус слетел с дороги в кювет и пе-
ревернулся.

ДТП произошло недалеко от 
города Белая Калитва на 319-м 
километре федеральной авто-
трассы А-260. По сообщению 
пресс-службы управления МВД 
по Ростовской области, 50-лет-
ний водитель автобуса «не спра-
вился с управлением и допустил 
опрокидывание в кювет».

Такое вполне могло произой-

ти потому, что погода в ту ночь не 
радовала. В Волгоградской обла-
сти, которую автобус пересекал 
ночью, шел сильный снег. А в Ро-
стовской, напротив, снег начал 
таять, а к утру подмерз, превра-
щая дороги в каток.

Плохая ли дорога стала причи-
ной аварии, подвела ли техника 
или водитель задремал, устав от 
многочасовой ночной езды, те-
перь предстоит выяснить право-
охранительным органам. 

По информации пресс-центра 
ГУ МВД по Ростовской области, 
полиция возбудила уголовное 
дело по части 5 статьи 264 УК РФ 
— нарушение правил дорожного 
движения, повлекшее смерть не-
скольких человек.

Около пяти утра в Москве на 
Ленинградском шоссе автобус 
«Мосгортранса», перевозивший 
сотрудников предприятия, врезал-
ся в бетонное ограждение, разделя-
ющее транспортные потоки. 

В «Мосгортрансе» предположили, 
что причиной ДТП стали погодные 
условия и состояние проезжей ча-
сти. В Москве также всю ночь шел 
снег. В результате пострадало 
12 человек. Правда, все они полу-
чили легкие повреждения. 

В столичном комплексе город-
ского хозяйства, однако,  заявля-
ют, что Ленинградское шоссе 
было очищено от снега.

 Чуть позже — около 10 утра на 
улице Косыгина в Москве в фо-
нарный столб врезался рейсовый 
автобус. Пострадал один человек. 
Причина — погодные условия 
и состояние дороги.

Всего же за прошедшие сутки 
в столице произошло более 700 
ДТП. 

Автобус, следовавший из Саратова в Ростов-на-Дону, около четырех часов утра слетел с дороги в кювет и перевернулся.

Акцент

 По статистике ГИБДД, 
количество аварий 
из-за недостатков дорог 
в последнее время 
увеличилось в два раза 

Также на сайте: Кто оплатит 
ущерб, если виновник аварии 
не установлен — разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/art/1502316

Отделить газон 
от дороги и выде-
лить для него дру-
гой порядок норма-
тивного регулиро-
вания не получается

1

КСТАТИ

Первые ипотечные кредиты под 

6 процентов по госпрограмме под-

держки семей с детьми получили 

в регионах, сообщили в АИЖК. 

В Санкт-Петербурге банк выдал 

ипотечный кредит семье, в кото-

рой 16 января родился второй ре-

бенок. 

Вместе с рождением дочери молодая 

семья получила возможность улуч-

шить жилищные условия по льготной 

ипотеке. Она купила двухкомнатную 

квартиру в Петергофе Ленинградской 

области.

В Екатеринбурге семья, где тоже ро-

дился второй ребенок, с помощью го-

спрограммы снизила ставку по дейст-

вующему ипотечному кредиту с 13,7 

до 6 процентов годовых.

Напомним, новая программа господ-

держки предусматривает сниженную 

ипотечную ставку 6 процентов в тече-

ние трех лет при рождении второго 

ребенка и пяти лет при рождении тре-

тьего малыша. 

Если за время действия льготной став-

ки в семье родится третий ребенок, 

то ипотечный кредит под 6 процентов 

семья будет выплачивать уже до 8 лет. 

Минимальный первоначальный взнос 

по программе составляет 20 процен-

тов.

Подготовила
Ольга Бухарова

Правоохранительные органы выясняют, что стало причиной аварии.
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МЕТРО  Московский
метрополитен объявил
новый набор музыкантов

Мелодия 
подземки

Сергей Жуков 

В ТРЕТЬЕМ сезоне проекта «Музыка в метро» число пло-
щадок для «живых» концертов увеличится почти вдвое — 
с 18 до 32. Об этом рассказала заместитель начальника 
подземки по развитию клиентских сервисов и работе с 
пассажирами Юлия Темникова.

Новая «волна» конкурса накануне стартовала с мини-
концерта лидера группы «7Б» Ивана Демьяна. Его извест-
ный рок-певец дал в вестибюле станции метро «Курская». 
Так Иван решил поддержать юные дарования. Говорит, 
именно подземка однажды свела его с талантливыми ар-
тистами. «Когда мы записывали первый альбом, в метро я 
увидел, как ребята, студенты Гнесинки, виртуозно играли 
на виолончелях, — вспомнил Демьян. — Мне понравился 
звук, и мы даже записали вместе песню «Ночь». 

Таких же одаренных музыкантов организаторы «Му-
зыки в метро» ждут и в новом сезоне. Заявки принимают 
до 25 февраля на сайте проекта — music.mosmetro.ru. Ис-
пытать судьбу может любой. Стиль и предпочтения в му-
зыке роли тоже не играют. Главное — преодолеть две сту-
пени отбора. Заявки сначала оценят преподаватели му-
зыкальных училищ имени Гнесиных и Шнитке. Самых 
успешных пригласят на «живое» прослушивание к зве-
здам шоу-бизнеса, именитым продюсерам и известным 
музыкантам. Они и выберут победителей третьего сезо-
на. Играть в метро им разрешат в течение года. Обновлен-
ный список «подземных» артистов, рассказала «РГ» 
Юлия Темникова, жюри объявит в апреле. К этому време-
ни метро определится и с площадками, где будут высту-
пать музыканты. «Сцены» должны быть подобраны с 
оглядкой на правила безопасности — быть в объективе ка-
мер видеонаблюдения и не мешать проходу пассажиров.

КОНЦЕССИЯ  В Подмосковье
появится первая платная
региональная дорога

Мытищи 
тронутся

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВНЫЕ власти подписали концессионное 
соглашение о строительстве платной автомобильной до-
роги, которая соединит Дмитровское и Ярославское 
шоссе. Она пройдет по территории городского округа 
Мытищи и Пушкинского района между населенными 
пунктами Виноградово — Болтино — Тарасовка. 

«Это один из крупнейших проектов автодорожного 
строительства, который будет реализован в Подмоско-
вье по частной концессионной инициативе. Дорога Ви-
ноградово — Болтино — Тарасовка станет альтернативой 
Осташковскому шоссе и решит проблему транспортного 
обеспечения Мытищ», — подчеркнул министр транспор-
та и дорожной инфраструктуры области Игорь Тресков, 
подписывая соглашение.

Срок концессии — 15 лет. В этот проект частный инве-
стор готов вложить более 30 миллиардов рублей, из ко-
торых 7,7 миллиарда в виде капитального гранта опла-
тит Московская область. Строительство начнется уже в 
этом году, а завершится через 4 года. Четырехполосная 
дорога протяженностью 16,1 километра пройдет на уда-
лении 4—8 километров от МКАД. На новой трассе постро-
ят 4 транспортные развязки и 6 путепроводов и мостов, 
что позволит развести транспортные потоки, идущие 
транзитом, и тех, кому нужно съехать в населенные пун-
кты. К слову, сейчас в них живут 45 тысяч человек, кото-
рые ежедневно теряют в пробках на Осташковском шос-
се от 30 минут до 2,5 часа. А НИиПИ градостроительства 
уже дает невеселый прогноз: к 2025 году в округе будут 
жить уже 57 тысяч граждан. И вопрос транспортной не-
доступности встанет перед ними очень остро.   

Планируется, что по новой дороге ежедневно будет 
проезжать до 39 тысяч автомобилей. Предполагаемая 
плата за проезд составит 10 рублей за километр, или 161 
рубль за всю дорогу. Впрочем, у автомобилистов будет 
возможность пользоваться лишь отдельными участками 
новой дороги, для этого предусмотрена установка 5 пун-
ктов взимания платы. 

СОЦЗАЩИТА К воспитанникам
коррекционных школ
приехали собаки 

Сеанс
хаски-терапии

Ангелина Зеленькова 

В МОСКВЕ стартовала пятая реабилитационно-образо-
вательная программа «По пути с хаски». Для этого в парк 
«Сокольники» из Карелии приехали голубоглазые соба-
ки хаски. Вплоть до 5 февраля воспитанники интернатов 
и коррекционных школ смогут встретиться и поиграть с 
пушистыми друзьями.  

Сеанс  хаски-терапии не только делает человека счаст-
ливее, как утверждают медики, но и ведет к развитию и 
эффективной реабилитации. В Москву приехали 15 со-
бак, которые поселились в парке по соседству с местны-
ми собаками из «Хаски-парка». Первыми станцию увиде-
ли ребята из коррекционного интерната № 108.

Мальчишек и девчонок здешние гиды буквально по-
грузили в условия арктических путешествий. На протя-
жении четырех часов дети в роли ученых Географическо-
го общества помогали архивариусам отыскать недоста-
ющие сведения об Арктике и Северном полюсе. После 
катаний гиды спросили: «Какой же полярник без знания 
небесной карты?», а затем отвели ребят к шатру с огром-
ной картой звезд. На входе дети сами привязали собак и 
пошли отгадывать созвездия, но так просто их не отпу-
стили — предложили оставить на карте свое созвездие. 
Ребята на перебой выкрикивали: «улыбка», чтобы все, 
кто посмотрит на небо, всегда были счастливы и радова-
лись жизни, «крылья» — созвездие в честь самой первой 
птицы на Земле, но были и совсем креативные предложе-
ния: открыть на небе крутящееся созвездие — «спиннер». 

Напоследок ребята смастерили на память о северном 
приключении талисман из палочек и веревок.

ДОРОГИ Строительство Северо-Восточной хорды
в столице завершается 

Это звучит хорда 

Сергей Бабкин 

С
троительство Северо-Вос-
точной хорды в Москве за-
вершается быстрыми тем-

пами. Мэр Сергей Собянин зая-
вил об этом, осмотрев вчера ход 
работ на участке от Фестиваль-
ной улицы до Дмитровского шос-
се. 

Как уже писала «РГ», СВХ 
призвана соединить платную 
«питерскую» трассу М-11 с Ря-
занским проспектом. Эта дорога 
без единого светофора пройдет 
через Дмитровское, Ярослав-
ское, Открытое, Щелковское, Из-
майловское шоссе. Хорда дотя-
нется до развязки МКАД с маги-

стралью Вешняки — Люберцы и 
обеспечит выезд на казанскую 
магистраль. 

Собянин посетил один из са-
мых важных сегментов автостра-
ды на севере мегаполиса. «Этот 
участок очень трудный для стро-
ительных работ, — сказал градо-
начальник. — Тем не менее его го-
товность составляет уже 75%: 
построены эстакады, подземные 
переходы, мосты». В общей слож-
ности здесь семь переездов через 
промзоны: четыре по основному 
ходу и три на ответвления. По мо-
сту автолюбители смогут прое-
хать над рекой Лихоборкой. Для 
пешеходов запустят подземный 
переход у железнодорожной 

платформы НАТИ. Гендиректор 
компании-подрядчика Владимир 
Власов заявил, что работы идут 
по графику и завершатся в конце  
года. 

Параллельно строительство 
ведется и на других участках 
СВХ. Например, между шоссе Эн-
тузиастов и Щелковкой осталось 
завершить сооружение одного  
тоннеля, который почти готов. Не 
останавливается стройка на 
участке Щелковское — Открытое 
шоссе, развернута техника на 
всем восточном протяжении СВХ 
до развязки Вешняки — Люберцы. 
Если строители продолжат рабо-
тать в таком же темпе, то вся хор-
да поедет уже в 2019—2020 годах. 

Сергей Собянин: Готовность одного из самых сложных участков составляет уже 75 процентов.

ЦИФРА

1,75
МИЛЛИОНА
РУБЛЕЙ
в среднем стоит двухкомнатная 
новостройка без отделки
в Омске
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Во Владивостоке любители бега, взяв в руки российский триколор, вышли на коллективную пробежку — таким образом они поддержали 
наших олимпийцев и «высказали» свой протест политике Международного олимпийского комитета. По словам участников забега, к этой 
акции они присоединились без раздумий: «Наши олимпийцы будут видеть, что они не одиноки и за них болеют в каждом уголке России».

1. В пункте 131 слова «группы инва-
лидности впервые после достижения воз-
раста 18 лет» заменить словами «катего-
рии «ребенок-инвалид».

2. В пункте 34:
а) в абзаце втором слова «без прове-

дения дополнительного освидетельство-
вания» заменить словами «без оформле-
ния нового направления на медико-соци-
альную экспертизу»;

б) дополнить абзацами следующего 
содержания:

«При необходимости включения в 
индивидуальную программу реабилита-
ции или абилитации ребенка-инвалида 
рекомендаций о товарах и услугах, пред-
назначенных для социальной адаптации и 
интеграции в общество детей-инвалидов, 
на приобретение которых направляются 

средства (часть средств) материнского 
(семейного) капитала (далее — товары и 
услуги), ребенку-инвалиду по его заявле-
нию либо по заявлению законного или 
уполномоченного представителя ребенка-
инвалида взамен ранее выданной состав-
ляется новая индивидуальная программа 
реабилитации или абилитации ребенка-
инвалида без оформления нового направ-
ления на медико-социальную экспертизу.

Составление новой индивидуальной 
программы реабилитации или абилитации 
ребенка-инвалида с включением в нее 
рекомендаций о товарах и услугах осу-
ществляется на основании решения бюро 
(главного бюро, Федерального бюро) о 
нуждаемости ребенка-инвалида в приобре-
тении товаров и услуг, принятого по резуль-
татам обследования ребенка-инвалида.

В случае если в индивидуальную 
программу реабилитации или абилита-
ции ребенка-инвалида вносятся реко-
мендации о товарах и услугах, относя-
щихся к медицинским изделиям, ребе-
нок-инвалид (его законный или уполно-
моченный представитель) представляет 
в бюро (главное бюро, Федеральное 
бюро) выданную медицинской организа-
цией справку, содержащую информа-
цию об основном диагнозе, осложнени-
ях и сопутствующем диагнозе (диагно-
зах) ребенка (далее — справка), и реше-
ние о нуждаемости ребенка-инвалида в 
приобретении товаров и услуг, относя-
щихся к медицинским изделиям, кото-
рое принимается на основании справки.

Представление справки не требует-
ся, если заявление о включении товаров 

и услуг, относящихся к медицинским 
изделиям, в индивидуальную программу 
реабилитации или абилитации ребенка-
инвалида поступило в течение 1 года с 
даты выдачи указанной программы бюро 
(главным бюро, Федеральным бюро). В 
данном случае решение о нуждаемости в 
приобретении товаров и услуг, относя-
щихся к медицинским изделиям, выно-
сится по имеющимся в бюро (главном 
бюро, Федеральном бюро) сведениям 
предыдущих освидетельствований 
ребенка-инвалида, находящихся в рас-
поряжении бюро (главного бюро, Феде-
рального бюро).».

3. В пункте 46 слова «(его законным 
представителем)» заменить словами 
«(его законным или уполномоченным 
представителем)».

Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Правила признания лица инва-

лидом, утвержденные постановлением Правительства Российской Федерации от 20 февра-
ля 2006 г. № 95 «О порядке и условиях признания лица инвалидом» (Собрание законода-

тельства Российской Федерации, 2006, № 9, ст. 1018; 2008, № 15, ст. 1554; 2015, № 33, 
ст. 4836; 2016, № 35, ст. 5320).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила признания лица инвалидом

Постановление Правительства Российской Федерации
от 24 января 2018 г. № 60 г. Москва

О внесении изменений в Правила признания лица инвалидом

ООО «ЛУКОЙЛ-ЭНЕРГОСЕРВИС» сообщает о том, что информа-
цию, обязательную к раскрытию в соответствии со Стандартами рас-
крытия информации субъектами оптового и розничного рынков элек-
трической энергии, утвержденными Постановлением Правительства 
РФ от 21.01.2004 г. № 24, Общество публикует на официальном сайте 
в сети Интернет по адресу eservice.lukoil.ru/ru.  Состав и характер ин-
формации соответствует требованиям указанных Стандартов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор 
проекта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения 
второго этапа общественных обсуждений предварительного 
варианта материалов оценки воздействия на окружающую среду 
рабочего проекта «Проект «Сахалин-1». Месторождение Одопту. 
Рабочий проект на строительство скважины OP-38», варианта 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
и утвержденного Технического задания для информирования и 
сбора комментариев общественности.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Месторождение 
Одопту. Рабочий проект на строительство скважины OP-38».

Месторасположение: Проектируемый объект находится в 
границах территории существующей Буровой площадки Одопту 
2 (Северная), расположенной в северной части Пильтунской 
косы Охинского района Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Строительство 
(бурение) эксплуатационной добывающей скважины в 
границах лицензионного участка Одопту в рамках разработки 
месторождения для целей увеличения объемов добычи.

Общая информация о проекте: Компания ЭНЛ осуществляет 
разработку углеводородных ресурсов в границах лицензионного 
участка Одопту, в рамках которого в 2018 г. предусмотрено 
бурение новой эксплуатационной добывающей скважины. 
Размещение отходов бурения и других технологических 
отходов будет осуществляться посредством закачки в глубокие 
участки недр через существующую и специально для этого 
предназначенную скважину. Строительство скважины 
осуществляется в соответствии с лицензией ШОМ 11051НЭ, 
выданной компании ЭНЛ для геологического изучения и добычи 
углеводородов нефтегазоконденсатного месторождения Одопту. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: декабрь 2017 г. — апрель 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой 
деятельности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и сроки проведения 
общественных обсуждений: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельности 
общественные обсуждения будут проведены в форме опроса с 
размещением материалов в библиотеках. 

В рамках второго этапа общественных обсуждений, в период 
с 1 февраля 2018 г. по 2 марта 2018 г. утвержденное Техническое 
задание, предварительный вариант материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и вариант раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды» будут доступны для 
ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное 
учреждение «Охинская 
централизованная библиотечная 
система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха, ул. 
Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Тунгорская сельская 
библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор, ул. 
Нефтяников, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская 
централизованная библиотечная 
система» Некрасовская сельская 
библиотека

694468, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Некрасовка, ул. 
Клубная, 4, кв. 2

Заинтересованные представители общественности могут 
довести до сведения компании ЭНЛ свои замечания и 
предложения любым из следующих способов:

материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. 
Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны 
окружающей среды.

Контактные лица:
—  Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60; факс: 8 (4242) 67-71-45
—  Комароми А.А. тел. 8 (4242) 67-73-07.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на 

веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намечаемой де-
ятельности по I очереди строительства горно-металлургического 
комбината «Удокан» (ГМК «Удокан») (Забайкальский край, Ка-
ларский район) Заказчик намечаемой деятельности ООО «БГК» 
(674153, Забайкальский край, Каларский район, с. Удокан, ул. Фаб-
ричная, 1) сообщает следующее.

В соответствии с требованиями законодательства Российской 
Федерации ООО «БГК» проводит оценку воздействия указанной 
намечаемой деятельности на окружающую среду (ОВОС). Сроки 
проведения ОВОС: октябрь 2017 г.—июнь 2018 г. Месторасполо-
жение намечаемой деятельности: Забайкальский край, Каларс-
кий район, в 40 км к югу от с. Чара. Цель намечаемой деятельнос-
ти: освоение Удоканского месторождения меди и попутных ком-
понентов, строительство I очереди горно-металлургического 
комбината.

Материалы предварительной экологической оценки (ПЭО) 
и проект технического задания (ТЗ) на проведение исследований 
ОВОС намечаемой деятельности по I очереди строительства  
ГМК «Удокан» будут доступны для ознакомления общественности 
со 2  февраля 2018 г. по 3 марта 2018 г. включительно и размещены 
по следующим адресам в Каларском районе Забайкальского края: 

-

-

-
кий библиотечно-культурно-досуговый центр»,

а также на официальном сайте ООО «БГК» https://www.bgk-
udokan.ru/sustainability/environmental-assessment-of-the-project/

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в местах 
ознакомления, а также могут быть направлены по факсу:  
8(495)545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ 

ООО «Тардан Голд» сообщает о проведении общественных слу-
шаний по объекту государственной экологической экспертизы – «Зо-
лотоизвлекательная фабрика чанового выщелачивания по перера-
ботке руд месторождения «Правобережное» с целью информирова-
ния заинтересованных лиц, выявления и учета общественного мне-
ния при принятии решений по реализации объекта государственной 
экологической экспертизы. 

Форма общественных слушаний – собрание граждан, предста-
вителей хозяйствующих субъектов, органов государственной и му-
ниципальной власти Каа-Хемского муниципального района (кожуу-
на) Республики Тыва. 

Орган, ответственный за проведение общественных слуша-
ний: Хурал представителей Каа-Хемского района (кожууна) Респу-
блики Тыва, Республика Тыва, с. Сарыг-Сеп, ул. Енисейская, 143. Об-
щественные слушания проводятся в соответствии с Уставом муници-
пального района «Каа-Хемский кожуун Республики Тыва», совмест-
но с инициатором общественных слушаний (заказчиком).

Инициатор (заказчик) общественных слушаний: ООО «Тар-
дан Голд» (ОГРН 1041700563519), 667000, Республика Тыва, г. Кы-
зыл, ул. Пушкина, д. 68, тел./факс: 8-(39422) 6-65-01. Представитель 
заказчика: Чооду Айлана  Викторовна, советник генерального дирек-
тора по связям с общественностью, ailana.choodu@auriant.com.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Республика Тыва, Каа-Хемский район, п. Кундустуг, местечко Тар-
дам (78 км к востоку от г. Кызыла) Лицензионный участок Рудник 
«Тардан».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Строитель-
ство новой высокотехнологичной фабрики рядом с действующим це-
хом гидрометаллургии, которая позволит отказаться от эксплуата-
ции штабеля кучного выщелачивания, и изменение технологии куч-
ного выщелачивания на прогрессивное чановое выщелачивание.

Срок оценки воздействия на окружающую среду объекта го-
сударственной экологической экспертизы: с 02.02.2018 по 
04.04.2018.

На общественные слушания предоставлены: рабочие мате-
риалы по объекту государственной экологической экспертизы – «Зо-
лотоизвлекательная фабрика чанового выщелачивания по перера-
ботке руд месторождения «Правобережное». 

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду объекта 
государственной экологической экспертизы будут доступны для 
ознакомления в период с 02.02.2018 по 04.04.2018 на сайте Админи-
страции Каа-Хемского района (кожууна) Республики Тыва (в разде-
ле «Информационные сообщения»)  http://kaa-hem.ru, на сайте Ини-
циатора (Заказчика) общественных слушаний (в разделе «Новости 
компании») http://auriant.com/Media/Company_news/, а также в 
консультационном пункте, расположенном по месту нахождения 
Инициатора (Заказчика) общественных слушаний.

Замечания и предложения необходимо направлять на электрон-
ный адрес tardan.gold@mail.ru, или в письменном виде в консульта-
ционный пункт инициатора (заказчика) общественных слушаний по 
адресу: 667000, Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Пушкина, д. 68

Общественные слушания  состоятся 5 марта 2018 года, в 
11.00 по времени Республики Тыва по адресу: Республика Тыва, с. 
Сарыг-Сеп, ул. Енисейская, 143 (зал заседаний Администрации Каа-
Хемского района (кожууна) РТ).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ 

ООО «Тардан Голд» сообщает о проведении общественных слу-
шаний по объекту государственной экологической экспертизы – 
«Разработка запасов месторождения «Правобережное» с целью ин-
формирования заинтересованных лиц, выявления и учета обще-
ственного мнения при принятии решений по реализации объекта го-
сударственной экологической экспертизы. 

Форма общественных слушаний: собрание граждан, предста-
вителей хозяйствующих субъектов, органов государственной и му-
ниципальной власти Каа-Хемского муниципального района (кожуу-
на) Республики Тыва. 

Орган, ответственный за проведение общественных слуша-
ний: Хурал представителей Каа-Хемского кожууна Республики Тыва, 
Республика Тыва, с. Сарыг-Сеп, ул. Енисейская, 143. Общественные 
слушания проводятся в соответствии с Уставом муниципального рай-
она «Каа-Хемский кожуун Республики Тыва» совместно с инициато-
ром общественных слушаний (заказчиком).

Инициатор (заказчик) общественных слушаний: ООО «Тар-
дан Голд» (ОГРН 1041700563519), 667000, Республика Тыва, г. Кы-
зыл, ул. Пушкина, д. 68, тел./факс: 8 (39422) 6-65-01. Представитель 
заказчика:  Чооду Айлана  Викторовна, советник генерального дирек-
тора по связям с общественностью, ailana.choodu@auriant.com.

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензи-
онный участок рудник «Тардан». Российская Федерация, Республика 
Тыва, 78 км от г. Кызыл в Каа-Хемском районе, в 7,5 км от существую-
щего рудника «Тардан».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: разработка 
месторождения «Правобережное» открытым способом.

Срок оценки воздействия на окружающую среду объекта го-
сударственной экологической экспертизы: с 02.02.2018 по 
04.04.2018.

На общественные слушания представлены: рабочие материа-
лы по объекту государственной экологической экспертизы – «Разра-
ботка запасов месторождения «Правобережное». 

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду объекта 
государственной экологической экспертизы будут доступны для 
ознакомления в период с 02.02.2018 по 04.04.2018 года на сайте Ад-
министрации Каа-Хемского района (кожууна) Республики Тыва (в 
разделе «Информационные сообщения»): http://kaa-hem.ru, на сай-
те инициатора (заказчика) общественных слушаний (в разделе «Но-
вости компании»): http://auriant.com/Media/Company_news/, а так-
же в консультационном пункте, расположенном по месту нахожде-
ния инициатора (заказчика) общественных слушаний.

Замечания и предложения необходимо направлять на электрон-
ный адрес: tardan.gold@mail.ru или в письменном виде в консульта-
ционный пункт инициатора (заказчика) общественных слушаний по 
адресу: 667000, Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Пушкина, д. 68.

Общественные слушания состоятся 5 марта 2018 года  
в 13 часов по времени Республики Тыва по адресу: Республика Тыва, 
с. Сарыг-Сеп, ул. Енисейская, 143 (зал заседаний Администрации 
Каа-Хемского района (кожууна) РТ).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уведомление  
о начале общественных обсуждений

Акционерное общество «Объединенная компания РУСАЛ Ураль-
ский Алюминий» филиал АО «РУСАЛ УРАЛ» в Каменске-Уральском 
«Объединенная компания РУСАЛ Уральский Алюминиевый завод» 
(АО «РУСАЛ Урал» «РУСАЛ Каменск-Уральский») уведомляет о 
начале общественных обсуждений объекта государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации: «Строительство 
шламоотвала №4 АО «РУСАЛ Урал» «РУСАЛ Каменск-Уральский», 
включающей раздел оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) с техническим заданием.

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов производ-
ства V класса опасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: шламоотвал № 4 
расположен в 3,5 км севернее села Пирогово на территории муници-
пального образования Каменский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: АО «РУСАЛ Урал» «РУСАЛ 
Каменск-Уральский» 623406, Свердловская область, г. Каменск-
Уральский, ул. Заводская, д. 4, тел.: (3439)39-41-89

Примерные сроки проведения общественных обсуждений с 
01.02.2018г. по 24.05.2018г.

Разработчик проекта: АО «СибВАМИ» ОП в г. Красноярске 
(654027, Красноярский Край, г. Красноярск, ул. 9 мая, 2д. тел: 
(391)256-37-56, gidep@rusal.com)

Организатор общественных обсуждений: МО Каменский город-
ской округ совместно с заявителем. 

 В период с 01.02.2018 г. до 05.03.2018 г. приглашаем ознакомить-
ся с проектом технического задания на выполнение ОВОС и хода-
тайством (декларацией) о намерениях, а так же выказать свои пред-
ложения и замечания в специальном журнале по адресу:

— Свердловская область, г. Каменск-Уральский, пр. Победы, 
38А, каб. 31;

С электронным вариантом материалов можно ознакомиться:
— на сайте: администрация МО Каменского городского округа 

(http://kamensk-adm.ru/)
— на сайте исполнителя ОВОС — АО «СибВАМИ» (http://www.

sibvami.ru/)
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ООО «Компания по девелопменту горнолыжного курорта 
«Роза Хутор» объявляет открытый конкурс на право 

заключения долгосрочного договора аренды коммерческой 
недвижимости в г. Сочи

Конкурс проводится на 
электронной площадке
Место проведения 
конкурса:
http://etp.roseltorg.ru

Организатор конкурса: ООО 
«Роза Хутор»
Официальный сайт: www.rosaski.com
тел. +7 495 232 1813 (доб. 4505)
Адрес местонахождения: Россия, 
123308, город Москва, 2-й 
Силикатный проезд, д. 34,  строение 
1, помещение 1, комната № 7

Лот № 3:
Нежилое помещение, общая площадь 843,9 кв.м, 
расположенное на третьем этаже здания, кадастровый 
номер: 23:49:0512002:3933, адрес (местоположение): Россия, 
Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский р-н, с. Эстосадок, наб. 
Лаванда, д. 2. Дата начала конкурса 01.02.2018 г. Прием заявок 
на участие в конкурсе с 01.02.2018 г. по 16.03.2018 г.

Срок договора: 5 лет.
Разрешенное использование: Организация, открытие и 
последующее функционирование (эксплуатация) ночного клуба.

Подробная информация о конкурсе, условиях передачи 
здания в аренду и проект договора аренды размещены на 
сайте http://etp.roseltorg.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Подробную информацию можно получить по телефону:

8(800) 100-11-13 (звонок по России бесплатный)

rg.ru/subs

Прием редакционной подписки осуществляет: 

АО «Издательство «Российская газета»

ОГРН 1057714039228; 127137, г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4.

Продаются на торгах автотранспортные средства 
с пробегом УАЗ ПАТРИОТ (10 лотов, 31 единица), 
расположенные в Ямало-Ненецком автономном 

округе, Томской и Кемеровской областях
(собственник — ПАО «Газпром»)

Продавец:  ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57,  
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://
etp.gpb.ru,  тел.:  8-800-100-66-22, 8  (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 06.03.2018 г. в 11.00 (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: 01.02.2018 г. в 11:00 (время московс-
кое).

Дата и время окончания приема заявок: 02.03.2018 г. до 15.00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 05.03.2018 г. до 18.00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом УАЗ ПАТРИОТ (всего 

31 ед.), имущество реализуется 10 (десятью) отдельными лотами: 
Лот № 1:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 490 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 49 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 900 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный ок-

руг, г. Новый Уренгой.
Лот № 2:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 2 единицы.
Начальная цена: 310 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 31 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 100 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный ок-

руг, г. Новый Уренгой.
Лот № 3:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 590 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 59 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 900 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный ок-

руг, г. Новый Уренгой.
Лот № 4:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 4 единицы.
Начальная цена: 470 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 47 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 700 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный ок-

руг, Надымский р-н, п. Пангоды.
Лот № 5:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 4 единицы.
Начальная цена: 600 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 60 000 рублей.
Шаг аукциона: 6 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный ок-

руг, г. Надым.
Лот № 6:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 4 единицы.
Начальная цена: 200 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 20 000 рублей.
Шаг аукциона: 2 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный ок-

руг, г. Надым.
Лот № 7:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 540 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 54 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 400 рублей.
Место нахождения имущества: Кемеровская область.
Лот № 8:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 490 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 49 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 900 рублей.
Место нахождения имущества: Томская область.
Лот № 9:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 2 единицы.
Начальная цена: 400 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 40 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 000 рублей.
Место нахождения имущества: Томская область, г. Томск.
Лот № 10:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 570 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 57 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 700 рублей.
Место нахождения имущества: Томская область.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, без 
проведения тест-драйва, по предварительной записи у Продавца. За-
явки для записи на осмотр принимаются с даты начала приема за-
явок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ Разыгрывающий 
ЦСКА о новой встрече 
с бывшим клубом

Пасует Родригес 

Илья Зубко

СЕГОДНЯ вечером баскетбольный ЦСКА принимает 
одного из самых статусных соперников по Евролиге. В 
Москву приехал мадридский «Реал», наравне с армейца-
ми входящий в число главных претендентов на титул. 

Шесть лет в составе «королевского клуба» блистал 
Серхио Родригес. Он выиграл с «Реалом» Евролигу в 
2015-м, а теперь настроен повторить успех уже с ЦСКА. 
Корреспондент «РГ» пообщался со звездным испанским 
разыгрывающим. 

Серхио, больше половины группового этапа Евролиги 
позади. Как впечатления?
СЕРХИО РОДРИГЕС: Новый формат Евролиги очень сложный — 
у нас огромное количество матчей, перелетов, и сопер-
ники нам противостоят крайне тяжелые. Поэтому идти в 
такой ситуации на первом месте — большое достижение. 
Да, мы прекрасно знаем, что можем и должны играть 
лучше. Но в то же время у нас впереди еще довольно дол-
гий путь, чтобы достичь максимального уровня. Нам не 
обязательно выходить на него зимой. Главное — достичь 
тех целей, которые перед нами поставили перед началом 
сезона. И мы движемся в правильном направлении.

Какой матч для вас был самый сложный? Против вашей 
бывшей команды «Реала», в котором ЦСКА проиграл 13 
очков?
СЕРХИО РОДРИГЕС: Мы проиграли не так много матчей. Да, в 
Евролиге самое крупное поражение случилось в Мадри-
де. Но это был всего лишь второй матч сезона, и с тех пор 
мы стали гораздо сильнее. Конечно, самые трудные 
встречи — те, в которых ты проигрываешь. Но они помо-
гают тебе стать лучше.

И все-таки не рядовая история — играть против команды, 
в которой провели столько лет. Какие чувства испытали?
СЕРХИО РОДРИГЕС: Это был очень полезный опыт. Я играл в 
«Реале» шесть лет и теперь на себе прочувствовал то, что 
ощущали другие команды, приезжая в Мадрид. Но сезон 
продолжается. Я ощущаю себя все лучше в ЦСКА, лучше 
понимаю партнеров, тренеров.

Вы чувствуете особое давление на себя как на главную 
звезду команды?
СЕРХИО РОДРИГЕС: Давление есть всегда. Как и большая от-
ветственность, которую мы ощущаем ежедневно. Надо 
просто работать каждый день, и тогда результат придет.

Кто является фаворитом нынешней Евролиги? ЦСКА? 
«Фенербахче»? «Олимпиакос»?
СЕРХИО РОДРИГЕС: Если бы турнир проводился в другом фор-
мате, возможно, я бы смог ответить. Но мы играем с октя-
бря по апрель, каждый с каждым. А потом все решается в 
один уик-энд. Два матча «Финала четырех» определяют 
весь сезон. Поэтому не знаю. В Евролиге очень сильные 
клубы. Каждую неделю мы встречаемся с командами, лю-
бая из которых может нас обыграть. Сейчас нет легких 
матчей, как бывало раньше. Но нужно быть максимально 
готовыми именно в эти два дня «Финала четырех».

Этот формат «Финалов четырех» насколько справедлив? 
Играешь целый сезон, а потом один матч решает все?
СЕРХИО РОДРИГЕС: Такова система. Ее надо понимать и 
просто быть к ней готовым. Наверное, формат плей-офф, 
по которому разыгрывают титул в НБА или в Испании, 
более справедливый. Но ситуация такова есть. Нет смы-
сла рассуждать об этом. Надо просто работать и гото-
виться хорошо закончить регулярный сезон, пройти ра-
унд плей-офф и, если мы окажемся на правильном пути, 
настраиваться на «Финал четырех».

Вы стали первым испанцем, подписавшим контракт с 
ЦСКА. Какой была первая реакция болельщиков, ваших 
близких, когда вы приняли предложение из Москвы?
СЕРХИО РОДРИГЕС: В первую очередь я очень горжусь быть 
первым испанцем в таком клубе, как ЦСКА. В Испании 
все прекрасно знают, что это великий клуб, который 
всегда стремится только побеждать. Выступать за такую 
команду — честь, и я рад такой возможности.

Вы выкладывали в Твиттере фото семейных прогулок по 
Красной площади. Уже есть любимые места в Москве?
СЕРХИО РОДРИГЕС: Мы живем здесь всего несколько месяцев. 
При этом столько времени уходит на тренировки и вы-
ездные матчи. Но все равно, как только выдается такая 
возможность, мы с семьей едем или на Красную пло-
щадь, или гуляем в районе Большого театра, или идем в 
какой-нибудь ресторан в центре. Уверен, что когда я про-
веду здесь побольше времени и у меня будет больше вы-
ходных, то смогу узнать больше и о культуре, и о каких-
то знаковых местах. Но даже то, что я успел посмотреть, 
меня достаточно впечатлило.

У вас есть здесь друзья-испанцы, с кем проводите сво-
бодное время?
СЕРХИО РОДРИГЕС: Да, у нас есть знакомые, которые работа-
ют здесь в посольстве. Это очень здорово, когда рядом 
есть соотечественники. Они всегда советуют, подсказы-
вают, что посмотреть, куда сходить. Хотя и с другими 
людьми мы всегда с удовольствием общаемся — мы от-
крыты для всех и рады новым знакомствам.

ОЛИМПИАДА В состав нашей делегации на зимние Игры-2018 в Пхенчхане 
вошли 169 спортсменов

В команде не только мастера
Николай Долгополов

Т
еперь, после заседания 
Исполкома ОКР, уже точ-
но известно: на Олимпиа-

ду в Пхенчхан отправляются 360 
россиян. В команде 169 спор-
тсменов и 189 официальных лиц. 

И вот что интересно: среди 
них не только заслуженные ма-
стера спорта и мастера спорта 
международного класса. Есть и 
«всего лишь» кандидаты в ма-
стера. Возможно, удачно высту-
пив, они будут возвращаться из 
Южной Кореи уже с новыми, бо-
лее высокими спортивными зва-
ниями.

Больше всего в команде мо-
сквичей, затем по представи-
тельству идет Московская об-
ласть, а за ней — Санкт-Петер-
бург.

Средний возраст команды — 
24 года. Самая юная — 15-летняя 
фигуристка и уже чемпионка Ев-
ропы Алина Загитова. Наиболее 
опытный — 39-летний хоккеист, 
капитан сборной Павел Дацюк.

Представители девяти олим-
пийских видов спорта готовятся 
к Играм в России, восьми — за ру-
бежом. А сборная фигуристов 
разделилась в Японии на две 
группы, которые тренируются в 
разных городах. Командный 
турнир по фигурному катанию 
стартует даже раньше Олимпиа-
ды — 8 февраля.

О грустных мотивах забыто. 
Сейчас уже не то что не до них. 

Горестными размышлениями 
делу не поможешь. Столько чи-
сто житейских и крайне насущ-
ных забот: надо отправлять в 
Южную Корею не только спор-
тсменов, но и немалое количест-
во грузов. Обустраивать житье в 
Олимпийской деревне. Предус-
мотрено все. Меня тронула забо-
та о спортсменах. 

Маленькая, однако характер-
ная деталька. Во время переса-
док в Сеуле, чтобы не опоздали, 
им в помощь отрядят, это уже из-
вестно, трех грузчиков.

За нашими закреплен в Пхен-
чхане специальный олимпий-
ский транспорт, проезд которо-
му — всюду. 

Главный врач Максим Нико-
лаевич Величко с помощниками 
будет следить за здоровьем 
спортсменов.

Отправятся в Южную Корею 
болельщики. Четко организо-
ванным, как и всегда, обещает 
быть десант ветеранов-олим-
пийцев, который погостит в 
Пхенчхане и поддержит своих. 
Набралась и солидная компания 
поддержки у хоккеистов.  А 
сколько туристов приедут свои-
ми маленькими группками и 
собственными маршрутами! И 
всем им предстоит на этот — нео-
бычный — раз соблюдать прави-
ла поведения, разработанные 
МОК. Что ж, вытерпим и это.

На церемонию открытия при-
дется выйти в специфической 
форме, но мы своих узнаем. Флаг 

сборной доверят нести волонте-
ру. Такие вот строгости.

Если Олимпиада пройдет бла-
гополучно, то на закрытии сбор-
ная, спасибо заранее хорошо по-
трудившимся экипировщикам, 
может появиться в традицион-
ном своем облачении. И уже с 
родным знаменосцем.

А 26 февраля, уже после офи-
циальной церемонии закрытия 
XXIII Игр в Пхенчхане, чартер 
доставит российскую команду в 
Москву.

О золотых, серебряных или 
бронзовых медалях, о каких-то 
ожидаемых итогах говорить се-
годня сложно. Давать прогно-
зы — невозможно. Да и к чему? 
Будем болеть и надеяться. И не 
грустить.  

Хоккей с мячом Сборная России завершила групповой этап ЧМ-2018 
поражением от действующих чемпионов мира

Наткнулись 
на шведскую стенку

Павел Петровский 

Н
а чемпионате мира 
по хоккею с мячом 
сегодня станут из-
вестны все четверть-
финальные пары. 

Участники матчей на выбыва-
ние узнают имена соперников 
после завершения матча Герма-
ния — Венгрия. С победителем 
этой встречи предстоит встре-
титься сборной России, которая 
завершила групповой этап на 
втором месте.

Напомним, что в первых 
двух матчах наши парни снача-
ла уверенно обыграли норвеж-
цев — 15:1, а затем с трудом 
склонили чашу весов в свою 
сторону в поединке с финнами — 
2:1. В заключительном поедин-
ке подгруппы «А» болельщиков 
ждала «репетиция финала» — 
россияне померились силами с 
действующими чемпионами 
мира из Швеции.

Последний раз команды игра-
ли между собой в декабре 2017 
года в Седерхамне на «Турнире 
четырех наций». Тогда со счетом 
7:5 выиграла сборная России.

Увы, повторить тот успех на 
родном льду наша дружина не 
смогла.

Матч на арене «Ерофей» был 
богат на борьбу, и в итоге обе ко-
манды на двоих заработали сразу 
семь десятиминутных удалений! 
При этом в атаке у скандинавов 
дела обстояли лучше, чем у подо-
печных Михаила Юрьева. Россий-
ская сборная лишь однажды, при 
счете 2:1, смогла приблизиться к 
своему сопернику на расстояние 
одного забитого мяча.

Итоговый счет на табло — 6:3 в 
пользу шведов. В составе коман-
ды России мячи на счету Джусое-
ва, Ишкельдина и Бефуса. У со-
перников отличались Берлин, 
Йоханссон, а Андерссон с Фаге-
стремом оформили по дублю.

На послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер сбор-
ной России Михаил Юрьев зая-
вил, что ему понятны причины 
поражения:

— Мне показалось, что сбор-
ная Швеции сегодня играла бы-
стрее. Мы не вышли на ту ско-
рость, на которой могли бы иг-
рать. Сейчас для нас это является 
вопросом, который надо решить 
прежде всего. Мне кажется, се-
годня была какая-то зажатость, 
много публики, ребята опытные, 
которые в такой обстановке уже 
играли, поэтому либо это вопрос 
психологии, либо настроя на 
матч.

Также Юрьев признался, что 
не может быть довольным как ре-
зультатом, так и игрой. 

«Были два игровых отрезка 
времени, которые сильно повли-
яли на матч. Во-первых, начало 
матча, когда мы пропустили два 
достаточно быстрых гола. Во-
вторых, после того как сравняли 
счет, вроде бы воспрянули ду-
хом, инициатива стала возвра-
щаться, но получили два удале-
ния, которые были реализованы 
соперником, наверное, они и 
предопределили исход матча», — 
цитирует Юрьева агентство 
ТАСС.

В свою очередь, наставник 
шведов Свенне Ольсон выглядел 
довольным:

— Как всегда, матч с командой 
России получился достаточно 
сложным. Сегодня две хорошие 
команды играли достойно как в 
защите, так и в атаке. Сегодня мы 
играли без двух ведущих игро-
ков, однако ребята выполнили 
тренерскую установку и поэтому 
все получилось. 

Отметим первый успех в Ха-
баровске сборной Финляндии, 
которая забила в ворота нор-
вежцев семь безответных мя-
чей. 

Максим Ишкельдин смог поразить 
ворота шведов, но это не помогло 
сборной России уйти от поражения.

Наши главные надежды на «золото» связаны с фигурным катанием.

Акцент

 В 1/4 финала сборная России 
сыграет с победителем матча 
Германия — Венгрия

НОВОСТИ

Объявлен 
состав наших
на Кубок 
федерации

РАЗДАЛИ 
РАКЕТКИ

Илья Соболев

ОПРЕДЕЛИЛСЯ состав жен-
ской сборной России на первый 
матч теннисного Кубка федера-
ции против Словакии. 

Как сообщает пресс-служба 
Федерации тенниса России, в ко-
манду вошли Наталья Вихлянце-
ва, Анна Калинская, Анастасия 
Потапова и Вероника Кудерме-
това.

В этом составе лидерские 
функции будет исполнять 
20-летняя Вихлянцева, являю-
щаяся на данный момент седь-
мой ракеткой страны. В рейтин-
ге Женской теннисной ассоциа-
ции Наталья занимает 76-ю 
строчку. Выше нее — Светлана 
Кузнецова (17), Елена Веснина 
(21), Анастасия Павлюченкова 
(22), Дарья Касаткина (23), Ека-
терина Макарова (35) и Мария 
Шарапова (41).

Отметим, что матч пройдет 
10—11 февраля в Братиславе. По-
бедитель выйдет в плей-офф Ми-
ровой группы. Напомним, Миро-
вую группу, в которой выступа-
ют элитные женские сборные, 
наша команда покинула в 
2016 году.

Артем Дзюба
перешел
в «Арсенал»

ЗАБЬЕТ 
ЗА ТУЛУ

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ «Зенита» Ар-
тем Дзюба проведет остаток се-
зона в тульском «Арсенале». 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте новой команды 
россиянина. Вместе с ним в Тулу 
переехал защитник Иван Ново-
сельцев.

О переходе Дзюбы в «Арсе-
нал» сообщалось еще на прош-
лой неделе. Артем не скрывает: 
он выбрал «канониров» из-за 
Миодрага Божовича. Под руко-
водством черногорца Дзюба 
провел один из своих лучших 
сезонов в 2014 году, когда он за-
бил в Премьер-лиге 17 мячей 
за «Ростов».

— Для меня это вызов. Я уже 
в предвкушении, — отметил Ар-
тем в интервью официальному 
сайту «Арсенала». — Большую 
роль в моем переходе сыграл 
Миодраг Божович. С уважени-
ем отношусь к этому человеку 
и тренеру. Для меня он — топ. 

Также Дзюба добавил, что 
сейчас самое главное для него — 
меньше говорить и больше де-
лать. Артем надеется провести 
ударную вторую часть сезона, 
чтобы заслужить вызов в сбор-
ную на домашний чемпионат 
мира. 

Теннисистка 
Рыбакина 
сотворила 
сенсацию 
в Питере

ЕЛЕНА БЫЛА 
ПРЕКРАСНА

Анна Козина

ВСЕ внимание на турнире 
в Санкт-Петербурге приковано 
к 18-летней Елене Рыбакиной. 
Первая ракетка мира датчанка 
Каролин Возняцки и действую-
щая победительница соревнова-
ний француженка Кристина 
Младенович вступают в борьбу 
только сегодня. А россиянка уже 
дошла до первого четвертьфина-
ла WTA в карьере.

Рыбакина, занимающая 450-е 
место в рейтинге, пробилась 
в основную сетку через квали-
фикацию. На старте Лена обыг-
рала двукратную полуфиналист-
ку «Ролан Гаррос» Тимею Бачин-
ски из Швейцарии (6:4, 6:3) и во 
втором круге — седьмую ракетку 
мира Каролин Гарсию из Фран-
ции (4:6, 7:6 (8:6), 7:6).

У другой Елены — Весниной — 
не все так прекрасно. Она взяла 
всего два гейма в матче против 
чешки Петры Квитовой (2:6, 
0:6). Вера Звонарева тоже усту-
пила, но оказала чемпионке «Ро-
лан Гаррос» Елене Остапенко из 
Латвии достойное сопротивле-
ние (6:7 (6:8), 2:6).

Серхио Родригес уже выигрывал Евролигу в составе «Реала». 
Теперь он постарается повторить успех в ЦСКА.
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15
ЛЕТ
самой молодой участнице Игр-2018 
в составе сборной России фигу-
ристке Алине Загитовой. Несмотря 
на юный возраст, Алина на недав-
нем первенстве Европы стала чем-
пионкой, обыграв более титулован-
ную Евгению Медведеву

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Накануне в Стокгольме члены британской королевской семьи Кейт 
Миддлтон и принц Уильям сыграли в хоккей с мячом во время двухднев-
ного визита в Швецию.
Как пишет The Local, сразу по приезду Кейт Миддлтон и принц Уильям 
отправились в стокгольмский Vasaparken — ледовую арену под откры-
тым небом, где состоялся матч по хоккею с мячом между хоккеиста-
ми стокгольмского «Хаммарбю», который тренирует Михаил Паш-
кин, а также женской сборной Швеции, завоевавшей «золото» на недав-
нем чемпионате мира в Китае. После игры герцог и герцогиня встрети-
лись с игроками, чтобы лучше узнать об этом виде спорта.
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